
 

 

 

Introducción  
 
La Alcaldía de Barranquilla, entendiendo la importancia que tiene la participación ciudadana en la 
construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020-2023 y atendiendo al llamado del alcalde Jaime 
Pumarejo: “Debemos escuchar a todos los que tengan algo que decirnos en cada una de las 
temáticas y sectores en dónde la administración pública tenga la posibilidad de implementar 
cambios”, realizó un proceso participativo para recopilar, analizar y sintetizar las situaciones 
positivas y negativas que inciden en el desarrollo del territorio, con el fin de formular soluciones por 
medio de políticas, programas y proyectos sustentados en las necesidades de la comunidad.   
 
En ese sentido, desde el 2 de enero de la presente anualidad, la Secretaría Distrital de Planeación, 
de la mano con la Oficina de Participación Ciudadana, iniciaron reuniones internas de coordinación 
y estrategia para que el mayor número de barranquilleros participaran de manera activa en la 
construcción del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 “Soy Barranquilla”. 
 
De esta manera, los equipos de trabajo de cada Secretaría Distrital, entes descentralizados y oficinas 
públicas distritales organizaron espacios de discusión en las cuales se plantearon los grandes retos 
a superar: inclusión, salud, educación, vivienda, servicios públicos, seguridad, espacios públicos, 
recreación y deportes, empleo, emprendimiento, turismo, cultura, patrimonio, cultura y 
participación ciudadana, tejido social, tránsito y movilidad, transporte público, vías, gobierno 
abierto, conectividad digital, medio ambiente, entre otros aspectos fundamentales para el 
desarrollo ordenado y equitativo del territorio. 
 
La campaña de participación ciudadana para la construcción colectiva y socialización del Plan de 
Desarrollo 2020-2023 se denominó Ideas por Barranquilla. Esta participación inició el 23 de enero 
con el lanzamiento oficial a periodistas y medios de comunicación quienes conocieron de primera 
mano los diferentes medios a través de los cuales toda la población barranquillera podía participar: 
mesas en las localidades, mesas con grupos poblacionales y mesas con expertos, encuesta de 
priorización de proyectos en formato físico o digital, a través de redes sociales con el numeral 
#IdeasPorBarranquilla o enviando propuestas al correo electrónico 
ideasporbarranquilla@barranquilla.gov.co, y como medio de información se habilitó el micrositio 
web en la página de la Alcaldía donde se podía consultar: noticias, visión, los 4 retos de ciudad, 
cronograma de las mesas de participación y realización de encueta digital. 
 
Entre el 23 de enero y el 15 de marzo se realizaron 63 mesas para la construcción del Plan de 
Desarrollo con la participación de más de 5.134 ciudadanos de manera presencial. 
 
Este documento recoge las diferentes metodologías de participación y los insumos recibidos por la 
ciudadanía a través de los diferentes medios propuestos por la Alcaldía Distrital de Barranquilla para 
el diálogo abierto como información valiosa para la construcción del Plan de Desarrollo. 
 

Informe de participación y 
socialización 
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INTRODUCCIÓN   
  
La Alcaldía de Barranquilla, entendiendo la importancia que tiene la participación ciudadana en la 
construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020-2023 y atendiendo al llamado del alcalde Jaime 
Pumarejo: “Debemos escuchar a todos los que tengan algo que decirnos en cada una de las 
temáticas y sectores en dónde la administración pública tenga la posibilidad de implementar 
cambios”, realizó un proceso participativo para recopilar, analizar y sintetizar las situaciones 
positivas y negativas que inciden en el desarrollo del territorio, con el fin de formular soluciones por 
medio de políticas, programas y proyectos sustentados en las necesidades de la comunidad.    
  
En ese sentido, desde el 2 de enero de la presente anualidad, la Secretaría Distrital de Planeación, 
de la mano con la Oficina de Participación Ciudadana, iniciaron reuniones internas de coordinación 
y estrategia para que el mayor número de barranquilleros participaran de manera activa en la 
construcción del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 “Soy Barranquilla”.  
  
De esta manera, los equipos de trabajo de cada Secretaría Distrital, entes descentralizados y oficinas 
públicas distritales organizaron espacios de discusión en las cuales se plantearon los grandes retos 
a superar: inclusión, salud, educación, vivienda, servicios públicos, seguridad, espacios públicos, 
recreación y deportes, empleo, emprendimiento, turismo, cultura, patrimonio, cultura y 
participación ciudadana, tejido social, tránsito y movilidad, transporte público, vías, gobierno 
abierto, conectividad digital, medio ambiente, entre otros aspectos fundamentales para el 
desarrollo ordenado y equitativo del territorio.  
  
La campaña de participación ciudadana para la construcción colectiva y socialización del Plan de 
Desarrollo 2020-2023 se denominó Ideas por Barranquilla. Esta participación inició el 23 de enero 
con el lanzamiento oficial a periodistas y medios de comunicación quienes conocieron de primera 
mano los diferentes medios a través de los cuales toda la población barranquillera podía participar: 
mesas en las localidades, mesas con grupos poblacionales y mesas con expertos, encuesta de 
priorización de proyectos en formato físico o digital, a través de redes sociales con la etiqueta 
#IdeasPorBarranquilla o enviando propuestas al correo electrónico 
ideasporbarranquilla@barranquilla.gov.co, y como medio de información se habilitó el micrositio 
web en la página de la Alcaldía donde se podía consultar: noticias, visión, los 4 retos de ciudad, 
cronograma de las mesas de participación y realización de encueta digital.  
  
Entre el 23 de enero y el 15 de marzo se realizaron 63 mesas para la construcción del Plan de 
Desarrollo con la participación de más de 5.134 ciudadanos de manera presencial.  
  
Este documento recoge las diferentes metodologías de participación y los insumos recibidos por la 
ciudadanía a través de los diferentes medios propuestos por la Alcaldía Distrital de Barranquilla para 
el diálogo abierto como información valiosa para la construcción del Plan de Desarrollo. 
 
 



 

 

MESAS DE PARTICIPACIÓN 
 
A continuación se explican los diferentes tipos de mesas realizadas en el ejercicio de participación 
ciudadana para la construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020-2023: “Soy Barranquilla”.  
 

MESAS EN LAS LOCALIDADES: 
 
Tuvieron un enfoque territorial donde se recogió las necesidades de cada localidad de una manera 
amplia, buscando con ello visibilizar los problemas que se presentan en los barrios desde la voz y el 
sentir de los ciudadanos y sus líderes. El perfil de los participantes fue la población que vive o convive 
en los diferentes barrios del Distrito por localidad. De estas mesas en total se recibieron 1.423 ideas 
únicas donde el 39% correspondió a aportes para el reto de ser una ciudad equitativa; el 32% de las 
ideas apuntaban a ser una ciudad más conectada; el 18% tenía que ver con ideas para ser una ciudad 
atractiva y próspera; y finalmente, el 11% de las propuestas apuntaban a ser una biodiverciudad. 
 

No. LOCALIDAD BARRIO LUGAR FECHA 

1 SURORIENTE SIMÓN BOLÍVAR ALCALDIA LOCAL 3 DE FEBRERO LUNES  

2 SURORIENTE SAN JOSE  CENTRO DE OPORTUNIDADES  4 DE FEBRERO MARTES  

3 SURORIENTE LAS PALMAS I.E.D. MARCO FIDEL SUAREZ 
5 DE FEBRERO 

MIERCOLES  

4 NCH BOSTON ASABA BARRANQUILLA 6 DE FEBRERO JUEVES  

5 NCH CENTRO C.C. LOS ÁNGELES 7 DE FEBRERO VIERNES  

6 NCH ABAJO 
NODO SENA HOTELERIA Y 

TURISMO 
8 DE FEBRERO SÁBADO 

7 RIOMAR ALTOS DE RIOMAR BOSQUES DEL NORTE 10 DE FEBRERO LUNES  

8 RIOMAR 
CORREGIMIENTO LA 

PLAYA  
COLEGIO PIES DESCALZOS  11 DE FEBRERO MARTES 

9 SUROCCIDENTE 
VILLAS DE SAN 

PABLO 
CENTRO COMUNITARIO 

12 DE FEBRERO 
MIERCOLES  

10 SUROCCIDENTE EL BOSQUE PARQUE SAN PIO 13 DE FEBRERO JUEVES   

11 SUROCCIDENTE LA CEIBA 
SEDE JUNTA DE ACCIÓN 

COMUNAL 
18 DE FEBRERO MARTES   



 

 

12 SUROCCIDENTE LOS OLIVOS IGLESIA EBENEZER LOS OLIVOS 
19 DE FEBRERO 

MIERCOLES  

13 METROPOLITANA LAS CAYENAS ALCALDIA LOCAL 27 DE FEBRERO JUEVES  

14 METROPOLITANA LAS GARDENIAS BLOQUES 28 DE FEBRERO VIERNES  

15 METROPOLITANA SANTUARIO  CASA JUVENTUD 2 DE MARZO LUNES 

 
- Soy Equitativa: 

 

Del total de ideas recibidas, el 39% estuvieron dirigidas a construir una Barranquilla Equitativa. 
Entre estas, el 25% de las propuestas correspondieron al tema de educación. Los ciudadanos 
plantearon la construcción de más mega-colegios y el mejoramiento y ampliación de infraestructura 
de los que se requieran, así como garantizar los cupos escolares necesarios para todas las 
localidades, e impulsar la contratación de profesores idóneos con el fin de mejorar la calidad 
educativa. 
 
En segundo lugar, se posicionaron las ideas alusivas al tema de vivienda. Con un 23% del total, en 
la mayoría de las mesas de participación los ciudadanos solicitaron continuar con los programas de 
legalización de predios y de mejoramiento de vivienda. Así mismo, pidieron más oportunidades para 
acceder a proyectos de vivienda de interés social, y capacitaciones por parte de las entidades 
competentes para las adaptaciones de las viviendas ya existentes a las condiciones del clima.  



 

 

 
Con un 17% del total, las propuestas coincidieron en que se debe combatir la inseguridad 
aumentando el pie de fuerza de la policía, instalando cámaras y alarmas, así como apoyar la creación 
de frentes de seguridad comunal, con el fin disminuir los índices de hurtos y muertes causadas por 
la delincuencia organizada.  
 
Respecto al tema de inclusión, el 12% de las propuestas para construir una Barranquilla equitativa, 
estuvieron encaminadas a implementar programas para el cuidado y atención del adulto mayor y la 
construcción de casas de atención por localidades para una oportuna atención. Igualmente, se 
solicitan a la administración distrital la adaptación de andenes, parques y vías para que las personas 
con alguna condición de discapacidad puedan disfrutar de la ciudad y realizar fácilmente actividades 
de la vida cotidiana.  
 
El 11% de las propuestas de los barranquilleros para este eje estuvieron dirigidos a la prestación de 
servicios públicos, referente a la importancia continuar con la canalización de todos los arroyos y de 
mantener limpio y en adecuadas condiciones de funcionamiento del sistema de alcantarillado. A su 
vez, solicitaron la intervención de la Alcaldía Distrital frente a la entidad prestadora del servicio de 
energía, y calificaron como urgente la necesidad de organizar las redes eléctricas y postes de 
energía, que en varias ocasiones han generado riesgos para la vida de los usuarios e ineficiencias en 
la prestación del servicio.  
 
El 8% de las solicitudes de los ciudadanos estuvieron dirigidas a la recuperación del espacio público, 
andenes y construcción de parques, jardines lineales en los bulevares y ciclovías para provecho de 
los niños y jóvenes de las localidades. 
 
Con un porcentaje menor, pero aun así significativo, dentro del total de ideas comunes, 4%, los 
ciudadanos pidieron mejorar la infraestructura y la dotación de insumos y equipos médicos de los 
puestos de salud; así como también, implementar acciones encaminadas a la sensibilización y 
humanización del personal médico, que permitan brindar una mejor calidad en la prestación del 
servicio. También solicitaron atención prioritaria a la primera infancia con la construcción de más 
Centros de Desarrollo Infantil-CDI por localidades, en el que se garanticen sus derechos 
fundamentales de salud, atención psicosocial y una adecuada nutrición.   

 
- Soy conectada:  

 
Soy Conectada recibió el 32% del total de las ideas y fue el segundo eje de mayor interés para los 
barranquilleros:   
 
El 29% de las propuestas recibidas para construir una ciudad conectada piden la pavimentación 
total de las vías, y la creación de nuevas rutas que permitan descongestionar puntos concurridos 
de la ciudad. Otro 10% de ideas solicita la canalización de los arroyos faltantes dentro de 
infraestructura logística.  



 

 

 
Respecto a temas de cultura y participación ciudadana, el 15% de las propuestas de los 
barranquilleros en este eje estuvieron encaminadas a la formulación de una política pública de 
participación y cultura ciudadana, que incluya fortalecimiento de la organización comunal. El 17% 
solicitó la construcción de sedes de alcaldías locales y sedes comunales, la implementación de la 
estrategia de presupuesto participativo y la descentralización financiera y administrativa para las 
alcaldías locales. 
 
En cuanto a transporte público, los principales aportes de los ciudadanos estuvieron dirigidos en un 
16% a la creación de más rutas de buses que permitan mantener interconectada a las localidades, 
así como la ampliación de las rutas alimentadoras de Transmetro en los barrios en los que todavía 
no se presta el servicio. Un 3% de las ideas pedía implementar un servicio bicicletas públicas, como 
alternativa a los medios de transporte convencional. 
 
Para la recuperación del tejido Social, los ciudadanos proponen campañas de rehabilitación social, 
prevención del consumo de sustancias psicoactivas, prevención del delito y atención especial al 
habitante de calle, con el 7% de las ideas.  
 
El último grupo de ideas obtuvo un 3% del total de ideas del eje, solicitando la construcción de 
centros digitales y puntos de internet gratuito para cada localidad.  
 

 
 
 

 



 

 

- Atractiva y próspera: 
 

 
Del total de las ideas recibidas el 18% aportaron a la construcción del eje Soy atractiva y próspera: 
Destaca el interés de los ciudadanos por impulsar la recreación y el deporte en niños y jóvenes, por 
lo que fueron repetitivas, con un 30%, las solicitudes de construcción de espacios deportivos para 
todos los deportes, incluidas canchas de fútbol, tenis, basquetbol, beisbol, pistas de patinaje, 
cuadrilátero de boxeo, entre otros. Otro 13% de ideas sugirieron la creación de escuelas de 
formación deportiva gratuita y la puesta en marcha de concursos deportivos de integración inter-
barrios, como herramienta para mantener la integración social y alejar a los jóvenes de la 
drogadicción y la delincuencia. 
 
Con el fin de obtener empleos de calidad en la ciudad, con el 5% del total de las ideas de este eje, 
los barranquilleros opinaron que se debe reducir la informalidad laboral, y el 10% propone 
incentivar oportunidades laborales a jóvenes recién graduados sin experiencia.  
 
El 22% de las ideas estuvieron encaminadas a generar capacitaciones y acompañamientos para el 
impulso de programas de emprendimiento, desarrollo empresarial y cooperativas de trabajo, así 
como el 11% considera importante que se brinde un apoyo económico a los microempresarios a 
través de capital semilla y créditos blandos. Para conseguirlo, surgieron diversas propuestas como 
crear un banco de financiación local para proyectos de emprendimiento, ferias patrocinadas por el 
distrito en cada una de las localidades para pequeños empresarios, artesanos, impulso a 
emprendimientos juveniles, apoyo a las microempresas de las mujeres cabeza de hogar, entre otros.  
 



 

 

Dentro del último grupo de ideas comunes, con el 9% se encuentran las propuestas para incentivar 
el turismo hacia los sitios más representativos de la ciudad como son el Jardín Botánico, Puente 
Pumarejo, el Estadio, la Ventana al Mundo, las Iglesias, el Gran Malecón, la Ciénaga, entre otros, a 
partir de la creación de rutas turísticas, del cual pueden hacerse partícipes como guías a los adultos 
mayores y las personas con alguna condición de discapacidad.  
 

- Soy Biodiverciudad: 
 

 
 
El eje de Biodiverciudad tuvo el 11% del total de las ideas recibidas en las mesas de participación. 
 
Dentro de este grupo, el 40% de las ideas apoyó la iniciativa de la Alcaldía Distrital de continuar con 
la creación de bosques urbanos y la arborización de toda ciudad, sugiriendo la siembra de especies 
productivas como el cacao, árboles frutales, matarratón, y otros árboles nativos, que además de 
embellecer la ciudad, reducir los niveles de contaminación y apaciguar las condiciones climáticas, 
sirvan para abrir nuevas estrategias productivas. 
 
Respecto al tema de consumo responsable y reciclaje, el 32% de las ideas recibidas mostraron gran 
interés por la creación de campañas de cultura ciudadana en reciclaje y manejo de residuos sólidos, 
así como la imposición de duras sanciones a quienes no contribuyan con la limpieza de la ciudad. En 
concordancia con esto, los barranquilleros opinaron que se debe impulsar la creación de 
microempresas de reciclaje por localidades y barrios, estrategia que aporta tanto a la estabilidad 
económica de muchos hogares como al cuidado del medio ambiente. 
 



 

 

En aras de proteger la fauna y la flora de la ciudad, el 13% de las ideas en este eje estuvieron 
encaminadas a construir un Centro de Bienestar Animal Distrital que brinde programas de atención, 
vacunación y esterilización a todas las especies, así como educar a la ciudadanía sobre el buen 
cuidado que se debe dar a mascotas y animales callejeros. Solicitaron también erradicación de los 
vehículos de explotación animal, así como hacer frente a otras formas de maltrato animal.  
 
En las mesas de participación se insistió en el cuidado de zonas verdes y jardines, y la recuperación 
de árboles contaminados con plagas, así como la recuperación de cuerpos de agua, en especial el 
de la Ciénaga de Mallorquín, Jardín Botánico y Caño de la Ahuyama, con un 9%.  
 
Para este eje, el último grupo de ideas comunes correspondió en un 6% de las ideas apoyaban la 
creación de negocios verdes, en especial aquellos encaminados a implementar fuentes alternativas 
de energías renovables, tales como la solar, eólica, combustión de residuos orgánicos, entre otros.  
 

MESAS SECTORIALES O CON GRUPOS POBLACIONALES: 
 
Estas mesas tuvieron un enfoque poblacional y diferencial con el propósito de analizar las 
necesidades, propuestas y problemáticas de grupos en los cuales los ciudadanos participan por 
motivo de su sexo, edad, raza, orientación sexual, situación social, etc. En esta perspectiva se busca 
establecer las problemáticas trasversales que aquejan a toda la población de referencia, tal es el 
caso de jóvenes, mujeres, población Afrocolombiana, comunidad LGTBIQ, en situación de 
discapacidad, victimas, migrantes, entre otros. 

 

No. GRUPO POBLACIONAL RESPONSABLE FECHA 

1 MEDIOS DE COMUNICACIÓN PLANEACIÓN - COMUNICACIONES 23 - ENE 

2 ALCALDES LOCALES Y EDILES 
PLANEACIÓN - PARTICIPACIÓN 

CIUDADANA 
28 - ENE 

3 ASOCOMUNAL Y FEDECOMUNAL 
PLANEACIÓN - PARTICIPACIÓN 

CIUDADANA 
28-ENE 

4 PRIMERA INFANCIA - GENERAL  GESTION SOCIAL 31-ENE 

5 NIÑEZ Y ADOLESCENCIA - GENERAL  GESTION SOCIAL 4-FEB 

6 COMERCIANTES INFORMALES (CENTRO) CONTROL URBANO 6-FEB 

7 HACEDORES CULTURALES 
CULTURA, PATRIMONIO Y 

TURÍSMO 
6-FEB 

8 COMERCIANTES FORMALES 
CONTROL URBANO Y ESPACIO 

PÚBLICO 
7-FEB 



 

 

9 ADULTO MAYOR - BENEFICIARIOS  GESTION SOCIAL 7-FEB 

10 ADULTO MAYOR- LIDERES  GESTION SOCIAL 7-FEB 

11 JUVENTUD  GESTIÓN SOCIAL 8-FEB 

12 HABITAT Y BENEFICIARIOS DE VIVIENDA PLANEACIÓN  10-FEB 

13 MUJERES OFICINA DE LA MUJER  10-FEB 

14 HABITANTE DE CALLE - BENEFICIARIOS  GESTION SOCIAL 12-FEB 

15            VENDEDORES FORMALES CONTROL URBANO 13-FEB 

16 CONSTRUCTORES CONTROL URBANO - PLANEACIÓN 13-FEB 

17 
REPRESENTANTES DE LA MESA DE PARTICIPACIÓN 

DE VÍCTIMAS 
GESTIÓN SOCIAL 14-FEB 

18 ANIMALISTAS GOBIERNO   19 –FEB 

19 DISCAPACIDAD SALUD 19 –FEB 

20 SEGURIDAD CIUDADANA OFICINA PARA LA SEGURIDAD 19 –FEB 

21 ETNIA (INDIGENAS)  GOBIERNO 20-FEB 

22 UNIVERSIDADES (CONTROL URBANO) CONTROL URBANO 03 - MAR 

23 PROPIEDAD HORIZONTAL CONTROL URBANO 04 - MAR 

24 LGBTIQ 
OFICINA DE LA MUJER, EQUIDAD Y 

GÉNERO 
04 - MAR 

25 UNIVERSIDAD DEL ATLÁNTICO PLANEACIÓN 05 - MAR 

26 CABILDOS INDÍGENAS GOBIERNO 05 - MAR 

27 PARQUES, ARROYOS Y SIEMBRA ADI 05 – MAR 

28 POBLACIÓN AFROCOLOMBIANA GOBIERNO 11 – MAR 

29 EDUCACIÓN EDUCACIÓN 13 – MAR 

30 POBLACIÓN AFROCOLOMBIANA GOBIERNO 15 - MAR 

 
A continuación se describen resultados de 4 de las mesas realizadas con grupos poblacionales: 
 



 

 

o Mesa con población en situación de discapacidad: 
 
En la mesa de participación con población con alguna condición de discapacidad, se obtuvo un total 
de 111 ideas únicas, de las cuales el 55% estuvo dirigido a construir una ciudad equitativa, con 
solicitudes como garantías de acceso a los centros de rehabilitación, apoyo a los cuidadores y 
familiares, fácil accesibilidad y adaptación a instituciones educativas, entre otros. En segundo lugar, 
el mayor número de aportes estuvo dirigido al reto de ser una ciudad atractiva y próspera con el 
19%, solicitando capacitación y formación a las personas en condición de discapacidad, 
oportunidades de empleo en el mantenimiento de parques y como guías turísticos, así como 
diversificar y ampliar la oferta en recreación y cultura, adaptada al incremento de participación de 
personas con discapacidad. 
 
El 18% de las ideas de esta mesa estuvieron dirigidas a crear una ciudad conectada, implementando 
semáforos sonoros en la ciudad, intérpretes en escenarios de participación ciudadana e 
interlocución con el gobierno local y adaptación del transporte público para la accesibilidad a 
personas en condición de discapacidad. Finalmente, el 7% correspondió al reto de biodiverciudad, 
dentro de las que destacaron ideas como la construcción de una Política Distrital de Manejo de 
Residuos Reciclables, recuperación de cuerpos de agua y construcción de parques ecológicos.  
 

o Mesa con población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera: 
 
También prevalecieron mayoritariamente las ideas dirigidas al reto equitativa. Con un 46% del total 
de ideas únicas, los participantes pidieron formulación de programas de vivienda de interés social y 
prioritario, implementación de etno-educación para la Cátedra de Estudios Afrocolombianos en 
todas las instituciones del Distrito de conformidad con el Decreto 1122 de 1998, programas 
encaminados a garantizar Ia protección del adulto mayor, entre otros. 
 
En busca de construir una ciudad conectada, el 23% de las ideas recibidas en esta mesa proponían 
incentivar la participación ciudadana y el tejido social a través de la caracterización y geo-
referenciación de grupos Afrocolombianos, Negros, Raizales y Palenqueros organizados en el 
Distrito de Barranquilla, la protección e inclusión de las lenguas nativas palenquera y raizal en el 
marco de la Ley 1381 de 2010, y fortalecimiento del capital social, desarrollo humano y protección 
de los derechos humanos de los jóvenes ANRP del Distrito.  
 
El 21% de las ideas estuvieron enfocadas en construir una ciudad atractiva y próspera. Dentro de 
esta cabe destacar propuestas como apoyo desde la alcaldía distrital a proyectos de economía 
asociativa y de emprendimiento para las comunidades ANRP, ofrecer acciones de formación 
profesional integral para mejorar los perfiles ocupacionales de esta población e incidir en sus niveles 
de inserción laboral, así como también, garantizar el impulso al deporte social comunitario, 
tradicional y ancestral que promueven expresiones organizativas distritales.             
 



 

 

Respecto a hacer de Barranquilla un biodiverciudad, se tocaron propuestas como incrementar las 
áreas verdes y corredores ambientales, implementar un sistema de monitoreo para generar alertas 
tempranas en los arroyos y diseñar un plan de adaptación al cambio climático para los 
asentamientos de las comunidades ANRP, con un 10% del total de las ideas únicas recibidas.  
 

o Mesa con comunidades indígenas: 
 
En la mesa de participación con comunidades indígenas, se obtuvieron un total de 113 ideas únicas 
para la construcción del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: “Soy Barranquilla”. En eje Soy equitativa 
tuvo el 53% de las propuestas, dentro de las cuales destacaron: diseño e implementación de 
programas de etno-educación para las comunidades indígenas, aumentar el acceso de estudiantes 
indígenas a la educación superior, garantizar la construcción de los lineamientos diferenciales de 
atención en los servicios de salud, proteger a las autoridades, líderes y lideresas indígenas víctimas 
del conflicto, entre otras. 
 
El 29% de los aportes apuntaron a la construcción de una ciudad atractiva y Próspera con ideas 
como vinculación laboral con enfoque diferencial en el sector público y privado, programa de capital 
semilla para el fortalecimiento de las unidades productivas de las comunidades indígenas, apoyo a 
los procesos de asociatividad y emprendimiento que contribuyan a la producción y la 
comercialización de los productos propios artesanales, y reconocimiento y promoción de sitios 
sagrados y prácticas espirituales y culturales de las poblaciones indígenas. 
 
En el reto Soy conectada se obtuvo el 12% del total de las ideas recibidas en las mesas de 
participación, solicitando a la administración distrital establecer la priorización para la construcción 
de planes de retorno o reubicación de la población indígena víctima de desplazamiento forzado, 
implementación de subsidios en el valor del pasaje en el servicio de transporte público, así como 
apoyar el proceso de fortalecimiento de la justicia propia indígena y su coordinación con la 
Jurisdicción Nacional. 
 
El 6% de las contribuciones a la construcción del Plan de Desarrollo en esta mesa correspondió al 
reto biodiverciudad, recalcando propuestas ya solicitadas en otros espacios de participación tales 
como el diseño de instrumentos de planeación ambiental a través del conocimiento ancestral para 
el cuidado del medio ambiente, protección de los recursos naturales, ambientales y fuentes hídricas. 
 
 

o Mesas con: primera infancia; niños, niñas y adolescentes; jóvenes; y adulto 
mayor: 

 
Igualmente, se realizaron mesas de participación con grupos de atención especial para la gestión 
social como son: 

▪ Primera Infancia. 
▪ Niños, Niñas Y Adolescentes. 



 

 

▪ Jóvenes. 
▪ Adulto Mayor.  

 
Se recibieron un total de 111 ideas únicas para los 4 retos propuestos. Del total de ideas recibidas, 
el 31% estuvieron dirigidas a construir una Barranquilla atractiva y próspera. Entre estas, se propuso 
la creación de parques, canchas públicas acompañadas de escuelas de recreación gratuitas, así como 
zonas de esparcimiento para adultos mayores y personas con alguna condición de discapacidad. 
También fue solicitado generación de empleo para personas sin experiencia, incentivar la 
prevención de la violencia mediante el arte y el deporte, crear nuevos Centros de Vida, fomentar la 
creación de empresas, descuentos en eventos culturales, entre otros. 
 
En segundo lugar, se posicionaron las ideas alusivas al reto equitativa, con un 23% del total de las 
ideas aportadas en estas mesas. Los ciudadanos solicitaron sensibilización a niños y jóvenes sobre 
el uso de drogas, mayor vigilancia a los comedores de los CDI, campañas para prevenir y 
contrarrestar abuso y maltrato infantil, formación en arte y deportes, así como intérpretes en 
educación media y superior. 
 
Con un 21% del total de los aportes estuvieron las propuestas dirigidas a la construcción de una 
biodiverciudad. Las propuestas se centraron en fomentar en los niños el amor por el reciclaje e 
importancia del medio ambiente, así como la importancia de ahorro del agua y el cuidado de la 
fauna y flora.  También fueron recurrentes los aportes frente a crear campañas de vacunación de 
perros y gatos, instalación de más canecas por toda la ciudad, arborizar las orillas de los arroyos 
para evitar que se conviertan en basureros e incentivar la construcción de huertas caseras.  
 
Con relación al reto Soy conectada, el 21% de las propuestas para construir una Barranquilla fueron 
dirigidas a pavimentar todas las vías de la ciudad, colocar semáforos con sensores para autos que 
conducen a alta velocidad, construcción de más vías peatonales y ciclovías e incentivar la 
participación ciudadana teniendo en cuenta sus opiniones y aportes.  
 

o Mesas con: Asocomunal y Fedecomunal; comerciantes; hacedores culturales; 
propiedad horizontal; hábitat; control urbano y universidades: 

 
Entre los grupos poblacionales también se hicieron mesas de participación con Asocomunal y 
Fedecomunal, comerciantes, hacedores culturales, propiedad horizontal, hábitat, control urbano y 
universidades, entre otras, de las cuales se obtuvo un total de 259 ideas únicas para la construcción 
del Plan de Desarrollo 2020 -2013.  
 
Del total de ideas recibidas, el 28% estuvieron dirigidas a construir una Barranquilla conectada. Los 
sectores plantearon la importancia en extender la red de wifi pública, integrar el sistema de 
transporte público para una mayor cobertura y disminución en los tiempos de desplazamiento, 
creación de ciclovías para fomentar el uso de la bicicleta, facilitar la movilidad por el río Magdalena, 
incentivar la cultura ciudadana, entre otros.  



 

 

  
El reto biodiverciudad se obtuvo el 25% del total de las ideas recibidas en estas mesas de 
participación sectoriales. Dentro de este grupo, fueron repetitivas las propuestas frente a campañas 
de educación a la comunidad sobre la importancia del reciclaje responsable, incentivos para la 
separación de residuos desde la fuente de desechos, creación de empresas de reciclaje desde los 
barrios, así como la búsqueda de soluciones al mantenimiento y cuidado de los caños del mercado 
y a la recuperación de los cuerpos de agua.   
  
En aras de construir una ciudad equitativa, el 24% de las ideas en este reto estuvieron encaminadas 
a instalar más cámaras de seguridad en la ciudad, fortalecer redes de apoyo y frentes de seguridad 
en barrios y localidades, construcción de parqueaderos para la recuperación de las vías, andenes y 
más espacios públicos para la recreación y reubicación de los vendedores ambulantes.   
  
Por último, se posicionaron las ideas alusivas al reto atractiva y próspera, con un 23% del total de 
las ideas de este grupo de mesas. Entre ellas se destacan beneficios tributarios para los generadores 
de empleo e inversión, oportunidades de empleo juvenil, integración de migrantes como motor de 
crecimiento económico, programas de impulso al emprendimiento desde los colegios y 
universidades, promover a la marca Barranquilla imparable y renovada, construcción de más 
espacios para el esparcimiento y la formación deportiva de alto rendimiento.   
 
En este documento (en la sección de actas), se presenta el acta de cada una de las 63 mesas de 
participación, incluidas las 30 mesas realizadas con grupos poblacionales y sus aportes específicos. 
 
 
 
 

MESAS CON GRUPOS DE EXPERTOS: 
 
Con un enfoque sectorial, estas mesas permitieron abordar las temáticas que escapan a las dos 
miradas anteriores y que tienen una visión más general de ciudad, tocando temas como las finanzas 
públicas, la cultura ciudadana, la movilidad, el medio ambiente, la seguridad, el espacio público, 
entre otros. Estos temas se abordaron desde la mirada de expertos y conocedores de los procesos, 
permitiendo complementar el panorama en relación con los aspectos que el Plan de Desarrollo debe 
abordar y la forma más conveniente de hacerlo.  
 
En total participaron 552 personas, a las que se les denominó EXPERTOS, por ser líderes 
que  representan a gremios, academia, Instituciones no gubernamentales,  protectores de derechos 
humanos y de animales, minorías, migrantes  y  empresarios, entre otros. 
 
 
 



 

 

No. EXPERTOS RESPONSABLE FECHA 

1 CULTURA CIUDADANA CULTURA CIUDADANA 4-FEB 

2 CULTURA CIUDADANA CULTURA CIUDADANA 8-FEB 

3 CULTURA CIUDADANA CULTURA CIUDADANA 12-FEB 

4 CULTURA CIUDADANA CULTURA CIUDADANA 18-FEB 

5 AMBIENTE Y SOSTENIBILIDAD BARRANQUILLA VERDE 13-FEB 

6 EDUCACIÓN EDUCACIÓN 14-FEB 

7 CULTURA, PATRIMONIO Y PATRIMONIO CULTURA, PATRIMONIO Y TURISMO 17-FEB 

8 DESARROLLO ECONÓMICO DESARROLLO ECONÓMICO 17-FEB 

9 TRÁNSITO Y SEGURIDAD VIAL TRANSITO Y SEGURIDAD VIAL 18-FEB 

10 SEGURIDAD Y CONVIVENCIA CIUDADANA SEGURIDAD - GOBIERNO 19-FEB 

11 MIGRANTES GOBIERNO – SEGURIDAD 19-FEB 

12 FINANZAS PÚBLICAS HACIENDA 20-FEB 

13 OBRAS PÚBLICAS OBRAS PÚBLICAS 03 - MAR 

14 SEGURIDAD Y CONVIVENCIA CIUDADANA SEGURIDAD Y CONVIVENCIA CIUDADANA 03 - MAR 

15 DEPORTES DEPORTES 05 - MAR 

16 GESTIÓN DEL RIESGO GESTIÓN DEL RIESGO 05 - MAR 

 
 
A continuación se presenta un análisis cuantitativo del cuestionario respondido por 380 de los 
expertos  y los insumos  cualitativos de los instrumentos correspondientes a las planillas y a 
relatorías de cada grupo participante,  en las 12  Áreas Temáticas.  



 

 

 
 
En general los expertos consideran que la ciudad está bien y debe continuar manteniendo y 
mejorando en: 
 

El recaudo de impuestos (Área consolidada y tecnológica - Comunidad que confía) 26% 

Crecimiento económico - Reto es continuarlo (tecnología, inversión, articulación) 15% 

Avance en inversión de infraestructura - importante seguir avanzando y reforzar el buen uso y 
mantenimiento de esta 

9% 

Mejoras en el nivel en los indicadores de calidad educativa (capacitación docente, calidad 
estudiantil) 

9% 

Avance en el desarrollo del plan de emergencias, plan de cadena y estrategias de respuestas 
(Plan de gestión de riesgos) 

7% 

Gobierno y administración pública abierta, competente y confiable 7% 

Grandes avances en infraestructura e implementación tecnológica (educación) 7% 

Somos una ciudad solidaria y con calidad de vida - Cada día más compromiso ciudadano y 
empresarial 

7% 

Mejoras en movilidad 3% 

Se ha logrado un avance en datos y consolidación de información en temas de migración 3% 

Tenemos potencial empresarial (abundancia de tierra, economía diversificada, área 
metropolitana) 

3% 

Hay confianza en las entidades financieras 1% 



 

 

Se está en proceso de establecimiento de políticas, programas y ayudas a la población migrante 
y retornados 

1% 

Seguir avanzando en transporte sostenible  1% 

 
Por otra parte, considera que la ciudad está regular o mal y debe trabajar más por mejorar: 
 

Bajo nivel de cultura y participación ciudadana (modales cívicos, sentido de pertenencia, tolerancia, 
respeto y colaboración) 

11% 

Faltan estrategias para conservar y preservar el medio ambiente (Investigación, implementar 
reciclaje, recolección de desechos, manejo de residuos sólidos, Inventario y Siembra de Árboles, 
Fauna y flora) 

10% 

Desarticulación entre gobierno y comunidad / Sector privado y público: falta comunicación, fondos, 
espacios de participación, empoderamiento comunitario 

8% 

Falta de apoyo tecnológico e investigativo para toma de decisiones, planeación y comunicación 
efectiva (Gestión de Riesgos) 

5% 

Falta información sobre normativas, programas y ayudas a la población migrante y retornados 4% 

Falta avance en inversión social - Equidad romper la brecha  3% 

No somos una ciudad segura ni incluyente para las mujeres, niños, migrantes, personas con 
discapacidad, personas vulnerables 

3% 

Aumento del delito (Extorsión, Hurtos en masa, Microtráfico y narcotráfico, Ataques a Líderes 
sociales, Trata de personas) 

3% 

Falta promover y ser más incluyentes con las actividades del área deporte y la recreación (agenda, 
transmisión, oportunidades) 

3% 

Falta fortalecer compromiso ciudadano, educación Vial y seguimiento y control en torno a la 
movilidad 

3% 

Falta dar mayor importancia al peatón/ciclista - humanizar los temas de transporte y movilidad 3% 

Ausencia o mala distribución de recursos, instrumentos y capacitación en docentes en el área de 
recreación y deporte 

3% 

Falta favorecer y estimular el transporte público (cobrar parqueo a privados, susidios de transporte 
público, ejemplo de los dirigentes, mejorar Transmetro) 

3% 

 
 
 
 
 



 

 

Cuando se les preguntó ¿Hacia dónde consideran que la Alcaldía de Barranquilla debería enfocarse 
prioritariamente? Respondieron así: 
 

Educación 21,3% 

Vías 9,5% 

Seguridad 9,0% 

Cultura y participación ciudadana 9,0% 

Inclusión 8,5% 

Recreación y Deporte 7,6% 

Transporte público 6,6% 

Consumo responsable y reciclaje 4,7% 

Tejido social 2,4% 

Recuperación de los cuerpos de agua 2,4% 

Empleo de calidad 2,4% 

Emprendimiento 2,4% 

Otros 2,4% 

Protección de flora y fauna 1,9% 

Arte, cultura e industrias culturales y creativas 1,4% 

Arborización 1,4% 

Administración pública confiable y competente 1,4% 

Patrimonio material e inmaterial  0,9% 

Atracción de inversión 0,9% 

Negocios verdes 0,9% 

Desarrollo Empresarial  0,9% 

Conectividad digital 0,5% 

Turismo 0,5% 

Gobierno abierto 0,5% 

Salud 0,5% 

 
En cuanto a educación, se referían entre otros temas a: acceso a educación para los migrantes y 
retornados; aprovechamiento y sostenimiento de escenarios y agenda para recreación y deporte; 
Desarrollo de pensamiento crítico; formación integral centrada en el ser, transformación, 
automotivación; formación ciudadana desde la infancia y en todas las etapas educativas (sujeto de 
derechos y deberes - que interactúan con el espacio público); formación de calidad a los docentes - 
teórica/ práctica; fortalecer la educación en todos sus niveles con alto enfoque de talento humano 
(articulación escuela - universidad); fortalecer educación secundaria y superior con alto enfoque de 
talento humano para una buena inserción laboral; fortalecer la importancia y participación de la 



 

 

familia y la comunidad en los procesos educativos; fortalecer las capacidades en ciencia y tecnología 
e investigación; ofrecer educación de calidad y con procesos innovadores y articulados con la 
comunidad y la actualidad; reforzar la seguridad/leyes; seguir incrementando la cobertura 
educativa. 
 
Respecto a vías, articular el POT con el Plan Maestro de movilidad; utilizar Big data: tecnologías, 
análisis, monitoreo (cultura ciudadana/transporte); construcciones sostenibles - guía de manejo 
ambiental para la construcción; espacios públicos y vías inclusivas y seguras (centrados en el 
peatón): adecuación, recuperación, inversión de recursos; fortalecer el transporte masivo: calidad, 
eficiente, inclusivo, mayor cubrimiento; mejoramiento de infraestructura/vías. 
 
En relación con seguridad, se propone mayor articulación institucional y social para seguridad 
ciudadana; atención a las comunidades vulnerables (generación de oportunidades); creación del 
observatorio criminológico para reducir los actos delictivos - Centros primarios de detención; el 
número de Jueces es  insuficiente; desarrollar planes de prevención de violencia de género; diseñar 
ofertas reales para los jóvenes que impidan su inserción en actividades delictivas; generación de 
entornos seguros; reforzar la seguridad/leyes. 
 
Por su parte, el tema de cultura ciudadana se relaciona con espacios públicos y vías inclusivas y 
seguras (centrados en el peatón): adecuación, recuperación, inversión de recursos; fomentar un 
gobierno abierto e impulsar participación ciudadana; formación ciudadana desde la infancia y en 
todas las etapas educativas (sujeto de derechos y deberes - que interactúan con el espacio público); 
fortalecer el sentido de pertenencia "lo que es de uno es de todos"; generar cambios rápidos; redes 
sociales para promover la cultura ciudadana; vigilancia control (sanciones e incentivos) en temas de 
cultura y participación ciudadana. 
 
En cuanto a inclusión, se refirieron a la articulación del sector público, sector privado, sociedad, 
empresarial y academia; caracterización eficiente de la población migrante; comunicación efectiva 
de las acciones para migrantes; diseñar e integrar políticas públicas de protección a migrantes; 
mejoramiento en indicadores y procesos de medición; reducir la brecha social y la xenofobia en la 
ciudad; reforzar la seguridad/leyes. 
 
Para el tema de deportes, se sugiere el aprovechamiento y sostenimiento de escenarios y agenda 
para recreación y deporte; articulación interinstitucional en sector de recreación y deporte; avanzar 
a niveles de alto rendimiento; capacitación profesional inclusiva en recreación y deporte; 
conservación, divulgación y fomento de la agenda de recreación y deporte; formación de calidad a 
los docentes - teórica/práctica; fortalecer las políticas públicas en temas de recreación y deporte; 
investigación y caracterización de necesidades en recreación y deporte. 
 
Otro tema relevante es el transporte público, se priorizó el tema de cultura vial y movilidad con un 
énfasis en el transporte masivo; espacios públicos inclusivos y seguros (centrados en el peatón): 



 

 

adecuación, recuperación, inversión de recursos; fortalecer el transporte masivo: de calidad, 
eficiente, inclusivo y mayor cubrimiento. 
 
Y el consumo responsable y reciclaje también se abarcó ampliamente destacando: energía 
sostenible - eficiencia energética - disminuir emisiones CO2; enfocarse en los ODS; sensibilizar y 
educar a la comunidad sobre la preservación ambiental con acciones concretas en: manejo de 
residuos sólidos, reciclaje, recuperación de cuerpos de agua y su cuidado, contaminación auditiva 
vigilancia control (sanciones e incentivos) en temas medioambientales: vertimientos de agua, 
generación CO2, contaminación auditiva; diseñar políticas de reciclaje: dar ejemplo desde la 
Alcaldía. 

 

 



 

 

El reto Soy atractiva y próspera obtuvo el mayor número de aportes o ideas en el marco de las 
mesas de expertos, expresadas de la siguiente manera: 
 

 
 
En cuanto al desarrollo empresarial, los participantes se refirieron principalmente a temas 
relacionados con innovación e investigación; tecnología: competencias, inteligencia artificial, 
industrias 4.0; puertos: Plan Portuario, logística, desarrollo del sector; definir la vocación de ciudad: 
industria, servicio, profesionales acorde, visión metropolitana.  
 
Para una administración pública competente y confiable, los aportes se centraron en sostenibilidad 
ambiental; planificación, alianzas, políticas y vigilancia en cumplimiento de normas y cuidado 
ambiental; impuestos; estrategia de recaudo; canales y más facilidades para el ciudadano. 
 
Respecto a temas de recreación y deportes se recomendó principalmente la capacitación 
profesional inclusiva en recreación y deporte y el aprovechamiento y sostenimiento de los 
escenarios deportivos.  
 
Por su parte, el tema de empleo de calidad sugirió definir la vocación de ciudad: industria, servicios,  
y profesionales acorde; así mismo, empleo de calidad: formalización, mejoramiento y garantía de 
equidad y condiciones laborales, incorporación de Migrantes y retornados. 
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En el tema turismo, los aportes se enfocaron en las manifestaciones culturales autóctonas: eventos, 
lugares, tradiciones, música, barrios; posicionamiento de Barranquilla como destino turístico 
competitivo y sostenible. 
 
En lo referente a emprendimiento, las ideas apuntaron a la formalización y fortalecimiento del 
emprendimiento, principalmente para empresarios locales, migrantes y apoyo al emprendimiento 
en: educación financiera, planificación, normatividad. 
 
Las ideas para arte, cultura e industrias culturales creativas se centraron en formación para líderes 
culturales; desarrollo de la cultura: conservar, divulgar y fomentar el patrimonio cultural. Así como 
la atracción de inversión sugirió el análisis y generación de estrategias para alcanzar este objetivo. 
En cuanto a grandes eventos y patrimonio material e inmaterial, se refirieron a eventos deportivos 
y propiciar los escenarios y las condiciones en la ciudad para atracción de grandes eventos. 
Finalmente, el tema de exportación de bienes y servicios, se aportaron ideas relacionadas con la 
exportación de elementos culturales; infraestructura para la exportación; altos estándares de 
calidad y normatividad del transporte de carga. 
 
Seguidamente, el reto que obtuvo el mayor número de aportes o ideas en el marco de las mesas de 
expertos fue Soy conectada, a continuación se relacionan los aportes:  
 

 
 
El mayor número de aportes se centra en el transporte público, refiriéndose a temas como 
sostenibilidad: medición y control de emisiones, tecnologías limpias y estimular el uso del transporte 
público; así mismo, la articulación entre el POT y el Plan Maestro de movilidad. También se refieren 
a los espacios públicos inclusivos y seguros (centrados en el peatón): adecuación, recuperación, 
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inversión de recursos; y al transporte masivo: de calidad, eficiente, inclusivo y con  mayor 
cubrimiento. 
 
Respecto al tema de cultura y participación ciudadana, las ideas se enfocan en comunicación y 
participación ciudadana (para locales y migrantes) y en cuanto a cultura ciudadana, se refieren a 
educación, compromiso, apropiación de espacios, identidad barranquillera y sentido de 
pertenencia. 
 
En temas de gobierno abierto, hacen énfasis en la transparencia y acceso a información pública y 
políticas públicas que estimulen  participación ciudadana. Seguido del tema de vías, para que estas 
sean más seguras, accesibles y procuren la conectividad de toda la ciudad. 
 
El tema de conectividad digital se aborda desde la innovación digital para el análisis y atención de 
riesgo; big data: tecnologías, análisis, monitoreo como ayuda para gestionar la cultura ciudadana, 
los negocios y el servicio de transporte. Así mismo, la construcción de tejido social en busca de la 
integración de toda la ciudad con la utilización de las mismas herramientas: big data para 
tecnologías, análisis, monitoreo de la cultura ciudadana, los negocios y el transporte; además de la 
inversión social. Finalmente, sobre infraestructura logística, se refieren a los puertos; la 
infraestructura comunitaria y la reubicación para migrantes y retornados. 
 
En el orden de número de aportes en los diferentes retos para la construcción del Plan de Deserrollo 
sigue Soy equitativa con los siguientes resultados: 
 

 
 
Encabeza los aportes el tema de educación, donde el aprendizaje de una segunda lengua se vuelve 
prioritario para la formación de los barranquilleros para ser una ciudad bilingüe; así mismo se desea 
que se imparta una educación cívica en instituciones educativas y espacios públicos relacionada con: 
derechos y deberes ciudadanos, acoso callejero, xenofobia y convivencia. Así mismo, se le da 
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importancia a temas de educación ambiental: sensibilización, concientización, impacto significativo 
en todos los públicos, acciones y PRAES (Proyecto Ambiental Escolar). 
 
Otro tema que se vuelve significativo en la inclusión en sus diferentes dimensiones; por ejemplo, 
educación para la inclusión con enfoque en equidad con perspectiva de género, etnia, discapacidad, 
entre otros. Seguido del tema seguridad ciudadana propiciando ambientes seguros, monitoreo, 
tecnologías de geo-referencia; hacer partícipe al ciudadano en los temas de seguridad y seguridad 
vial 
 
En cuanto a la salud, los expertos se refieren a salud física y mental; atención de calidad y cobertura; 
además de brindar servicios de salud a población de migrantes (cobertura y calidad). Respecto a 
espacio público, sugieren adecuación y recuperación de los mismos, inversión de recursos, que sean 
inclusivos y seguros. 
 
Finalmente, el tema de vivienda se expresa en la necesidad de ofrecer vivienda y espacios 
comunitarios para migrantes y en cuanto a servicios públicos mejorar la calidad y la cobertura de 
los mismos en la ciudad.  
 
Para cerrar, se relacionan a continuación los aportes para el reto Soy Biodiverciudad, expresados a 
continuación: 

 
 

 
En el tema consumo responsable y reciclaje es donde se ve el mayor interés de los expertos, para 
abordar el tema de biodiverciudad, se proponen ideas relacionadas con campañas de cultura 
ciudadana, concientización, buenas prácticas; consumo responsable de los recursos naturales, 
transporte sostenible, gestión de residuos. 
 
Seguidamente, está el tema de protección de la fauna y flora mediante la toma de medidas para su 
preservación; educación respecto al tema y prácticas ecológicas. También se refieren a la 
recuperación de los cuerpos de agua, recomendando el control de aguas residuales y residuos 
sólidos, intervenciones a las comunidades, proyectos ambientales, vigilancia y reciclaje. 
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Así mismo, los expertos hicieron otros aportes relacionados con temas como movimientos de 
remoción en masas (subsidencia, estabilidad del suelo); proyectos de sostenibilidad ambiental con 
compromiso ciudadano; urbanización sostenible a través de la utilización de materiales reciclados, 
amigables con el medio ambiente (Norma LIT-LEED- ODS). 
 
Con relación al apoyo a negocios verdes proponen el acompañamiento, financiación, visibilidad e 
incentivos. Finalmente, el tema de arborización donde se sugiere continuar con el programa 
Siembra Barranquilla (siembra de árboles adecuados, asesoría técnica) y la arborización en espacios 
públicos. 
 

MESAS CON EL CONCEJO DISTRITAL 
 
Así mismo, en aras de una participación abierta a toda la ciudadanía, de la mano con el Concejo 
Distrital se realizaron 2 mesas para la participación ciudadana en general; estas mesas se realizaron 
en la Plaza de San Nicolás y en el Gran Malecón. Cerca de 400 personas asistieron a estos encuentros  
e hicieron sus aportes a la construcción del Plan.  
 

No. CONCEJO + ALCALDÍA COMUNIDAD EN GENERAL FECHA 

1 CONCEJO DISTRITAL DE BARRANQUILLA MESA 1 – PLAZA DE SAN NICOLÁS 19 - FEB 

2 CONCEJO DISTRITAL DE BARRANQUILLA MESA 2 – GRAN MALECÓN 20 - FEB 

 

PARTICIPACIÓN A TRAVÉS DE REDES SOCIALES 
 
El uso de las tecnologías como herramienta de participación, también permitió llegar a un mayor 
número de ciudadanos. Desde las cuentas oficiales de Facebook e Instagram de la Alcaldía Distrital 
se hicieron 4 transmisiones en vivo sobre temas de: Gestión Social, Educación, Cultura Ciudadana y 
Gobierno, dejando como resultado 272 comentarios y 12.385 espectadores. 

 



 

 

Así mismo, la etiqueta #IdeasPorBarranquilla logró un alcance de 322 publicaciones, 138 
usuarios participantes, 1.759 Engagement total, 455.210 Alcance total y 3.626.804 de 
impresiones totales,  donde la mayoría de los aportes se enfocaban a temas como:  

 
 
En conclusión, de acuerdo al análisis realizado por el equipo de redes sociales de la Alcaldía Distrital, 
el Facebook Live fue una propuesta exitosa para promover la participación de los ciudadanos. 
Gracias al apoyo de cuentas de secretarios y otras redes distritales, la etiqueta 
#IdeasPorBarranquilla tuvo un crecimiento importante. Las preguntas en historias de Instagram 
fueron el formato más utilizado para participar. La mesa de trabajo para la educación, realizada el 
viernes 14 de febrero, fue el encuentro presencial con mayor interacción registrada. 

 

ANÁLISIS AUTOMATIZADO DE TEXTOS Y REDES SOCIALES 

TIC TANK – UNIVERSIDAD DEL ROSARIO 
 
Sin embargo, en aras de tener un análisis de resultados más precisos sobre el comportamiento de 
la participación en redes sociales y mesas de trabajo, se realizó un análisis automatizado de textos 
y redes sociales con el Tic Tank de la Universidad del Rosario, que permitió conocer de manera más 
clara los intereses de los ciudadanos barranquilleros manifestados en los espacios de participación 
mencionados anteriormente como aportes para la formulación del Plan de Desarrollo de la ciudad. 
 
Para este análisis, se utilizaron herramientas computacionales de última generación, basadas en 
técnicas de big data e inteligencia artificial. Primero, se transformaron horas de audio a texto, 
correspondientes al contenido de las mesas de diálogo; se analizó ese texto, para identificar los 



 

 

temas más frecuentemente abordados por los participantes, así como el sentimiento, positivo o 
negativo, subyacente a estas discusiones. Segundo, se recolectaron todos los trinos asociados a la 
campaña en Twitter: #IdeasPorBarranquilla, con el objetivo de entender cuál fue el alcance de la 
misma y los temas discutidos por los usuarios que participaron en ella.  
 
Los participantes de las mesas zonales mostraron preocupación por los temas de participación 
ciudadana, salud, empleo, niñez, juventud y medio ambiente. En la mesa de la comunidad LGBTI, 
los temas de seguridad y violencia fueron ampliamente discutidos. En relación con los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, se encontró que los más recurrentes son los ODS 8 (trabajo digno y 
crecimiento económico) y 3 (salud y bienestar). Existen interesantes diferencias entre los temas y 
ODS que preocupan a cada mesa. Primaron los sentimientos positivos en las discusiones, aunque 
existen diferencias entre mesas. Hubo una respuesta numerosa de parte de la ciudadanía a la 
campaña en Twitter con más de trescientos trinos respondiendo a la etiqueta 
#IdeasPorBarranquilla. La cuenta oficial de la Alcaldía, así como la del Alcalde, fueron las que 
generaron más tráfico de respuestas. Los usuarios muestran interés por los temas de movilidad y 
transporte, cultura ciudadana, empleo, construcción, puerto y metro. 
 
El análisis se centró en trece (13) mesas de participación de las cuales, doce (12) fueron llevadas a 
cabo en áreas zonales específicas de la ciudad, con el objetivo de analizar las problemáticas y 
preocupaciones generales en dichos lugares y la mesa restante fue mucho más específica en 
términos temáticos, pues corresponde al espacio otorgado a la comunidad LGTBIQ de la ciudad. La 
Tabla 1 presenta el listado de mesas de participación incluidas en el análisis. Por su parte, la Figura 
1, presenta la ubicación geográfica de las mesas de diálogo. Cada ícono en el mapa, representado 
con una estrella, localiza una de las mesas geográficas que forman parte del análisis. 
 
  Tabla 1: Mesas de diálogo incluidas en el análisis. 

 

No. Mesa Tipología 

1 La Ceiba Mesa zonal 

2 El Bosque Mesa zonal 

3 La Playa Mesa zonal 

4 Los Ángeles Mesa zonal 

5 Los Olivos Mesa zonal 

6 San José Mesa zonal 

7 Villa San Pablo Mesa zonal 

8 Altos de Riomar Mesa zonal 

9 Barrio Abajo Mesa zonal 

10 Barrio Boston Mesa zonal 

11 Las Palmas Mesa zonal 

12 Simón Bolívar Mesa zonal 

13 LGBTIQ Mesa sectorial 



 

 

 
  Figura 1: Distribución geográfica de las mesas zonales incluidas en el análisis  

 

 
 
El análisis de redes sociales se centró en la red de micro-blogueo Twitter. En primer lugar, utilizando 
técnicas de extracción de contenido web, también conocidas como web scraping, se extrajo el 
universo de trinos que utilizaron la etiqueta (hashtag) #IdeasPorBarranquilla. En total, se localizaron 
534 trinos que utilizaron esta etiqueta, que se distribuyen entre aquellos que fueron realizados por 
cuentas oficiales de la Alcaldía y sus funcionarios, y los que surgieron como respuesta de la 
ciudadanía a esta campaña.  
 
Análisis automatizado de texto de las mesas de diálogo 
 
En total, se convirtieron más de 20 horas de audio a texto, alcanzando niveles bastante altos de 
precisión. La Figura 2 presenta una nube de palabras, que permite identificar los términos más 
recurrentes en el total de mesas zonales analizadas. Nótese que el tamaño de cada palabra 
representa la frecuencia con la que el respectivo término fue utilizado en los espacios de diálogo 



 

 

por parte de los participantes. La nube muestra que palabras como participación, ciudadana, 
salud, niños, biodiversidad, trabajo o educación, se usaron de manera muy frecuente.  
 

Figura 2: Términos más frecuentes en las mesas zonales de diálogo. 

 
 

A continuación se presenta la Figura 3 que muestra la frecuencia con que aparece cada palabra. Esta 
gráfica evidencia que el ranking lo encabezan las palabras  participación y ciudadana, posiblemente 
indicando el interés de la ciudadanía en este tipo de espacios. En tercer lugar, aparece la palabra 
salud, que sin lugar a duda es uno de los temas que más preocupa a la ciudadanía. Vale la pena 
recordar que estas mesas de diálogo se llevaron a cabo antes de que ocurriera el brote de la 
pandemia por el Covid-19 en todo el mundo, por lo que no sorprendería que este fuera el tema 
preponderante de cualquier discusión en la actualidad. 
 
Otros temas que se destacan, y que permiten identificar las principales preocupaciones de la 
ciudadanía, corresponden a las palabras espacio, trabajo, niños, biodiversidad, construcción y 
educación, en ese orden.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

Figura 3: Escalafón de temáticas más frecuentes en las mesas de diálogo. 

 

 
La Figura 4 presenta los resultados desagregados para cada una de las mesas. Los resultados son 
bastante interesantes. En la mesa de La Ceiba, por ejemplo, el término más frecuente fue reciclaje, 
evidenciando una clara preocupación de los habitantes de esa zona por ese tema. En El Bosque la 
salud encabezó el listado, en La Playa los niños, en Los Olivos la biodiversidad y así sucesivamente 
un término distinto para cada mesa. Esta información es valiosa, por cuanto le sirve a la alcaldía 
para orientar algunas de las medidas contenidas en el plan para atender estas preocupaciones de 
los ciudadanos. 

Figura 4: Frecuencia de temáticas por mesa zonal. 
 

 



 

 

Para este informe, también se utilizó la técnica del bigrama que consiste en todas las uniones de 
dos palabras que pueden estar contenidas en un texto. Así, se puede identificar la frecuencia con la 
que aparecen los bigramas en las mesas de discusión. La Figura 5 presenta este análisis de 
frecuencias, a nivel agregado, es decir, para la unión de todas las mesas zonales.  
 

Figura 5: Pares de palabras más frecuentes. 

 
 

La figura muestra algo que ya se podía intuir del análisis previo: la dupla participación ciudadana 
fue la más frecuente de todas. Este resultado es muy interesante, pues muestra que los ciudadanos 
entienden, de una manera medianamente técnica, en qué consiste el ejercicio para el cual fueron 
invitados y resaltan su importancia. La segunda dupla más frecuente fue la de servicios públicos, 
término que resume una preocupación muy frecuente entre los habitantes de la ciudad, por cuanto 
la calidad de éstos afecta de manera muy directa el bienestar de la población. Política pública fue 
el tercer bigrama más común, indicando el interés de la ciudadanía por estos temas. Otras duplas 
comúnmente mencionadas en las mesas de diálogo zonal fueron tejido social, cultura ciudadana, 
consumo responsable, medio ambiente, consumo responsable, espacios públicos y escenarios 
deportivos. 
 
Análisis de redes sociales 

 
Para este análisis se utilizaron las técnicas de web scraping, se ubicaron y descargamos todos los 
trinos que utilizaran la etiqueta (hashtag) #IdeasPorBarranquilla. En total, se recuperaron 534 trinos 
que utilizaron la etiqueta, de los cuales 212 fueron originados por las cuentas oficiales mientras que 
322 provinieron de cuentas de ciudadanos del común.  
 



 

 

 
El objetivo central de la campaña fue incentivar, por medio de la etiqueta #IdeasPorBarranquilla, la 
expresión de las ideas promovidas por los ciudadanos en el contexto de la elaboración del plan de 
desarrollo. A continuación se presenta la nube de palabras correspondiente a los términos más 
frecuentes en estas respuestas de la ciudadanía. Es interesante que el tema de la cultura ciudadana 
es bastante prevalente en estos trinos. También lo son los temas de movilidad, transporte, 
construcción, trabajo, calle, y en menor medida, metro, andenes, seguridad, entre otros. 

 

 



 

 

Por su parte, en la siguiente figura se presenta el escalafón de estos temas según la frecuencia en la 
que aparecen. Naturalmente, el ranking corresponde al listado de términos que tienen un mayor 
tamaño en la nube de palabras descrita anteriormente. Es interesante que estos temas no son los 
mismos, necesariamente, a los que aparecen en las mesas de diálogo. Este resultado muestra que 
la composición poblacional de las personas que responden a los trinos es diferente a la de las 
personas que asisten a las mesas de diálogo.   

 
Escalafón de temas abordados en los trinos. 

 
 

Por último, en la siguiente figura se presenta el escalafón por bigramas, esto es, las duplas de 
palabras. Se destacan los duetos cultura ciudadana, transporte público, súper puerto, Simón Bolívar 
y metro ligero. 

 



 

 

En conclusión, el análisis de redes sociales demuestra que la campaña asociada a la etiqueta 
#IdeasPorBarranquilla generó un importante número de reacciones entre la ciudadanía. De hecho, 
la mayor parte de trinos asociados a esta etiqueta provino de cuentas de ciudadanos del común. Las 
cuentas de la Alcaldía y el Alcalde fueron las que más respuestas generaron dentro del grupo de 
cuentas oficiales y de funcionarios. Finalmente, los temas más abordados, son los de cultura 
ciudadana, movilidad y transporte, empleo, construcción y puerto. Estos temas no se 
corresponden, de manera perfecta, con las temáticas abordadas en las mesas de diálogo, todo lo 
cual sugiere que la composición demográfica en uno u otro espacio es bastante distinta.  

  

PÁGINA WEB 
 
Por su parte, también se incentivó la participación ciudadana en el micro-sitio web de la alcaldía 
llamado Plan de Desarrollo 2020 – 2023: “Soy Barranquilla”, donde la ciudadanía podía 
principalmente informarse del proceso de participación y construcción del documento, conocer la 
visión, los retos de ciudad, la agenda de las mesas de participación y realizar la encuesta digital. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



 

 

 

ENCUESTA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 

Por otra parte, la encuesta de participación ciudadana contó con el aporte de 1.938 ciudadanos de 
manera física y 497 a través de la página web, para un total de 2.435 encuestas; mientras que en el 
correo electrónico se recibieron 53 propuestas. 
 

 



 

 

Las encuestas se realizaron de la siguiente forma:  
 

• 707 encuestas fueron realizadas en las mesas de trabajo con los barrios para el Plan de 
Desarrollo, estas fueron diligenciadas por los ciudadanos sin asistencia.  

• 497 encuestas auto dirigidas realizadas a través de la página web de la Alcaldía Distrital de 
Barranquilla, estas fueron diligenciadas por los ciudadanos sin asistencia. 

• Y 1231 encuestas realizadas por la empresa Camilo Pinillos Investigación de Mercados, en 
estas el entrevistador le hacia la pregunta al ciudadano y diligenciaba su respuesta. 

 
La ficha técnica del estudio aparece recogida en el siguiente cuadro: 
 

UNIVERSO HABITANTES DE BARRANQUILLA 

Diseño del cuestionario  Secretaría Distrital de Planeación – Alcaldía de Barranquilla.  

Tamaño muestral  2.435 cuestionarios válidos.  

Procedimiento de muestreo  Diseñado por la Secretaría Distrital de Planeación. 

Realización del trabajo de campo  
Secretaría de Planeación - Camilo Pinillos Investigación de Mercados 
– Cuestionario página web. 

Fecha de realización  Marzo 2020. 

Grabación de los datos  
Camilo Pinillos –Investigación de Mercados – Secretaría de 
Planeación – Cuestionario página web. 

Análisis y elaboración del informe  Secretaría Distrital de Planeación – Alcaldía de Barranquilla.  

Tabulaciones del anexo I  
Secretaría de Planeación - Camilo Pinillos Investigación de Mercados 
– Cuestionario página web. 

 
- Prioridad en próximos 4 años: 

 
Cuando se le pide a los encuestados que opinen sobre cual consideran que debe ser la prioridad de 
la alcaldía en los próximos 4 años (Pregunta 8), notamos que más de la mitad, es decir el 50.97% 
(1241 personas) escogieron la opción “Una ciudad con crecimiento del empleo de calidad y mayores 
ingresos”, el 16.22% (395) respondieron “Una ciudad con un sistema de transporte eficiente, 
conectado, accesible y seguro”, el 14.25% (347) “Una ciudad con mejor convivencia y cultura 
ciudadana”, el 12.44% (303) “Una ciudad con acceso equitativo a bienes y servicios públicos”, el 
0.99% (24) manifestaron otras prioridades, así como el 5.13% (125) no marcaron ninguna o 
escogieron más de una por lo que se decidió anular su respuesta. 
 

8. ¿CUÁL CONSIDERA USTED QUE DEBE SER LA PRIORIDAD DE LA 
ALCALDIA EN LOS PRÓXIMOS 4 AÑOS? Cantidad Porcentaje 

UNA CIUDAD CON UN CRECIMIENTO DEL EMPLEO DE CALIDAD Y 
MAYORES INGRESOS 1241 50,97% 

UNA CIUDAD CON UN SISTEMA DE TRANSPORTE EFICIENTE, 
CONECTADO, ACCESIBLE Y SEGURO 395 16,22% 



 

 

UNA CIUDAD CON MEJOR CONVIVENCIA Y CULTURA CIUDADANA 347 14,25% 

UNA CIUDAD CON ACCESO EQUITATIVO A BIENES Y SERVICIOS 
PÚBLICOS 303 12,44% 

NO RESPONDE 125 5,13% 

OTRO  24 0,99% 

Total general 2435 100,00% 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

- Programas de atención social:  
 

A los encuestados cuando se les pregunta que programa de atención social requiere mayor 
relevancia (Pregunta 9), un 39.63% (965) opinan en su mayoría que los “Programas de mejores 
oportunidades e inclusión para jóvenes”, el 19.63% (478) que “Programas de inclusión laboral a 
personas en condición de discapacidad”, el 17.95% (437) que programas de “Atención al desarrollo 
infantil”, el 16.43% (400) programas de “Atención a personas de la tercera edad”, el 1.68% (41) 
manifestaron otro tipo de programas y solo el 4.68% (114) no marcaron ninguna o escogieron más 
de una por lo que se decidió anular su respuesta. 

 
9. DE LOS SIGUIENTES PROGRAMAS DE ATENCIÓN SOCIAL, 
SELECCIONE EL DE MAYOR RELEVANCIA PARA USTED: Cantidad Porcentaje 

PROGRAMAS DE MEJORES OPORTUNIDADES E INCLUSIÓN PARA 
JÓVENES 965 39,63% 

PROGRAMAS DE INCLUSIÓN LABORAL A PERSONAS EN CONDICIÓN DE 
DISCAPACIDAD 478 19,63% 

ATENCIÓN AL DESARROLLO INFANTIL 437 17,95% 

ATENCIÓN A PERSONAS DE LA TERCERA EDAD 400 16,43% 

NO RESPONDE 114 4,68% 

OTRO  41 1,68% 

Total general 2435 100,00% 
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- Programas para educación básica y media: 

 
A la pregunta de cuál de los programas para educación básica y media consideraban más relevantes 
(Pregunta 10), el 40.70% (991) de los encuestados respondieron “Bilingüismo”, el 32.32% (787) 
“Fomento a la calidad educativa”, el 23.16% (564) “Actividades extracurriculares en los colegios”, el 
0.66% (16) manifestaron preferencias por otro tipo de programas, y solo el 3.16% (77) no 
seleccionaron ninguna o escogieron más de una por lo que se decidió anular su respuesta. 
 

10. DE LOS SIGUIENTES PROGRAMAS PARA EDUCACIÓN BÁSICA Y MEDIA, 
¿CUÁL CONSIDERA EL DE MAYOR RELEVANCIA? Cantidad Porcentaje 

BILINGÜISMO 991 40,70% 

FOMENTO A LA CALIDAD EDUCATIVA 787 32,32% 

ACTIVIDADES EXTRACURRICULARES EN COLEGIOS 564 23,16% 

NO RESPONDE 77 3,16% 

OTRO  16 0,66% 

Total general 2435 100,00% 
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- Convivencia y seguridad ciudadana: 
 
En cuanto a que tema en cuanto a convivencia y seguridad ciudadana se le debe dar prioridad 
(Pregunta 11), el 47.15% (1148) de los encuestados escogió “Hurtos (Robos)”, el 29.36% (715) 
“Violencia intrafamiliar”, el 17.91% (436) “Riñas y peleas entre ciudadanos”, el 1.19% (29) manifestó 
interés por otros temas, y solo el 4.39% (107) no seleccionaron ninguna o escogieron más de una 
por lo que se decidió anular su respuesta. 
 

11. DE LOS SIGUIENTES TEMAS RELACIONADOS CON LA CONVIVENCIA Y 
SEGURIDAD CIUDADANA, ¿CUÁL CONSIDERA COMO PRIORITARIO PARA LA 
CIUDAD? Cantidad Porcentaje 

HURTOS (ROBOS) 1148 47,15% 

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR 715 29,36% 

RIÑAS Y PELEAS ENTRE CIUDADANOS 436 17,91% 

NO RESPONDE 107 4,39% 

OTRO  29 1,19% 

Total general 2435 100,00% 

 

 
 

- Sistema de salud pública: 
 
Cuando se les pidió a los encuestados sobre qué programa relacionado con el sistema de salud 
pública consideraban prioritario (Pregunta 12), el 32.29% (908) respondieron “Fomento de estilos 
de vida saludables y otros mecanismos de prevención”, el 29.82% (726) opina que se debe priorizar 
los “Tiempos de espera para obtención de citas médicas”, el 28.58% (696) la “Calidad de dotación 
hospitalaria”. 
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12. DE LOS SIGUIENTES PROGRAMAS RELACIONADOS CON EL SISTEMA 
DE SALUD PÚBLICA, ¿CUÁL CONSIDERA COMO PRIORITARIO PARA LA 
CIUDAD? Porcentaje Cantidad 

FOMENTO DE ESTILOS DE VIDA SALUDABLES Y OTROS MECANISMOS DE 
PREVENCION 37,29% 908 

TIEMPOS DE ESPERA PARA OBTENCIÓN DE CITAS MÉDICAS 29,82% 726 

CALIDAD DE DOTACIÓN HOSPITALARIA 28,58% 696 

NO RESPONDE 3,57% 87 

OTRO  0,74% 18 

Total general 100,00% 2435 

 

 
- Proyectos de conectividad regional: 

 
Una vez se les pregunto a los encuestados sobre a cual proyecto de conectividad regional le darían 
mayor relevancia (Pregunta 13), el 31.70% (772) respondió que se debe dar relevancia al “Tren 
regional (Atlántico – Magdalena – Bolívar), mientras que el 26.86% (654) que a la “Navegabilidad 
del Rio Magdalena”, el 22.05% (537) al “Puerto Marítimo”, y el 16.47% (401) a la “Doble calzada 
Ciénaga – Barranquilla”. 
 

13. DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS DE CONECTIVIDAD REGIONAL, ¿A CUÁL 
LE DARÍA MAYOR RELEVANCIA? Porcentaje Cantidad 

TREN REGIONAL (ATLÁNTICO-MAGDALENA-BOLÍVAR) 31,70% 772 

NAVEGABILIDAD RIO MAGDALENA 26,86% 654 

PUERTO MARÍTIMO 22,05% 537 

DOBLE CALZADA CIÉNAGA - BARRANQUILLA 16,47% 401 

NO RESPONDE 2,59% 63 

OTRO  0,33% 8 

Total general 100,00% 2435 
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- Soluciones de movilidad:  
 
Como se aprecia en los datos, cuando se les pregunto acerca de que solución de movilidad 
consideran que le puede traer más beneficios a la ciudad, el 35.48% (864) respondió “Un sistema de 
transporte público integrado”, el 23.41% (570) consideran que “Transporte por el rio”, el 20.45% 
(498) el “Mejoramiento del estado de las calles, vías y bulevares”, mientras que el 15.40% (375) 
opina que “La construcción de ciclo vías y el fomento al uso de bicicletas”. 
 

14. ¿DE LAS SIGUIENTES SOLUCIONES DE MOVILIDAD?  CUAL 
CONSIDERA QUE LE PUEDE TRAER MÁS BENEFICIOS A LA CIUDAD  Porcentaje Cantidad 

UN SISTEMA DE TRANSPORTE PÚBLICO INTEGRADO 35,48% 864 

TRANSPORTE POR EL RIO 23,41% 570 

MEJORAMIENTO DEL ESTADO DE CALLES, VÍAS Y BULEVARES 20,45% 498 

CONSTRUCCIÓN DE CICLOVÍAS Y FOMENTO AL USO DE BICICLETAS 15,40% 375 

NO RESPONDE 4,64% 113 

OTRO  0,62% 15 

Total general 100,00% 2435 
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- Programas de fomento al deporte:  
 
A la pregunta sobre los programas de fomento al deporte (Pregunta 15), el 34.17% (832) de los 
encuestados consideran que se le debe dar más importancia al “Apoyo a eventos deportivos locales, 
nacionales e internacionales”, el 32.73% (797) “Escuelas de formación deportiva”, el 17.86% (435) 
considera que los “Escenarios deportivos” son más importantes y el 11.38% (277) “Apoyo al deporte 
de alto rendimiento”.  
 

15. DE LOS SIGUIENTES PROGRAMAS DE FOMENTO AL DEPORTE, 
¿CUÁL SERÍA EL MÁS IMPORTANTE PARA USTED? Porcentaje Cantidad 

APOYO A EVENTOS DEPORTIVOS LOCALES, NACIONALES E 
INTERNACIONALES 34,17% 832 

ESCUELAS DE FORMACIÓN DEPORTIVA 32,73% 797 

ESCENARIOS DEPORTIVOS 17,86% 435 

APOYO AL DEPORTE DE ALTO RENDIMIENTO 11,38% 277 

NO RESPONDE 3,37% 82 

OTRO  0,49% 12 

Total general 100,00% 2435 
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- Embellecimiento de ciudad: 

 
Cuando se pidió que escogieran a cuál de los proyectos enfocados a embellecer la ciudad le dieran 
más importancia, el 28.09% (684) de los encuestados escogió la “Remodelación de los mercados 
públicos”, el 25.09% (611) la “Recuperación del centro histórico”, el 20.78 (506) la “Recuperación 
de andenes de la ciudad”, y el 20.49% (499) la “Recuperación y creación de nuevos parques y 
plazas”. 
 

16. DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS ENFOCADOS A EMBELLECER LA 
CIUDAD, ¿A CUÁL LE DARÍA MAYOR IMPORTANCIA? Porcentaje Cantidad 

REMODELACIÓN DE LOS MERCADOS PÚBLICOS 28,09% 684 

RECUPERACIÓN DEL CENTRO HISTÓRICO 25,09% 611 

RECUPERACIÓN DE LOS ANDENES DE LA CIUDAD 20,78% 506 

RECUPERACIÓN Y CREACIÓN DE NUEVOS PARQUES Y PLAZAS 20,49% 499 

NO RESPONDE 4,85% 118 

OTRO  0,70% 17 

Total general 100,00% 2435 
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- Proyectos para fomentar el turismo: 
 
En cuanto a que proyecto para fomentar el turismo consideran más relevante, el 35.03% (853 de los 
encuestados opinan que la “Infraestructura para fomentar el turismo de naturaleza”, un 31.99% 
(779) considera que el “Apoyo a la red de museos e infraestructura cultural”, mientras que el 28.50% 
(694) cree que debe dar más relevancia a la “Infraestructura y adecuaciones para el turismo de sol 
y playa”.  
 

17. DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS PARA FOMENTAR EL TURISMO, 
¿CUÁL CONSIDERA MÁS RELEVANTE PARA LA CIUDAD? Porcentaje Cantidad 

INFRAESTRUCTURA PARA FOMENTAR EL TURISMO DE NATURALEZA 35,03% 853 

APOYO A RED DE MUSEOS E INSFRAESTRUCTURA CULTURAL 31,99% 779 

INFRAESTRUCTURA Y ADECUACIONES PARA EL TURISMO DE SOL Y 
PLAYA 28,50% 694 

NO RESPONDE 3,94% 96 

OTRO  0,53% 13 

Total general 100,00% 2435 

 

 
 

- Capacidad productiva y generación de ingresos: 
 
La opinión mayoritaria sobre a qué proyectos para impulsar la capacidad productiva y la generación 
de ingresos se le debería dar relevancia, fue con el 43.78% (1066) el “Apoyo al emprendimiento”, el 
29.24% (712) que el “Apoyo al acceso de la educación superior” es más relevante, y solo el 22.79% 
(555) opino que el “Bilingüismo”. 
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18. DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS PARA IMPULSAR LA CAPACIDAD 
PRODUCTIVA Y LA GENERACIÓN DE INGRESOS, ESCOJA EL DE MAYOR 
RELEVANCIA PARA USTED: Porcentaje Cantidad 

APOYO AL EMPRENDIMIENTO 43,78% 1066 

APOYO AL ACCESO DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR 29,24% 712 

BILINGÜISMO 22,79% 555 

NO RESPONDE 3,53% 86 

OTRO  0,66% 16 

Total general 100,00% 2435 

 

 
 

- Proyectos para recuperar y proteger el medio ambiente:  
 
Cuando se les pregunto acerca de cuál de los proyectos para recuperar y proteger el medio ambiente 
debería tener mayor relevancia (Pregunta 19), el 33.84% (824) de los encuestados manifestaron que 
“La recuperación de los cuerpos de aguas y sistemas de caños”, el 26.69% (650) la “Generación de 
nuevas zonas verdes”, el 18.19% (443) opina que se debe “Fomentar la cultura de reducción, 
reutilización y reciclaje”, mientras que solo el 16.02% (390) el “Fomento al uso y generación de 
energías limpias”. 
 

19. DE LOS SIGUIENTES PROYECTOS PARA RECUPERAR Y PROTEGER EL 
MEDIO AMBIENTE, SELECCIONE EL DE MAYOR RELEVANCIA PARA USTED: Porcentaje Cantidad 

RECUPERACIÓN DE LOS CUERPOS DE AGUA Y SISTEMAS DE CAÑOS 33,84% 824 

GENERACIÓN DE NUEVAS ZONAS VERDES 26,69% 650 

FOMENTAR LA CULTURA DE REDUCCIÓN, REUTILIZACIÓN Y RECICLAJE 18,19% 443 

FOMENTO AL USO Y GENERACIÓN DE ENERGÍAS LIMPIAS 16,02% 390 

NO RESPONDE 4,97% 121 

OTRO  0,29% 7 

Total general 100,00% 2435 
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- Otros proyectos: 
 
En la última pregunta decidimos considerar la opinión del encuesto para saber que le hace falta a 
Barranquilla para ser una mejor ciudad para vivir (Pregunta 20), fue una pregunta abierta sin 
opciones de respuesta, por lo cual muchas respuestas fueron agrupadas según la temática de estas. 
Solo 583 de los individuos de la muestra decidieron responder esta pregunta. 
 
Teniendo en cuenta lo anterior, el 27.44% (160) opinan que se debe priorizar el la “Seguridad”, 
mientras que el 27.10% (158) opinan que se debe mejorar la “Cultura ciudadana”, mientras que los 
demás opinan en menores porcentajes acerca de otros temas como la movilidad, el medio 
ambiente, la calidad educativa, etc.  
 
 

20. ADEMÁS DE LOS PROGRAMAS Y PROYECTOS A 
PRIORIZAR, ¿CÓMO CONSIDERA QUE BARRANQUILLA 
PUEDE SER UNA MEJOR CIUDADA PARA VIVIR? Porcentaje Cantidad 

SEGURIDAD  27,44% 160 

CULTURA CIUDADANA 27,10% 158 

OTROS  12,69% 74 

MEJORAR LA MOVILIDAD EN LA CIUDAD  5,83% 34 

CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE 5,66% 33 

CALIDAD EDUCATIVA 4,12% 24 

PROGRAMAS DE INCLUSIÓN SOCIAL PARA NIÑOS, JOVENES Y 
ANCIANOS 2,74% 16 
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PROGRAMAS QUE APORTEN A LA GENERACIÓN DE EMPLEO 2,57% 15 

FORTALECIMIENTO DEL TEJIDO SOCIAL  2,23% 13 

MEJORAR LOS MERCADOS PÚBLICOS  2,06% 12 

DESARROLLO AMBIENTAL SOSTENIBLE  1,72% 10 

MÁS ZONAS VERDES Y ARBORIZACIÓN 1,72% 10 

APOYO A PROYECTOS DE EMPRENDIMIENTO 1,37% 8 

PROGRAMAS DE ARTE Y CULTURA  1,37% 8 

RECUPERACIÓN DEL ESPACIO PÚBLICO  1,37% 8 

Total general 100,00% 583 
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ACTAS DE LAS MESAS INTERNAS 
 

REUNIÓN EQUIPO TÉCNICO Y DE COMUNICACIONES DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE 
PLANEACIÓN PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 02/01/2020 Hora inicio: 4:10 p.m. Hora fin: 6:10 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

5 Lugar: Despacho Secretaría Distrital de Planeación. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Luis Gélvez, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Ramón Quintero, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Luis Monroy, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Ana María Páez, Enlace de comunicaciones, Secretaría Distrital de Planeación. 

Invitados: 

 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Revisar y evaluar diferentes medios de comunicación a través de los cuáles se realizará 
la formulación, divulgación, participación colectiva y socialización del Plan de Desarrollo 
2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión se revisó el informe de formulación y participación del Plan de Desarrollo 
inmediatamente anterior. Se revisaron formatos de encuesta como medio de participación para 
los diferentes sectores. 
 
Se revisaron los 4 ejes que contemplará el Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’. 
 
Se analizaron diferentes medios de participación ciudadana como la posibilidad de un micrositio 
web para recibir los comentarios de la ciudadanía en general; realización de cabildos abiertos y 
cabildos especializados, reuniones con grupos sectoriales (público y privado) redes sociales 
institucionales, medios tradicionales de comunicación (radio, prensa y televisión local). 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Revisión y elaboración de 
formatos de participación y 
actas de las reuniones 

Ana María Páez 
Ramón Quintero 
Luis Gélvez 

03/01/2020 



 

 

relacionadas con la 
construcción colectiva del 
Plan de Desarrollo 2020 – 
2023 ‘Soy Barranquilla’. 

Luis Monroy 

Elaboración de encuestas Luis Gélvez 07/01/2020 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
REUNIÓN CON GABINETE DISTRITAL PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, 
SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY 
BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 03/01/2020 Hora inicio: 9:00 p.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

31 Lugar: Hotel Country International 

 

Participantes: 

Carlos Acosta, Secretario General. 
Ricardo Vives, Gerente de Puerta de Oro Centro de Eventos. 
Alfredo Carbonell, Secretario Privado. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Fidel Castaño D 
Diana María Mantilla Parra 
Ricardo Plata 
Carlos Sarabia 
Angelly Criales 
Libardo García 
Ana Saltarín 
María Teresa Fernández 



 

 

Helda Marino 
Rafael Lafont 
Miguel Lozano 
Angélica Rodríguez 
Luis Alexander Moscosso 
Alberto Salah 
Juan José Jaramillo 
Lizette Bermejo 
Gustavo Rocha 
Alba Pérez 
Luz Helena Ramos 
Adalberto Palacios 
Ángelo Cianci 
Clemente Fajardo 
Nelson Patrón 
Elania Redondo 
Roberto Solano 
Margine Cedeño 
Gabriel Berdugo 
Ruby Rubio 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión el secretario General, Carlos Acosta, expuso un panorama general de la 
ciudad. El antes de Barranquilla como una época dorada que la llevó a considerarla 
históricamente como la Puerta de Oro de Colombia. Seguida de su proceso de decadencia y 
estancamiento; para luego explicar cómo se ha levantado la ciudad en los últimos 12 años gracias 
a un proceso de visión compartida y una planeación estratégica integral que abarca el 
saneamiento de finanzas, el bienestar fundamental de los barranquilleros haciendo la mayor 
inversión en salud y educación. Cerrando cada vez más la brecha de pobreza y dando soluciones 
contundentes a los problemas propios de la ciudad como los arroyos y parques. Se refirió también 
a cómo se ha proyectado la ciudad como ciudad río, capital de grandes eventos y atractiva para 
inversión aprovechando su infraestructura actual y ubicación geográfica estratégica. 
 
Para terminar, se refirió a la Barranquilla del futuro como una ciudad competitiva donde se debe 
tener en cuenta aspectos de conectividad (movilidad) como la segunda etapa del Sistema 
Integrado de Transporte Masivo, el tren del Caribe y la Zona Portuaria Marítima. Proyectos 



 

 

importantes como recuperación del Centro Histórico, Red de Museos, Fábrica de Cultura y 
desarrollo urbano de la rivera del Magdalena. 
 
Seguidamente tomó la palabra el Gerente de Puerta de Oro, Ricardo Vives, quien se refirió a los 
aspectos que se han tenido en cuenta para estructural el plan de desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy 
Barranquilla’. Explico la visión de ciudad que aspira que en los próximos 30 años aspita a 
consolidarse como uno de los territorios más atractivos, prósperos y con mayor calidad de vida 
en toda Latinoamérica para sus habitantes, empresas y visitantes. 
 
A continuación, explicó los desafíos mundiales, de acuerdo con los ODS – UN HABITAT, y los 
desafíos propios de la ciudad, teniendo cuenta encuesta de percepción realizada a los 
barranquilleros. De estos desafíos explicó como nacen los retos importantes que se deben tener 
en cuenta para construir el Plan de Desarrollo que propone 4 eje temáticos. Estos ejes son: 
Biodiverciudad (ambiental), Equitativa y Justa (social), Conectada (movilidad y servicios 
eficientes), Atractiva y Pujante (desarrollo de infraestructura, empleo, emprendimiento). 
 
Así mismo explicó que la estructura del plan de desarrollo debe estar conformada por ejes; cada 
eje debe tener políticas, las políticas contemplan varios programas y los programas contienen 
proyectos. Cada Proyecto debe tener su indicador, línea base, la meta y el responsable. 
 
Luego intervino el secretario Privado, Alfredo Carbonell, se refirió a los mega-proyectos sociales 
relacionados con: Intervenciones integrales en los colegios, oportunidades y empleo para los 
jóvenes (Jóvenes Imparables), Bilingüismo, Emprendimiento, actividades físicas, lúdicas y 
recreativas para niños jóvenes, adultos y adultos mayores (Barranquilla Viva), Inclusión social y 
productiva para personas con capacidades especiales y Cultura Ciudadana. 
 
Al cierre intervino el secretario de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quien explicó algunas 
pautas para la construcción colectiva del plan de desarrollo, tareas, responsables, mesas de 
trabajo: Ideas por Barranquilla, Kit para secretarios con presentación, guion, hojas de asistencia. 
Reuniones con sectores sociales, ediles, y aspectos de estrategia de comunicación y medios 
(encuestas, capsulas, página web y redes sociales). Mensajes estratégicos, marca ciudad. 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Cronograma de reuniones 
construcción colectiva del 
Plan de Desarrollo 2020 – 
2023 

Secretaría de Planeación,  3ra semana de enero 

 
Imagen  
 

Secretaría de Comunicaciones 3ra semana de enero 



 

 

Jornada inducción para 
funcionarios de cada 
secretaría distrital 

Secretaría de Planeación 15 de enero de 2020 

 

 
 

 



 

 

 
 

 
 

 
 
 
 



 

 

REUNIÓN EQUIPO TÉCNICO DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE PLANEACIÓN JUNTO A JEFE DE 
OFICINA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 07/01/2020 Hora inicio: 9:30 a.m. Hora fin: 10:15 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

5 Lugar: Despacho Secretaría Distrital de Planeación. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Luis Gélvez, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Ramón Quintero, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Luis Monroy, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de Oficina, Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

 

 

Objetivo(s): 

• Definir estrategias para la divulgación y la participación de la ciudanía en la formulación 
del plan de desarrollo.  

 

• Definir cronograma de actividades y pasos a seguir.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión se revisó el informe de formulación y participación del Plan de Desarrollo 
inmediatamente anterior. Se revisaron formatos de encuesta como medio de participación para 
los diferentes sectores. 
 
Se revisaron los 4 ejes que contemplará el Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’. 
 
Se analizaron diferentes medios de participación ciudadana como la posibilidad de un micrositio 
web para recibir los comentarios de la ciudadanía en general; realización de cabildos abiertos y 
cabildos especializados, reuniones con grupos sectoriales (público y privado) redes sociales 
institucionales, medios tradicionales de comunicación (radio, prensa y televisión local). 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Programación de reunión con 
Secretaria de Comunicaciones 
para definir estrategia de 
comunicaciones.  

Equipo Despacho 09/01/2020 



 

 

Definir cronograma, lugares y 
proceso de convocatoria para 
mesas de participación 
ciudadana. 

Deivy Cásseres  

 

 
 

 
 



 

 

REUNIÓN EQUIPO TÉCNICO Y DE COMUNICACIONES DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE 
PLANEACIÓN JUNTO A JEFE DE OFICINA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA Y ASESORA DE 
SECRETARÍA DISTRITAL DE COMUNICACIONES PARA ESTABLECER EL CRONOGRAMA DE 
ACTIVIDADES Y RESPONSABLES EN EL PROCESO DE SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 09/01/2020 Hora inicio: 5:00 p.m. Hora fin: 6: 30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

7 Lugar: 
Despacho Secretaría Distrital de 
Comunicaciones 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Luis Gélvez, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Ramón Quintero, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Luis Monroy, Asesor de Despacho, Secretaría Distrital de Planeación. 
Ana María Páez, Comunicaciones, Secretaría Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de Oficina, Oficina de Participación Ciudadana. 
Ruby Rubio, Asesora, Secretaría Distrital de Comunicaciones. 

Invitados: 

 

 

Objetivo(s): 

• Definir cronograma de actividades para mesas de participación con la ciudadanía.  
 

• Definir responsables, logística y entregables del proceso de participación con la 
ciudadanía.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión se expresó la necesidad de establecer la estrategia de comunicaciones para 
hacer el lanzamiento oficial de la campaña del Plan de Desarrollo e iniciar las mesas con las 
comunidades, con poblaciones específicas y expertos.  
 
Se explicó la campaña “Ideas por Barranquilla” para empezar a realizar mesas con los expertos 
sectoriales.  
 
Deivy explica que se deben plantear 10 mesas de grupos de interés legitimados 
normativamente, y que se realicen en el despacho lideradas por el Secretario de Planeación, la 
Oficina de Participación Ciudadana, la Secretaría Privada y la Secretaría de Gestión Social.  
 
Se debe establecer un formato de carta para invitar a cada uno. 
 



 

 

Posteriormente, se realizarán 19 mesas sectoriales en la ciudadanía en las distintas localidades y 
queda pendiente definir los lugares y la fecha con el fin de garantizar la presencia del alcalde. En 
dichas mesas se tendrá un mínimo de 30 personas de aforo con el fin de trabajar.  
 
Se debe definir logísticamente los puntos de hidratación, los moderadores, relatores y papelería 
para dichas mesas.  
 
Puntos o mesas itinerantes donde el alcalde y los secretarios realicen reuniones de manera 
espontánea (Gran Malecón, Metrocentro, Transmetro Portal Joe Arroyo, Boulevard Simón 
Bolívar, La Paz, entre otros).  
 
Definir página web, redes sociales y correo electrónico para recepción de ideas por parte de la 
comunidad.  
 
En un mes se debe estar entregando al Concejo Territorial de Planeación y al mismo tiempo se 
le envía una copia al Concejo de Barranquilla, aproximadamente hasta el 9 de febrero.  
 
El lunes 13 debe estar la imagen por parte de la campaña del Plan de Desarrollo junto a un 
video institucional del alcalde para darle inicio a las mesas.  

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar guion a Asesora de 
Comunicaciones de la 
presentación resumida del 
Plan de Desarrollo  

Ana María Páez 
Ramón Quintero 
Luis Gélvez 
Luis Monroy 

10/01/2020 

Revisión de guion de 
presentación del Plan de 
Desarrollo para secretarios. 

Ruby Rubio 13/01/2020 

Lanzamiento de imagen y plan 
de comunicaciones del Plan 
de Desarrollo. 

Ruby Rubio 13/01/2020 – 17/01/2020 

Definición de sitio y horario 
de mesas de participación. 

Deivy Cásseres 13/01/2020 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

EVENTO REALIZADO POR LA SECRETARIA DISTRITAL DE PLANEACIÓN Y LA SECRETARÍA DISTRITAL 
DE COMUNICACIONES CON LOS ENLACES Y EQUIPO TÉCNICO DE CADA SECRETARÍA DEL DISTRITO 
PARA INFORMAR SOBRE AVANCES, PROCESO DE CAPTACIÓN DE INFORMACIÓN Y CRONOGRAMA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 15/01/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 12:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

106 Lugar: Salón Imperial Hotel Country International 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Ernesto Toncel, Jefe de Oficina, Planeación Socioeconómica e Inversiones.  
Claudia Díaz, Oficina de Planeación Socioeconómica e Inversiones.  

Invitados: 

Enlaces y miembros de equipo técnico de cada secretaría.  

 

Objetivo(s): 

• Informar sobre la visión, base preliminar, avances y cronograma de las bases del Plan de 
Desarrollo Soy Barranquilla 20-23.  

• Informar sobre el procedimiento, cronograma y tareas de enlaces y equipos técnicos de 
cada secretaría.   

• Informar sobre las metodologías disponibles de orden nacional para la formulación de 
políticas, programas y proyectos para el Plan de Desarrollo Territorial.  

• Informar sobre la metodología de construcción de indicadores de producto y resultado 
para los proyectos y programas planteados en el Plan de Desarrollo.  

 

Desarrollo: 

El secretario realizó una presentación de las bases del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 20-23: 
 

o Expuso la visión que tiene la ciudad hacia el futuro.  
o Explicó que en principio los retos que presenta la ciudad se basan en planes y programas 

de ONU-Hábitat, los objetivos ODS y el Plan Nacional de Desarrollo. A través de estos se 
identificaron varios frentes: equidad, crecimiento económico, gobernanza, tecnología, 
medio ambiente, transporte y cultura ciudadana.  

o Revisamos informes técnicos, encuestas de percepción objetivas y subjetivas, informes 
de empalme e insumos recogidos del equipo de gobierno en campaña.  

o Los retos de Barranquilla: ser una ciudad sostenible, con acceso equitativo a bienes y 
servicios públicos, con transporte y conectividad y con un empleo de calidad y mayores 
ingresos.  



 

 

o Se presentaron los principales ejes con el esquema inicial de políticas, programas y 
proyectos del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 20-23: Soy Equitativa Y Justa, Soy 
Conectada, Soy Atractiva Y Pujante, Soy Biodiverciudad 

o El secretario invito a los enlaces y técnicos en construir conjuntamente.  
 
Luego, el Jefe de Oficina de Planeación Socioeconómica e Inversiones de la Secretaria Distrital de 
Planeación realizó su intervención: 
 

o En su intervención se estableció la jornada de inducción para la construcción del Plan de 
Desarrollo 2020-2023.  

o Se explicó la definición de un Plan de Desarrollo como un instrumento de planificación y 
se encuentra compuesto principalmente en un diagnóstico, parte estratégica y plan de 
inversiones.  

o Se detallaron los componentes del Plan de Desarrollo: Objetivo, Diagnóstico, Retos, 
Políticas, Programas, Proyectos y Plan de Inversiones.  

o Importancia del establecimiento del Plan de Inversiones para llegar a nivel de programas 
por anualidad.  

o Se explicó el proceso de construcción del diagnóstico: mesas sectoriales, mesas con ediles 
y localidades y el proyecto de Ideas por Barranquilla con gremios y académicos, y 
encuestas.  

o Resaltó la importancia de la evidencia para documentar el diagnóstico participativo, 
teniendo en cuenta que entidades de control exigen registro y evidencia.  

o Enlace de comunicaciones (Ana Páez) de Planeación realizó una corta intervención donde 
expuso la importancia de realizar el Informe de Socialización y Formulación del Plan de 
Desarrollo 20-23: se explicó a detalle el diligenciamiento del acta de reuniones, el listado 
de asistencia y las fotografías de cada reunión.  

o En la sección estratégica, se resaltó la importancia de la formulación adecuada de los 
objetivos, programas y proyectos, metas e indicadores, basados en la Metodología 
General Ajustada. 

o La importancia del Plan de Inversiones donde cada secretaría debe conocer y formular 
las fuentes de financiación disponibles e inversiones anualizadas de cada programa y 
proyecto.  

o Se mostró al equipo coordinador del Plan de Desarrollo y se presentó un cronograma 
preliminar de actividades a realizar por el equipo coordinador, las mesas de participación, 
reuniones sectoriales, cabildos abiertos, borradores a presentar al Concejo Distrital y 
Territorial. 

o Se presentó a detalle las hojas de rutas especializadas que establecen los lineamientos 
del gobierno nacional en términos de metodología de formulación de indicadores y el kit 
territorial del Departamento Nacional de Planeación.  

o Se realizó una presentación por parte de Claudia para explicar Sistema Nacional de 
Evaluación de Gestión y Resultados (SINERGIA) y la metodología de indicadores del Plan 
de Desarrollo 20-23. Resaltó la importancia de expresar los indicadores de manera 



 

 

anualizada, diferenciando entre indicadores de gestión, de producto y de resultado. Se le 
explico a los asistentes sobre la diferencia entre indicadores de mantenimiento, 
incrementales y de reducción para sus reportes.  

o Al final de la intervención se abrió un espacio para preguntas, inquietudes y 
observaciones.  

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar formatos para informe 
de divulgación y socialización 
del Plan de Desarrollo 20-23 a 
cada responsable de cada 
secretaría o entidad.  

Enlace Comunicaciones 
Planeación 

16 de enero 

Establecer agenda de 
reuniones con equipo técnico 
de cada secretaría 

Planeación 16 de enero 

Entrega de documento 
preliminar de diagnóstico, 
programas y proyectos por 
secretaría o entidad 

Equipo técnico y enlaces de 
cada secretaría 

31 de enero 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

REUNIÓN CON SECRETARÍA DE GESTIÓN SOCIAL Y HACIENDA PARA LA FORMULACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 016/01/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

6 Lugar: Despacho Secretaría de Planeación 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado 
Mariana Santiago 
Claudia Díaz 
Luis Armando Gélvez 
Yoryana Martínez  
Ramón Quintero 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a 
Gestión Social  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión Yoryana Martínez, en representación de la Secretaría de Gestión Social dio a 
conocer varias apreciaciones sobre un primer borrador del plan, donde comenta la importancia 
de crear programas especiales para algunos grupos etarios que estaban agrupados en uno solo, 
destacando que varios de estos cuentan con una política pública adoptada por el Distrito. 
 
Se lograron identificar programas y grupos etarios que necesitan especial atención como el 
programa de primera infancia, niños de 6 a 11 años, nos hacen notar que ya existe un programa 
en el banco de proyectos y que tienen construido ya el borrador de del diagnóstico de la primera 
infancia y queda pendiente el del resto de grupos etarios. 
 
Durante la reunión Mariana Santiago de la secretaría de Hacienda se llevó varias inquietudes que 
surgieron de la conversación, como un tema de cofinanciación del ICBF que puede cambiar con 
lo presupuestado inicialmente. Del mismo modo, el uso de algunas fuentes de financiación como 
estampillas y cambiar fondos de un proyecto a otro para así dar un mejor servicio a la comunidad 
según las necesidades identificadas por el Distrito. 
 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar un borrador de la 
política Soy Incluyente 

Secretaría de Gestión social  22 de enero 

 



 

 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

REUNIÓN CON SECRETARÍA DE EDUCACIÓN Y HACIENDA PARA LA FORMULACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 16/01/2020 Hora inicio: 4:00 p.m. Hora fin: 6:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

6 Lugar: Despacho Secretaría de Planeación 

 

Participantes: 

María del Pilar Pertuz 
Andrea Cárdenas Cayón 
Laura González M 
Mariana Santiago 
Claudia Díaz 
Luis Armando Gélvez 
Ramón Quintero Barzallo 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a 
Gestión Social  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión la jefa de oficina de calidad educativa nos muestra los avances en el plan 
indicativo y el plan de desarrollo. Sin embargo, han identificado que algunos proyectos que son 
importantes para el alcalde no se encuentran con un presupuesto hoy asignado y necesitan 
verificar con hacienda los recursos disponibles para poder plantear metas que sean cumplibles 
realmente, los proyectos en cuestión van relacionados con bilingüismo, Team Barranquilla, ITSA 
descentralizado y la nueva sede del ITSA. 
 
Con respecto a la nueva sede del ITSA se le hace la atención a Hacienda que aparentemente la 
estampilla está demandada y no se recauda hace aproximadamente 2 años, por lo que hacienda 
toma atenta nota para investigar el tema.  
 
Por su parte la jefa de oficina de temas de cobertura e infraestructura de la secretaría de 
educación nos habla de que se debe terminar la construcción de varios colegios con Ley 21, 
adicionalmente nos comenta que necesita saber qué presupuesto va a contar para el cuatrienio 
para poder poner una meta que sea realizable, aprovechando que se habla de metas, Claudia Díaz 
quien es la responsable de verificar metas ha hecho la sugerencia de incluir número de colegios 
intervenidos y no solo el de aulas. 
 

 
 
 



 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar un borrador del 
diagnóstico de la política 
educación 

Secretaría de Educación  4 semana de enero 

Enviar un borrador de la 
política educación 

Secretaría de Educación 4 semana de enero 

Verificar el presupuesto de 
educación 

Secretaría de Educación 4 semana de enero 

 

 



 

 

 
REUNIÓN CON SECRETARÍA DE TRÁNSITO Y SEGURIDAD VIAL PARA LA FORMULACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 20/01/2020 Hora inicio: 4:30 p.m. Hora fin: 6:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

10 Lugar: Sala de la secretaría de tránsito y seguridad 

 

Participantes: 

Ramón Quintero 
Johana Galeano 
Nancy Samira Ferez 
Alejandro Corrales 
Lex Chapman 
Sofía Calvo  
Javier Galán 
Jobert Gutiérrez 
Breyner Díaz 
Yolanda Hernández 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a 
tránsito y seguridad vial  

 

Desarrollo: 

En la reunión han surgido varias inquietudes sobre el plan de desarrollo en temas de movilidad, 
la primera observación nace porque encuentran temas relacionados al AMB como la constitución 
de RITMO o fase 2 de Transmetro y eso no es de nuestra jurisdicción, sino de la AMB, por lo que 
se propone cambiar eso a apoyo, convenio o similar. Se detecta que faltan proyectos del día a día 
de la oficina, como expedición de placas, licencias, etcétera.  
 
También notamos una falencia en temas de seguridad vial, lo que no está incluido y se debe 
agregar dentro de una política propia de reducción de la congestión y fortalecer la seguridad vial. 
Del mismo modo se hace notar que ellos tienen función de fiscalización y cobro por lo que deben 
incluir proyectos para cobrar y para mejorar el hardware y software de la secretaría que les 
permita la fiscalización y mejor planeación de vías, surge dudas sobre el proyecto C5, pues no 
conocen el alcance y quizá sea el mismo que tienen planeado 
 
Llaman además la atención sobre que la policía a partir del 2021 no ofrecerá servicio de transito 
por lo que se debe crear una agencia, representando un peso financiero para la administración. 
 



 

 

Finalmente, en el 2021 se vence el plan distrital de seguridad vial y en 2020 el nacional, están 
pendientes del nacional para actualizar el distrital 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Averiguar el programa C5 Secretaría de Planeación  21 de enero 

Borrador de diagnóstico 
Secretaría de Transito y 
seguridad vial 

31 de enero 

Borrador del Plan en lo 
relacionado a tránsito y 
seguridad vial 

Secretaría de Transito y 
seguridad vial 

31 de enero 

 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
REUNIÓN CON OFICINA DE LA MUJER PARA LA FORMULACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 20/01/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

5 Lugar: Despacho Oficina de la Mujer 

 

Participantes: 

Claudia Díaz 
Luis Armando Gélvez 
Ramón Quintero 
Helda Marino 
Melissa Franco 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a Oficina 
de la mujer  

 



 

 

Desarrollo: 

Durante la reunión queda claro que la mujer no es y no puede ser considerada bajo ningún punto 
de vista un grupo vulnerable. Nos comentan que han realizado evaluaciones de impacto de los 
proyectos de los 3 últimos años para lo que contrataron a Fundesarrollo, esto se vuelve un insumo 
para la construcción de un diagnostico sectorial, junto a datos disponibles del CENSO y otras bases 
de datos del DANE y bases propias que hemos pactado especializarlas en mapas. 
 
Se toca el tema de la importancia de trabajar conjuntamente con las otras secretarías del Distrito 
de manera de aprovechar las ventajas y fortalezcas de cada uno. Se ha identificado posibles 
fuentes de financiación como la de ONU mujeres y la consejería de la presidencia de la República. 
 
Se identifica como retos para el cuatrienio: 

- Actualizar la política pública de la mujer que vence en el 2022 
- Crear al menos un diagnóstico de la población LGBTI 

 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar información para 
construcción del diagnóstico 

Secretaría de Planeación  21 de enero 

Cuadro con presupuestos Oficina de la Mujer 22 de enero 

Definir mesa con las mujeres 
Oficina de la Mujer / 
planeación 

24 de enero 

 

 



 

 

 

 
 

REUNIÓN DE LA AGENCIA DISTRITAL DE INFRAESTRUCTURA – ADI, CON LA COMUNIDAD PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 21/01/2020 Hora inicio: 9:00 A.m. Hora fin: 12:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

40  Lugar: OFICINA DE ADI 7 PISO ALCALDIA 

 

Participantes: 

Alberto Salah, Gerente Agencia Distrital De Infraestructura. 
Omayra Pinto, Profesional especializada ADI 
Catalina Montoya, Profesional Especializada ADI 
 

Invitados: 

• Comunidad de brisas del Rio 

• Eugenio Macías 

• Sagrado corazón 

• Olivos 1 

• Esmeralda 

 



 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión el gerente, Alberto Salah, expuso un panorama general de la ciudad.  
Seguidamente, se refirió a la estructural el plan de desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’. 
Explico la visión de ciudad que aspira que en los próximos 30 años aspita a consolidarse como 
uno de los territorios más atractivos, prósperos y con mayor calidad de vida en toda 
Latinoamérica para sus habitantes, empresas y visitantes. 
Las comunidades invitadas escucharon detenidamente y expusieron su punto de vista de los 
espacios de embellecimiento de parques, todo lo referentes con los arroyos y siembra. 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Cronograma de reuniones 
construcción colectiva del 
Plan de Desarrollo 2020 – 
2023 

ADI  2 SEMANA DE FEBRERO 

 

 



 

 

 
 
REUNIÓN CON LA OFICINA DE DESARROLLO ECONÓMICO PARA LA FORMULACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 22/01/2020 Hora inicio: 10:00 a.m. Hora fin: 11:45 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

5 Lugar: Sala de juntas Desarrollo económico 

 

Participantes: 

• Andrés Zapata 

• Luis Armando Gélvez 

• Vanessa Piñeres 

• Miguel Castillo 

• Arnaldo Arce 
 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a temas 
de desarrollo económico   

 

Desarrollo: 

Los temas a tratar son los siguientes: 
 

a) La línea que se va a tener en el cuatrienio en temas de desarrollo económico 



 

 

b) El avance y dudas en la formulación de metas e indicadores. 
c) Los aspectos de focalización y coordinación interinstitucional. 
d) La inclusión de un artículo en el Plan de Desarrollo que ayude a bajar recursos del orden 

nacional o cooperación internacional.  
e) Mesas de trabajo en la formulación del Plan de Desarrollo. 
f) La discusión sobre la conveniencia de formular dos o tres evaluaciones de impacto. 

 
a) Líneas en materia de seguridad que se van a tener para el cuatrienio. 

 
La política en materia de desarrollo económico se ha planteado alrededor de Soy Trabajadora y 
Emprendedora, Soy Innovadora y Competitiva, Soy Ciudad Global y Soy Ciudad Vibrante, las 
cuales reúnen 12 programas. Con esto se establece toda la hoja de ruta en materia de 
competitividad, innovación, empleo, emprendimiento, productividad, Energía y asuntos 
portuarios, entre otros.   
Se comentó que la secretaría está en libertad de modificar las líneas hasta los ejes o retos 
estratégicos de ciudad, pero que las políticas podían modificarlas e incluir otros asuntos que se 
consideren pertinentes para estos cuatro años.  
 

b) El avance y dudas en la formulación de metas e indicadores. 
 
Dentro de los proyectos quedó la duda de dos proyectos; el centro de prototipado, su 
conformación y funcionamiento, y por el otro, el Barranquilla 2100.  
 

c) Los aspectos de focalización y coordinación interinstitucional. 
 
Se propuso desde Planeación que es importante definir dos tipos de metas para coordinar 
intersectorialmente: metas estratégicas y metas solicitadas por las “IAS” 
 

d) La inclusión de un artículo en el Plan de Desarrollo que ayude a bajar recursos del 
orden nacional o cooperación internacional.  

 
EL equipo de la secretaría manifestó que  
 

e) Mesas de trabajo en la formulación del Plan de Desarrollo. 
 
Se explicó la metodología y las mesas de trabajo para la formulación del Plan de Desarrollo, en 
donde hay una mesa directamente de Desarrollo Económico, la cual la lidera directamente el 
secretario. Por otro lado, también se aclaró que la Secretaría está en potestad en hacer mesas de 
trabajo guardando las evidencias pertinentes, las cuales se entregarán en un KIT 
 

f) La discusión sobre la conveniencia de formular dos o tres evaluaciones de impacto. 



 

 

Se propuso a la secretaria de Desarrollo que pudiesen buscar o proponer un par de programas 
para hacer evaluación de impacto donde se deben tener en cuenta lo complejo, costoso, que los 
resultados pueden no ser favorables, que se requiere línea de base, entre otras. Ellos 
manifestaron que estos programan deberían ser uno que ya se desarrolle de tiempo atrás.  
  
Finalmente, la Secretaria quedo en el compromiso de continuar adelantando el diagnóstico y la 
estructura del Plan en materia de desarrollo económico.  
 

 

 
 

REUNIÓN CON SECRETARÍA DE GOBIERNO PARA LA FORMULACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 23/01/2020 Hora inicio: 7:30 a.m. Hora fin: 9:30 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

3 Lugar: Secretaría de Gobierno 

 

Participantes: 

Ramón Quintero 
Claudia Díaz 
Martha Luz Donado 

 



 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a 
Gobierno  

 

Desarrollo: 

En la reunión, Martha indica que no ha coordinado todavía con las diferentes oficinas de 
gobierno, pero que ha ido adelantando el plan en lo correspondiente al despacho y a algunos 
proyectos de gobierno que ella ya conoce.  
 
Se identifica varias mejorías por parte del equipo de planeación que van relacionadas a la 
descripción de los proyectos y a la formulación de los indicadores con sus metas, se revisaron 
proyectos relacionados con cárceles, grupos vulnerables (etnias), atención a los animales, 
seguridad, entre otros. 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Borrador de diagnóstico Secretaría de Gobierno 31 de enero 

Borrador del Plan en lo 
relacionado a los proyectos de 
Secretaría de Gobierno 

Secretaría de Gobierno 31 de enero 

 
 



 

 

REUNIÓN CON LA SECRETARÍA DE CULTURA, PATRIMONIO Y TURISMO PARA LA FORMULACIÓN 
Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 27/01/2020 Hora inicio: 8:30 a.m. Hora fin: 10:30 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

10 Lugar: Sala de reuniones / Intendencia Fluvial  

 

Participantes: 

• Benilda Callejas 

• Iván Movilla 

• Alirio Peña 

• Ronald Chavarro 

• Ricardo Fonseca 

• Yehoshua Sánchez 

• Claudia Gelves 

• Wendy Mesa 

• Efraín Enríquez 

• Luis Armando Gélvez 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del plan de desarrollo, en específico temas relacionados a temas 
de seguridad  

 

Desarrollo: 

Los temas a tratar son los siguientes: 
 

g) La línea que se va a tener en el cuatrienio en temas de seguridad. 
h) El avance y dudas en la formulación de metas e indicadores. 
i) Los aspectos de focalización y coordinación interinstitucional. 
j) La inclusión de un artículo en el Plan de Desarrollo que ayude a bajar recursos del orden 

nacional o cooperación internacional.  
k) Mesas de trabajo en la formulación del Plan de Desarrollo. 

 
g) Líneas en materia de seguridad que se van a tener para el cuatrienio. 

 
Según lo manifestado por la secretaría de Cultura, Turismo y Patrimonio se incluyó dentro de las 
líneas del Plan dos puntos: a) Los lineamientos de cultural naranja del gobierno nacional de forma 
transversal al plan, y b) la política relacionada con patrimonio que no está visible en la propuesta 
inicial.  
Además, se piensa conveniente incluir otra línea de política que recoja la creación de políticas, 
sistema de información de turismo, Plan Maestro de Infraestructura cultural, entre otros.  



 

 

 
h) El avance y dudas en la formulación de metas e indicadores. 

 
Aun no se han formulado los indicadores, pero se manifestó que es importante que los 
indicadores de producto den cuenta debidamente de los proyectos que se van a ejecutar y se 
incluyan los proyectos emblemáticos y los proyectos enunciados por el señor alcalde de forma 
pública.   
 

i) Los aspectos de focalización y coordinación interinstitucional. 
 
Se propuso por Planeación que se identifiquen proyectos o programas en los cuales se requiere 
mejorar la coordinación intersectorial, para lo cual se manifestó importante en: a) la 
infraestructura cultural en los barrios, b) las políticas del sector, entre otros.  Esta lista debe ser 
dada por la Secretaria de Cultura a Planeación junto con los documentos de base de políticas que 
se tengan formuladas o en proceso de formulación a la fecha.  
 

j) La inclusión de un artículo en el Plan de Desarrollo que ayude a bajar recursos del 
orden nacional o cooperación internacional.  

 
La Secretaria de Cultura quedó informada de la necesidad de identificar fuentes de financiación 
y los requisitos de acceso (contrapartida, normativa, etc.) para poder acceder a ellos desde los 
proyectos y planes del Distrito para los próximos 4 años. Para lo cual se debe pensar desde el 
sector un artículo de plan de desarrollo que permita gestionar recursos con entes externos.   
 

k) Mesas de trabajo en la formulación del Plan de Desarrollo. 
 
Se explicó la metodología y las mesas de trabajo para la formulación del Plan de Desarrollo, en 
donde hay dos mesas directamente de SCTy P, pero que la Secretaría está en potestad en hacer 
mesas de trabajo guardando las evidencias pertinentes. Lo importante luego de revisar la lista de 
invitados es poder separar el listado de invitados a la mesa de expertos y la mesa con sectores 
estratégicos.  
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar información 
diagnóstico sectorial 

Secretaría de Cultura, turismo 
y Patrimonio.  

30 de enero 

 



 

 

 
 
REUNIÓN ORGANIZADA POR LA SECRETARIA DISTRITAL DE PLANEACIÓN Y LA SECRETARÍA 
DISTRITAL DE GESTIÓN SOCIAL PARA DEFINIR METODOLOGÍA Y LOGÍSTICA DE LAS MESAS DE 
PARTICIPACÓN A CARGO DE DICHA DEPENDENCIA DENTRO DEL PROCESO DE SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 27/01/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 10:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

9 Lugar: Despacho Secretario Distrital de Planeación 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Patricia Vargas, Oficina de la Primera Infancia.  
Ramón Quintero, Planeación. 
Karina Pérez, Oficina de la Primera Infancia. 
Joryana Martínez, Secretaría de Gestión Social. 
Vianet Niebles, Secretaría de Gestión Social. 
Ivar Iglesia, Secretaría de Gestión Social. 
Luis Monroy, Secretaría de Planeación. 
Ana María Páez, Secretaría de Planeación. 

Invitados: 

Enlaces y miembros de equipo técnico de cada secretaría.  



 

 

 

Objetivo(s): 

• Informar y capacitar sobre el procedimiento, metodología, logística y cronograma de las 
mesas de participación.  

• Informar acerca del KIT de documentos que se le hará entrega a la secretaría para 
gestionar sus mesas.  

• Definir responsable de las mesas de participación a cargo de la secretaría.   

 

Desarrollo: 

El secretario distrital planeación realizó presentación breve de las bases del Plan de Desarrollo 
Soy Barranquilla 20-23: 
 

• Explicación de los cuatro ejes del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
El enlace de comunicaciones presentó el guion, el protocolo y la estrategia comunicacional que 
debe seguir cada secretaria responsable en las mesas de participación 
 
Se abrió espacio para preguntas por parte del equipo encargado de la Secretaría Distrital de 
Gestión Social y se definieron tareas y responsables para la realización de las mesas con grupos 
de interés y poblacionales.   

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Definir el número de 
reuniones con grupos de 
interés con su respectiva 
fecha, lugar y hora. 

Equipo Gestión Social  

Entregar diseño de invitación 
para convocatoria de mesas 
de participación. 

Planeación  

Impresión y entrega de 
material didáctico y kit. 

Planeación  

 



 

 

 

 

 



 

 

REUNIÓN ORGANIZADA POR LA SECRETARIA DISTRITAL DE PLANEACIÓN Y LA SECRETARÍA 
DISTRITAL DE GESTIÓN SOCIAL PARA DEFINIR METODOLOGÍA Y LOGÍSTICA DE LAS MESAS DE 
PARTICIPACÓN A CARGO DE DICHA DEPENDENCIA DENTRO DEL PROCESO DE SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 27/01/2020 Hora inicio: 11:30 a.m. Hora fin: 12:30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

8 Lugar: Despacho Secretario Distrital de Planeación 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Ángelo Cianci, Gerente del Centro. 
Deivy Cásseres, Jefe de Oficina Participación Ciudadana. Secretaría Distrital de Gobierno. 
 
Daniela Hernández, Redes Sociales Alcaldía Distrital. 

Invitados: 

Enlaces y miembros de equipo técnico de cada secretaría.  

 

Objetivo(s): 

• Informar y capacitar sobre el procedimiento, metodología, logística y cronograma de las 
mesas de participación.  

• Informar acerca del KIT de documentos que se le hará entrega a la gerencia del Centro y 
la Oficina de Participación Ciudadana para gestionar sus mesas respectivas.  

• Establecer compromisos de campaña del Plan de Desarrollo en redes sociales.  

Desarrollo: 

El secretario distrital planeación realizó presentación breve de las bases del Plan de Desarrollo 
Soy Barranquilla 20-23: 
 

• Explicación de los cuatro ejes del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
El enlace de comunicaciones presentó el guion, el protocolo y la estrategia comunicacional que 
debe seguir cada secretaria responsable en las mesas de participación 
 
La coordinadora digital de la secretaria distrital de comunicaciones propuso como espacio de 
participación, la realización de un live streaming a través de las redes sociales donde el 
secretario o el alcalde, puedan responder a preguntas, inquietudes y recibir propuestas por 
parte de los ciudadanos.  

 
 



 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Definir el número de 
reuniones con grupos de 
interés con su respectiva 
fecha, lugar y hora. 

Equipo Gestión Social 

 
 
 

 

Impresión y entrega de 
material didáctico y kit. 

Planeación  

Enviar informe con resultados 
preliminares de la etiqueta 
#IdeasporBarranquilla a 
enlace de comunicaciones de 
Planeación 

Coordinadora digital  

Realización de las primeras 
mesas con grupos de interés 

Oficina de Participación 
Ciudadana 

Semana 27-31 enero 

 

 
 

 



 

 

REUNIÓN DE LA AGENCIA DISTRITAL DE INFRAESTRUCTURA – ADI CON LAS DEPENDENCIAS PARA 
LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 27/01/2020 Hora inicio: 9:00 A.m. Hora fin: 11:00 A.m. 

No. de 
Asistentes: 

6  Lugar: OFICINA DE ADI 7 PISO  

 

Participantes: 

Omayra pinto, Profesional especializada ADI 
Catalina Montoya, Profesional Especializada ADI 
 

Invitados: 

MARTHA CASTRO (ARROYOS) 
JEAN CARLOS CORCHO (ARROYOS) 
VIVIANA ORTIZ (ARROYOS) 
CATALINA MONTOYA (PARQUES) 
OMAYRA PINTO (PARQUES) 
BIBIANA PINZON (CONTROL INTERNO) 
ADRIANA BARRAZA (CALIDAD) 
FERNANDO GUZMAN (ARROYOS) 
DOUGLAS VALENZUELA (SISTEMAS) 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión la reunión se explica por parte de Omayra Pinto y catalina Montoya lo que se 
debe hacer por cada una de las dependencias para la construcción de los indicativos, metas y 
producto de los ejes que nos corresponde como entidad. 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Reunión para revisar avance 
de los indicadores por áreas 

Omayra pinto   1 de febrero 2020 

 



 

 

 
 

 
 
 
 
 



 

 

ACTAS MESAS LOCALIDADES, POBLACIONALES Y GRUPOS DE 
EXPERTOS 

 
MESA 1. LANZAMIENTO CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y PERIODISTAS PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 23/01/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

40 Lugar: Sala de prensa, piso 9, Alcaldía Distrital 

 

Participantes: 

Jaime Pumarejo, Alcalde Distrital. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Medios de comunicación y periodistas locales y regionales. 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer los diferentes medios de participación, la mesas programada y la 
metodología de construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy 
Barranquilla’. 

 

Desarrollo: 

En rueda de prensa, el alcalde de Barranquilla, Jaime Pumarejo Heins, presentó la estrategia para 
elaborar el Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’, que ejecutará en su gobierno, y explicó 
que la participación ciudadana será la garantía para su construcción conjunta. 

El mandatario distrital aseguró que el gobierno estará en las calles escuchando a la comunidad en este 
proceso. “Queremos que el Plan de Desarrollo no solo tenga las iniciativas del Plan de Gobierno trazado 
por nuestro equipo, queremos que también tenga los sueños de todos los barranquilleros”, afirmó. 

“En los próximos meses tenemos el gran reto de construir entre todos el mejor Plan de Desarrollo de 
Barranquilla. Esta será nuestra hoja de ruta para los próximos 4 años”. 
 
En su intervención, explicó los cuatro grandes retos de ciudad que tendrá el Plan de Desarrollo: ser una 
ciudad equitativa y justa, ser una biodiverciudad comprometida con el medio ambiente, ser una ciudad 



 

 

conectada con facilidades para movilizarse en el territorio y ser una ciudad atractiva y próspera, con 
oportunidades para el empleo, el emprendimiento y la competitividad a nivel local e internacional. 

Pumarejo Heins precisó: “Quisiera destacar que vamos a hacer un esfuerzo para que el Plan de 
Desarrollo no solo salga del Plan de Gobierno, es decir, de las propuestas que hicimos en campaña, sino 
que también venga de las ideas, los sueños y los anhelos de los barranquilleros y eso tiene un método. 
Queremos interactuar con la comunidad para poder interpretar las necesidades que tenemos de 
ciudad”. 

El alcalde Jaime Pumarejo explicó que “la metodología propone grandes apuestas en diferentes 
sectores, pero también le pregunta al barranquillero su opinión y la escucharemos en un sinnúmero de 
reuniones con comunidad, grupos de interés, gremios, empresarios, grupos étnicos, deportistas, sector 
cultural, para que podamos, de verdad, apropiarnos del Plan de Desarrollo. También tenemos una idea 
de concentrar, en varias reuniones, a ediles, juntas de Acción Comunal, grupos juveniles, concejales, 
congresistas y sociedad civil”. 

Además de las mesas de trabajo, el alcalde presentó un modelo de encuesta como herramienta de 
participación ciudadana: “Barranquilleros, afinen sus lápices, porque entre todos vamos a construir 
el Plan de Desarrollo 2020-2023”. El instrumento de participación se podrá diligenciar de manera física 
o a través de un micrositio que estará disponible en la web de la Alcaldía Distrital a partir de la última 
semana de enero. 

Por su parte, el secretario distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, destacó que los ciudadanos 
también tendrán participación a través de la tecnología: “Habilitaremos una plataforma en la web para 
todas las necesidades, lo mismo que la interacción en redes sociales y una encuesta en puntos 
importantes de la ciudad para captar las ideas de los barranquilleros. Es la invitación que tenemos, para 
analizar y conocer que está pensando la gente sobre Barranquilla”. Indicó que las mesas tendrán 
moderadores y relatores, y que una de las herramientas serán mapas que permitirán identificar focos 
de trabajo específico con la comunidad. Los ciudadanos también podrán participar a través de redes 
sociales con la etiqueta #IdeasPorBarranquilla. 

A su turno, el jefe de la Oficina de Participación Ciudadana, Deivy Cásseres, indicó que las mesas de 
trabajo se desarrollarán en cada una de las localidades de Barranquilla de manera descentralizada y 
participativa. “Lo importante de este ejercicio es recopilar la información, por medio de la comunidad, 
para hacer un verdadero Plan de Desarrollo. Vislumbramos realizar 19 mesas en diferentes sectores de 
la ciudad, incluyendo aquellos sitios donde hemos identificado necesidades básicas insatisfechas para 
que sea la misma comunidad quien, en ese ejercicio participativo, nos ayude planteando problemas y 
soluciones”, expresó. 



 

 

 

 

 



 

 

 
MESA 2. REUNIÓN ALCALDES LOCALES Y EDILES PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 
2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 28/01/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

29 Lugar: Sala de Prensa, piso 9, Alcaldía Distrital 

 

Participantes: 

• Alcaldes locales 

• Ediles 

 

Objetivo(s): 

• Participar y proponer ideas como parte de la construcción conjunta del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

El secretario de Gobierno, Clemente Fajardo, inició las mesas de trabajo para la construcción conjunta 
del Plan de Desarrollo 2020-2023 con alcaldes locales y juntas de ediles de las 5 localidades. 
 
La mesa contó con la participación del secretario de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quien 
compartió los 4 grandes retos de ciudad para que, desde esa óptica, se dieran las iniciativas. 
 
“Queremos recibir sus ideas y aportes, trabajar juntos, para resolver entre todos estos retos de ciudad”, 
aseguró Alvarado. 
 
Los 4 retos planteados apuntan a que Barranquilla sea una ciudad atractiva y próspera, biodiversa, 
conectada y equitativa. 
 
“Tenemos el reto de ser una ciudad que fomente el desarrollo económico, el empleo de calidad, el 
aprendizaje del inglés para el trabajo, el emprendimiento barrial. También tenemos el reto de ser una 
ciudad responsable con nuestro entorno, una ciudad que respeta su medio ambiente. El reto de ser 
una ciudad conectada, donde la interacción de unos con otros sea más fluida, una ciudad con cultura 
ciudadana y conectada con el gobierno. Y finalmente, una ciudad con acceso a bienes y servicios 
públicos de calidad en salud, educación, vivienda, seguridad, deporte, cultura, entre otros”, resaltó el 
secretario de Planeación. 
 
Por su parte, el jefe de la Oficina de Participación Ciudadana, Deivy Cásseres, explicó la metodología, 
que consistió en trabajar 15 minutos por cada reto y exponer por localidad los aportes específicos. 

Al final de la actividad, se destacaron temas relacionados con: 



 

 

• Atención a poblaciones específicas como grupos étnicos y personas con limitaciones físicas. 

• Centro de vida para abuelitos. 

• Aumento de cupos educativos para población en condición de discapacidad. 

• Propuesta de aplicación (App) para seguridad ciudadana. 

• Casa de justicia para localidad Riomar. 

• Fortalecer el tema de seguridad con metodología como la usada Barrios a la Obra. 

• Aumento de especialistas para los PASO y los CAMINO. 

• Recuperar las rondas de los arroyos 

• La importancia de la integración y la cobertura de Transmetro en la ciudad 

• Aprovechar la radiación solar para la generación de energía eléctrica. 

• Continuar con la pavimentación de vías 

• fortalecer programas de cultura ciudadana 

• Crear conciencia de reciclaje y del cuidado de nuestros cuerpos de agua 

• Apoyar a los emprendedores en especial los pequeños. 

• Ampliar los servicios que se prestan en las Alcaldías Locales para facilitar el acceso de servicios 

a los ciudadanos sin necesidad de desplazarse hasta el centro para realizar un trámite. 

• Tomar medidas para cuidar nuestros cuerpos de agua, tanto el río como la ciénaga. 

 

 
 



 

 

 
 

MESA 3. REUNIÓN CON REPRESENTANTES DE ASOCOMUNAL Y FEDECOMUNAL PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 28/01/2020 Hora inicio: 3:00 a.m. Hora fin: 5:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

24 Lugar: Sala de Comunicaciones, piso 8, Alcaldía 

 

Participantes: 

Representantes de Asocomunal y Fedecomunal 

Invitados: 

 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Ambas organizaciones asistieron a la jornada de trabajo para la construcción del Plan de Desarrollo 
2020 – 2023: “Soy Barranquilla”, que contó con la orientación del secretario de Planeación, Juan 
Manuel Alvarado, y el jefe de la Oficina de Participación Ciudadana, Deivy Cásseres. 



 

 

“Estamos muy contentos, nunca habíamos tenido este espacio para la construcción del Plan de 
Desarrollo de nuestra ciudad y felicito a la Administración Distrital por hacernos esta invitación”, 
precisó Alfonso Atencio, presidente de Asocomunal de la localidad Riomar, antes de expresar sus ideas 
por Barranquilla. 

La jornada contó con un relator que se encargó de registrar cada una de las propuestas, la cuales 
también quedaron plasmadas en las fichas de trabajo que diligenciaron los participantes. 

Algunas de las ideas y propuestas de los representantes estuvieron orientadas a temas de educación 
superior técnica, tecnológica y profesional, mejora en la dotación para los PASO y los 
CAMINO, titulación de predios, parques naturales, más espacios recreativos y deportivos, promoción 
de la cultura del reciclaje, mejoramiento de andenes, empleo y emprendimiento, protección del medio 
ambiente, prevención de embarazos en adolescentes, seguridad ciudadana y oportunidades 
educativas y laborales para jóvenes. 

 

 
 



 

 

 
 
MESA 4. EN MESA DE TRABAJO DE PRIMERA INFANCIA, LOS BARRANQUILLEROS PIDEN EQUIDAD 
Y PROTECCIÓN PARA LOS NIÑOS. 
 

Fecha: 31/01/2020 Hora inicio:  Hora fin:  

No. de 
Asistentes: 

31 Lugar: Centro de Desarrollo Infantil Carlos Meisel 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Madres comunitarias, docentes, rectores, padres de familia, representantes de las juntas de acción 
comunal y comunidad en general se dieron cita en el Centro de Desarrollo Infantil Carlos Meisel, 
donde se llevó a cabo la mesa de trabajo de Primera Infancia para contribuir a la construcción conjunta 
del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020-2023. 



 

 

Aportando sus ideas, este grupo de ciudadanos visionaron la Barranquilla imparable en la que los niños 
sean los protagonistas. 

El alcalde Jaime Pumarejo les envió un saludo e invitó a los participantes de esta mesa a que “nos 
acompañen y ayuden a construir la Barranquilla que soñamos. Participen y dejen su huella en la 
construcción de nuestra ciudad”. 

“Nuestro deseo con esta mesa de trabajo es que todos marquemos la hoja de ruta de la ciudad. 
Queremos que sea nuestro norte en este Plan de Desarrollo 2020-2023. Hacerlo con fluidez y agilidad 
para que podamos transmitir lo que queremos a partir de los retos. Teniendo esto como punto de 
partida, conformar las metas, planes y proyectos de la mano con la comunidad y actores principales de 
la primera infancia. Estamos abiertos al diálogo y a escuchar ideas”, resaltó el secretario de Gestión 
Social, Santiago Vásquez. 

Por su parte, la directora del programa Primera Infancia, Patricia Vargas, fue la encargada de moderar 
y explicar la metodología. 

Se trabajó 15 minutos por cada reto: 

1. Ciudad atractiva y próspera, hacer de Barranquilla el lugar donde se desee vivir y visitar. 

2. Ciudad biodiversa, desde la importancia del reciclaje y consumo responsable. 

3. Ciudad conectada, cultura y participación ciudadana. 

4. Ciudad equitativa con inclusión, salud, seguridad, vivienda y espacio público. 

En la mesa se destacaron temas como el trabajar para disminuir la discriminación entre todos los 
niños, incluyendo a los migrantes y en condición de discapacidad; la creación de estrategias que 
permitan que los niños visiten los sitios emblemáticos de la ciudad y participen de las actividades 
lúdico-recreativas; vigilar la planificación que realizan los docentes desde su cualificación partiendo 
de las políticas de primera infancia; sensibilizar a la ciudad, líderes, padres e instituciones sobre la 
labor que se hace desde el programa de Primera Infancia. 
 
De igual forma, sobresalieron propuestas sobre estrategias de comunicación para evitar accidentes de 
tránsito por imprudencia de padres, abuso sexual y drogadicción, generando una movilización social 
que invite a la prevención. 



 

 

Especial énfasis hicieron en la enseñanza y construcción de valores desde la primera infancia, el respeto 
y amor por el prójimo, y ofrecer apoyo a los niños migrantes sobre las rutas de atención, entre otros 
aportes para el Plan de Desarrollo. 

“Es muy importante todo lo que hemos dialogado hoy aquí. Nos han resaltado temas como la 
seguridad, la parte alimenticia y pedagógica, así como de espacio público. En todos los retos de ciudad 
están involucrados nuestros niños y niñas de Barranquilla. Esa es nuestra prioridad”, concluyó la 
directora de Primera Infancia, Patricia Vargas. 

 

 
 

 



 

 

MESA 5. PRIMERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SURORIENTE, REALIZADA EN EL 
BARRIO SIMÓN BOLÍVAR PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 03/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

122 Lugar:  
Sede Alcaldía Local Suroriente, barrio Simón 
Bolívar. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroriente, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la primera mesa que se realizaba en la localidad Suroriente y que 
previamente se habían desarrollado 4 mesas poblacionales, y que este sería el primer espacio de 
socialización por localidades. Además mencionó que se realizarían dos mesas más en esta 
localidad en los barrios San José y Las Palmas. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Bidiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 



 

 

Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Emprendimiento 
o Creación de empresas en pro del desarrollo de la comunidad 
o Capacitación en temas de emprendimiento  
o Fortalecer al microempresario con apoyo económico 
o Apoyar emprendimientos de mujeres y personas con discapacidad 

 
-Turismo 

o Proyectar la ciudad en relación al turismo como eje fundamental para 
promover el desarrollo empresarial 

o Construir atractivos turísticos de impacto en las localidades 
 

-Cultura 
o Organizar más eventos culturales: agenda local carnavalera  

 
-Grandes eventos 

o Compromiso con el desarrollo de eventos nacionales e internacionales 
 

-Recreación y deportes 
o Construcción de parques y escenarios deportivos en la localidad, con canchas para 

todos los deportes  
 
Biodiverciudad 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Control de la contaminación ambiental producida por empresas y bodegas  
o Sensibilización en reciclaje y manejo de basuras  
o Organizar a los recicladores 

 
-Protección de Flora y Fauna 
o Prohibición de vehículos de tracción animal 

 
-Arborización  

o Arborización de la localidad  
o Enverdecer la ciudad con jardines y zonas verdes 

 
-Negocios verdes 

o Implementar nuevas tecnologías en energías limpias  
 



 

 

-Recuperar cuerpos de agua 
o Recuperar cuerpos de agua del jardín Botánico 
o Saneamiento del caño de la ahuyama 

 
Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Continuar con la canalización de arroyos  
o Conexiones regionales 
o Extensión del malecón para hacer empalme con la localidad y con el que se 

planea construir en el municipio de Soledad. 
 

-Gobierno abierto  
o Gobierno conectado con los ciudadanos  

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Campañas de cultura ciudadana  
o Fomentar la participación de la comunidad 

 
-Transporte público 

o Más rutas de transporte  
o Organizar el servicio público de transporte 
o Tarifa diferencial 

 
- Vías: 

o Pavimentación de todas las vías faltantes de la localidad  
o Construcción de vías alternas de las calles principales de la localidad, para 

contribuir con la movilidad 
o Ciudad sin congestión  

 
Equitativa 

 
-Educación 

o Calidad educativa 
o Construcción de mega-colegios 
o Remodelación de colegios  
o Construcción de Nodo SENA 

 
 
-Vivienda 

o Más viviendas 
o Mejores viviendas  



 

 

o Titulación de predios  
 

-Salud:  
o Centro de salud de alto nivel  
o Construcción de PASOS: atención 24 horas y servicio de urgencias 
o Programas de promoción y prevención en salud pública 

 
-Inclusión 

o Fortalecimiento d ellos programas de mujer y niñez 
o Centros de vida para el adulto mayor 

 
-Seguridad 

o Cámaras de seguridad 
 

-Servicios públicos 
o Recoger basuras 
o Mantenimiento y limpieza del alcantarillado 

 
-Espacio Público 

o Nuevos espacios públicos 
o Dignificar el vendedor informa 

 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 6. SEGUNDA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SURORIENTE, REALIZADA EN EL 
BARRIO SAN JOSÉ PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 04/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

65 Lugar:  Barrio San José. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroriente, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la segunda mesa que se realizaba en la localidad Suroriente y que 
previamente se habían desarrollado una en la sede de la Alcaldía Local Suroriente, en el barrio 
Simón Bolívar. Además mencionó que se realizaría una mesa en esta localidad en el barrio Las 
Palmas. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Bidiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 



 

 

Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Emprendimiento 
o Capacitaciones en temas de emprendimiento en pro del desarrollo de la 

comunidad. 
o Acompañamiento a los emprendimientos de escala barrial.  
o Impulsar emprendimientos desde grado 11. 

 
-Turismo 

o Proyectar la ciudad en relación al turismo como eje fundamental para promover el 
desarrollo empresarial 

o Construir atractivos turísticos de impacto en las localidades 
 

-Cultura 
o Construir centro cultural de Suroriente 

 
-Recreación y deportes 

o Creación de escuelas de formación deportivas  
o Remodelación y adecuación de canchas de futbol barrio San José. 
o Construcción de escenarios deportivos 

 
- Administración pública eficiente 

o Crear proyectos pedagógicos de integración entre la administración y la 
comunidad. 

 
Biodiverciudad 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Fomentar alianzas público privadas para procesar la demanda de recolección de 

basuras. 
o Sanciones por mal manejo de residuos sólidos  

 
-Arborización  

o Bulevar ecológico en barrio San José y barrio Monte  
o 3 metros cuadrados de arborización de acuerdo al número de habitantes.  

 
-Recuperar cuerpos de agua 

o Recuperar caño de la ahuyama. 
o Recuperar cuerpo de agua del jardín botánico. 

 



 

 

Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Continuar con la canalización de arroyos. 

 
-Gobierno abierto  

o Planeación participativa. 
 

-Cultura Ciudadana y participación   
o Garantías para la participación ciudadana.  
o Campañas de cultura ciudadana. 

 
-Tejido social 

o Programa de desarrollo integral a hogares con problemas de adicción y 
discapacidad 

 
-Transporte público 

o Rutas alimentadoras de Transmetro en la localidad Suroriente 
o Construcción de una nueva sede de buses interdepartamental y de distrito 

 
- Vías: 

o Pavimentación de vías  
 
Equitativa 

 
-Educación 

o Construcción universidad de Suroriente 
 

-Vivienda 
o Proyectos de vivienda de interés social  
o Titularización de predios 
o Programas de mejoramiento de vivienda 
o Proyectar pago del impuesto predial de estratos 1,2 y 3 a 12 meses. 

 
-Salud:  

o Diseñar un mejor plan de atención en salud pública 
 

-Seguridad 
o Presencia e intervención permanente de la Policía Nacional en la localidad 

Suroriente. 
o Aumento del pie de fuerza. 

 



 

 

-Servicios públicos 
o Aumentar periodicidad en la recolección de basuras de la Triple A. 
o Crear un ente fiscal que controle eficazmente las tarifas de servicios públicos. 
o Mantenimiento de redes eléctricas.  

 
-Espacio Público 

o Recuperación del espacio público 
o Recuperación y construcción de más parques en la localidad  
o Adecuación de nuevos espacios para el comercio de los habitantes del sector 
o Mayor iluminación  

 

 

 
 
MESA 7. NIÑEZ Y ADOLESCENCIA HICIERON ESCUCHAR SU VOZ EN LA CONSTRUCCIÓN DEL PLAN 
DE DESARROLLO DE BARRANQUILLA 
 

Fecha: 04/02/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

92 Lugar: Internado Monseñor Víctor Tamayo 

 



 

 

Participantes: 

Santiago Vásquez, Secretario de Gestión Social. 

Ramón Quintero, asesor secretaría de Planeación. 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Más de 100 niños y adolescentes, pertenecientes a programas de la Alcaldía Distrital, colegios privados 
y grupos etarios en general, en compañía de miembros del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar y 
fundaciones, expresaron sus ideas para enfrentar los 4 retos que le permitirán a la ciudad ser: 
Equitativa, Conectada, Biodiversa, Atractiva y próspera. 

Durante el desarrollo de la mesa sobresalieron aportes como el de Lisbeth Serrano, una adolescente 
de 15 años, quien hace parte de la fundación World Vision: “Yo quiero que, así como hay wifi en todos 
los parques nuevos, también haya comida para perros y gatos, los animales también son importantes”. 

El secretario de Gestión Social, Santiago Vásquez, participó en la mesa y les expresó a los asistentes: 
“Queremos una ciudad en la que todos quepamos, los barranquilleros somos iguales, no importa el 
barrio en donde viva o de dónde provenga, queremos que Barranquilla sea un sitio agradable en el que 
todos tengamos las mismas oportunidades”. 

Asimismo, se destacaron temáticas como realizar capacitaciones en emprendimiento para todos los 
miembros de la familia y desde pequeños aportar ideas de negocio a sus padres. De igual forma, 
propusieron que en los parques existan escuelas de deporte gratuitas a las que todos tengan acceso y 
los niños con discapacidad también puedan jugar. 

A su vez, generaron ideas como plantar más árboles, contenedores de clasificación de residuos dentro 
de los barrios, no botar la basura en los arroyos, reducir el humo del cigarrillo y la quema de vegetación, 
iniciativas que permitan crear conciencia respecto al cuidado del medio ambiente. 

“Escuchando las voces de nuestros niños y adolescentes construimos la Barranquilla Imparable, 
estamos seguros de que los niños son el futuro de nuestra sociedad. Estamos aquí para escuchar la voz 
de ellos respecto a su percepción de la ciudad en cuanto a medio ambiente, emprendimiento, deporte 
y recreación. Queremos saber qué creen ellos que necesita la ciudad”, resaltó la directora del 
programa de Niñez y Adolescencia del Distrito, Leyla Yidios. 

https://www.barranquilla.gov.co/
https://www.icbf.gov.co/


 

 

“Antes no teníamos parque en el barrio Santa María, había solo monte, hoy es bonito y podemos jugar 
ahí”, expresó Yurleidis Rodríguez, de 13 años, quien pertenece a la fundación Desarrollo y Vida. 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 8, 19 Y 26. MESAS DE CULTURA CIUDADANA REALIZADAS EN PUERTA DE ORO, 
MACONDOLAB Y UNIVERSIDAD DEL NORTE. LA CULTURA CIUDADANA TAMBIÉN PIDE LA PALABRA 
EN LA CONSTRUCCIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO DISTRITAL 
 

Fecha: 

04/02/2020 
08/02/2020 
12/02/2020 
18/02/2020 

Hora inicio: 
3:00 p.m. 
8:00 a.m. 
6:00 p.m.  

Promedio 
duración: 

3 horas 

No. de 
Asistentes: 

33 
17 
42 
30 

Lugar: 
Salón CCB – Puerta de Oro. 
Macondolab – Universidad Simón Bolívar. 
Universidad del Norte. 

 

Participantes: 

David Montero, Coordinado Distrital de Cultura Ciudadana. 

Grupo Inpsicon. 

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

La cultura ciudadana fue tema central en una mesa de participación para la construcción del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023 que se llevó a cabo con asistencia multisectorial de representantes de 
universidades, gremios empresariales, periodistas, líderes juveniles, barras del equipo Junior, 
empresas de servicios públicos, organizaciones civiles y personas interesadas en aportar sus ideas y su 
visión de ciudad. 

Para el alcalde Jaime Pumarejo, “la cultura ciudadana será un eje transversal a los programas de las 
distintas secretarías para abordar integralmente el impulso de ciudadanos conscientes y 
comprometidos con sus vidas, sus hogares y sus entornos”. 
 

El desarrollo de la jornada giró en torno a dos enfoques propuestos: humanidad y civismo. 

 
Surgieron temas como principios y valores ciudadanos, educación en los niños, liderazgo juvenil, la 
visión del barranquillero 2030 y soluciones para mejorar comportamientos en torno a la movilidad 
sostenible, el reciclaje y la conciencia ambiental, la preservación de los nuevos espacios públicos y el 
acatamiento general de la ley. 



 

 

Los participantes en esta mesa se mostraron complacidos por la convocatoria amplia y abierta que 
realiza el Distrito a participar y la relevancia estratégica que se le está dando a este tema tan 
importante. 
 
Al cierre de la jornada el director de la Estrategia de Cultura Ciudadana en el Distrito, David Montero, 
agradeció los valiosos aportes de los asistentes y manifestó: “Es un reto de todos, continuaremos 
trabajando unidos; estamos en un momento importante, la ciudadanía se siente orgullosa por el 
desarrollo logrado en los últimos años, es clave esta apuesta de transformación de la cultura 
ciudadana, que hará que nuestra mentalidad y comportamientos se transformen para hacer 
de Barranquilla una ciudad deseable para convivir, visitar e invertir. La cultura ciudadana será un nuevo 
referente del desarrollo de Barranquilla”. 

En desarrollo de la mesa se organizaron grupos de trabajo donde los participantes de los diferentes 
sectores conversaron sobre diversas propuestas para implementar campañas multisectoriales de 
cultura ciudadana. 

 

 
 



 

 

 

 
 



 

 

MESA 9. REUNIÓN MESA CON RESIDENTES Y LIDERES DE LA LOCALIDAD SURORIENTE REALIZADA 
EN BARRIO LAS PALMAS, PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’ 
 

Fecha: 05/02/2020 Hora inicio: 5:30 p.m. Hora fin: 08:30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

54 Lugar: 
BARRIO LAS PALMAS – I.E.D. MARCO FIDEL 
SUAREZ 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de Oficina Participación Ciudadana. Secretaría Distrital de Gobierno. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroriente 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

El secretario distrital Planeación, Juan Manuel Alvarado, realizó presentación breve de los retos 
del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

• Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Casa mesa escogió un vocero que presentó las ideas y propuestas para el plan relacionadas a 
continuación: 
Atractiva y Próspera 
 

Emprendimiento 
o Tener acceso a planes que apoyen emprendimientos locales y una mejor difusión de las 

campañas y programas existentes para la ciudadanía. 
 
 



 

 

Atraer inversión 
o Generar infraestructura atractiva a partir de los espacios naturales y la arquitectura 

existente para aprovechar y desarrollar las localidades del sur de barranquilla. 
 
Grandes eventos.  

o Convocar eventos de artesanías y economías autóctonas de comunidades indígenas.  
 
Finanzas públicas sanas 

o Fortalecer la alcaldía local 
 
Recreación y deporte.  

o Implementar el deporte dentro de las políticas públicas de salud, como estrategia para 
el bienestar de los ciudadanos, mejoramiento del tejido social y los problemas de la 
juventud, así como el aprovechamiento de la infraestructura existente, a la cual solo le 
falta estar más a disposición de la comunidad. 

o Aumentar la oferta deportiva en algunos sectores más allá del futbol, dado que existe 
una considerable cantidad de jóvenes con interés en otras disciplinas y un alto 
potencial. 

 
Biodiverciudad 
 

Reducir, reutilizar y reciclar.  
o Poner en marcha programas educativos para el desarrollo de la consciencia ambiental a 

temprana edad. 
o Programas para la educación y el manejo de los residuos domiciliarios. 

 
Negocios verdes. 

o Coordinación y dignificación de los recicladores, para poder regular este oficio y que 
pueda generar más ingresos que no sean destinados al consumo de sustancias que sigan 
deteriorando el tejido social. Aprovechamiento de los cuerpos de agua en el sector del 
jardín botánico 

o Siempre de arborización frutal y no sólo ornamental. 
 

Proteger los bosques, animales y cuerpos de agua.  
o Elevar a la categoría de ecoparque al Jardín Botánico. Para su protección y conversión en 

un verdadero espacio para la comunidad 
o El Ecoparque Ladera en los sectores con fallas geológicas que son un riesgo para 

desarrollar usos del suelo como vivienda o comercio. 
 
 

 

  



 

 

 
Conectada 
 

o Gobierno abierto.  
o Fortalecimiento de las juntas de acción comunal y descentralización del gobierno local y 

los fondos administrativos. 
o Cultura y participación ciudadana.  
o Aumentar la cantidad de espacios entre la administración y las comunidades. 
o Implementar cátedras de ciudadanía en escuelas y hogares. 

 
o Interacción entre vecinos.  
o Apoyo de la administración para que se puedan fortalecer las iniciativas colectivas, las 

juntas de acción comunal y la convivencia en la comunidad. 
 

o Transporte público.  
o Implementar alimentadores que conecten distintas partes el norte de la ciudad con el 

sur. 
o Vías. Terminación de los tramos inconclusos en vías principales que generas 

congestiones y revisar las vías por las que el tráfico pesado de los alimentadores 
existentes. 

o Revisión de la red que suministra servicios públicos, que es muy vieja y sobre la cual no 
se debe construir nueva infraestructura vial pues se vería afectada de no hacer los 
cambios de las redes subterráneas. 

o Mejorar la señalética del sector. O implementarla en partes donde no existe 
o Permitir vías para los medios de movilidad alternativa al interior de la localidad. 

 
Equitativa 
 

Inclusión  
o Implementar centros de tratamiento para jóvenes con adicciones. 
o Implementar programas de bienestar social en casa con enfoque a los jóvenes y al adulto 

mayor 
 
Salud 

o Construcción de puntos para la atención y la entrega de medicamento dentro de las 
mismas comunidades, las cuales actualmente deben desplazarse a sectores alejados de 
la ciudad. 
 
Educación 

o Implementar distintas cátedras, ambientales, cívicas y de valores en las escuelas para ir 
formando a los ciudadanos del futuro 
 



 

 

Servicios públicos 
o Regular el cobro de prestación de servicios de acuerdo al estrato del barrio. 
o Revisar las redes de energía que en algunos puntos del sector presentan constantes 

conflagraciones. 
 
Seguridad 

o Reevaluar la actual distribución de cuadrantes de vigilancia que se ha señalado son 
insuficientes. 

o Aumento del pie de fuerza e implementación de cámaras con reconocimiento facial a las 
cuales también tenga acceso la comunidad. 
 
Vivienda  

o Una justa relación entre las condiciones de viviente y el costo del impuesto predial. 
 
Espacio público.   

o Accesibilidad universal a espacios públicos y escenarios deportivos. 
o Organizar la ocupación del espacio público por comercio. 
o Recuperar andenes de los que algunas viviendas y comercios se han apropiado. 

 

 
 



 

 

 

 

 



 

 

MESA 10 Y 13. LAS PROPUESTAS DE LOS COMERCIANTES FORMALES E INFORMALES DEL CENTRO 
LLEGAN AL PLAN DE DESARROLLO. 
 

Fecha: 
06/02/2020 
07/02/2020 

Hora inicio:  Hora fin:  

No. de 
Asistentes: 

17 
5 

Lugar: Alcaldía de Barranquilla 

 

Participantes: 

Lizette Bermejo, secretaria distrital de Control Urbano y Espacio Público. 
Comerciantes formales e informales del Centro de Barranquilla. 

Invitados: 

Comerciantes del Centro de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

En un ejercicio participativo la Alcaldía de Barranquilla y el alcalde Jaime Pumarejo, continúan 
convocando a los ciudadanos a diferentes mesas de trabajo para construir juntos el Plan de 
Desarrollo que regirá durante los próximos 4 años. En esta oportunidad, el turno fue para las 
asociaciones de comerciantes formales e informales del centro, quienes se reunieron en dos jornadas 
para exponer sus ideas e inquietudes. 

Estas mesas de trabajo estuvieron moderadas por la secretaria distrital de Control Urbano y Espacio 
Público, Lizette Bermejo, quien expuso los 4 retos que le permitirán a Barranquilla ser una ciudad 
equitativa, conectada, biodiversa, y atractiva y próspera. 

“Sus aportes son indispensables en la construcción de una ciudad más incluyente y con más 
oportunidades para todos”, destacó Bermejo. 



 

 

Durante el desarrollo de la mesa tomaron la palabra varios representantes de los comerciantes 
informales. “Solicitamos que cuando hagan una campaña de recuperación de espacio público, ese 
espacio no se use después como parqueadero. Nos sacan a nosotros y luego entran camionetas a 
estacionar ahí”, dijo Catalino Sossa, líder de los comerciantes informales. 

A su vez, Joaquín Cervantes, consideró “importante la peatonalización del Paseo Bolívar, el 
mejoramiento de la seguridad, la construcción de nuevos parqueaderos y mayor acompañamiento en 
el paso de la informalidad a la formalidad”. 

En la mesa también se propusieron ideas relacionadas con el fortalecimiento económico; 
capacitaciones a vigías del espacio público; políticas de educación para vendedores y sus familias; así 
como programas de vivienda para los vendedores; mejores canales de comunicación entre la 
comunidad y el Distrito y mejorar la cultura ciudadana con relación a la limpieza del espacio público. 

Comercio formal   

En la mesa con los comerciantes formales se presentaron otros aportes. “No empecemos de cero, el 
centro está sobrediagnosticado. Creo que debemos realizar una propuesta sencilla, si no lo podemos 
explicar simple es que no lo hemos entendido bien. La culpa no es de ustedes ni de nosotros. El 
problema es que no hemos llegado a un diagnóstico simple para empezar a actuar”, dijo Max Naimark. 

Orlando Jiménez, de UNDECO, pidió realizar campañas de cultura ciudadana y la recuperación 
del teatro Amira de la Rosa y del Museo del Caribe. También, implementar estrategias en seguridad, 
mejorar las condiciones de salubridad, y la recuperación de mercado de Barranquillita y El Boliche. 

Isnardo Díaz destacó la importancia de la función pública “que es socializar a la comunidad” y propuso 
“la creación de programas para proteger la seguridad de la ciudad, mejorar la prestación de salud, 
mayor protección a los vendedores informales y fortalecimiento de los formales, recuperación de 
cuerpos de agua, mantenimiento a los caños, mejorar la arborización y mayor educación en reciclaje”. 

Los participantes en estas dos mesas de trabajo, con comerciantes formales e informales, hicieron 
especial mención a la seguridad en el centro; mayores controles y socialización para la recuperación 
del espacio público; mejoramiento del transporte masivo en la ciudad; campañas de cultura ciudadana; 
manejo de residuos y programas de reciclaje y educación en estos aspectos. 

 
 



 

 

MESA 11. LA SECRETARÍA DE CULTURA, PATRIMONIO Y TURISMO SE REÚNE CON ACTORES 
CULTURALES PARA INCLUIR NUEVOS COMPONENTES EN PLAN DE DESARROLLO 
 

Fecha: 06/02/2020 Hora inicio: 3:00 Hora fin: 6:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

52 Lugar: Intendencia Fluvial. 

 

Participantes: 

María Teresa Fernández, secretaria distrital de Cultura, Patrimonio y Turismo. 
Luis Enrique Monroy, asesor secretaría distrital de Planeación.  

Invitados: 

Hacedores Culturales de Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

En mesa de trabajo participativa para construir el Plan de Desarrollo 2020-2023, el Distrito de 
Barranquilla acogió las propuestas presentadas por actores de los sectores de la cultura, patrimonio y 
turismo para incluir nuevos componentes en el reto denominado ‘Ciudad atractiva y próspera’. 

En una jornada que se llevó a cabo este jueves en la antigua Intendencia Fluvial, sede de la Secretaría 
de Cultura, Patrimonio y Turismo, artistas, hacedores, académicos y representantes de diferentes 
iniciativas y organizaciones culturales y turísticas de la ciudad debatieron acerca de los retos del sector 
y plantearon que lo más importante es que el concepto de cultura y su articulación esté consignado de 
manera explícita en el Plan de Desarrollo. 

Aseguran que es importante que la cultura aparezca diferenciada y que se defina su alcance en 
una Barranquilla atractiva y próspera, uno de los cuatro grandes retos de la administración del alcalde 
Jaime Pumarejo. 



 

 

También se planteó el concepto de la ciudad como escenario para las artes y la cultura, más allá de 
los espacios convencionales dentro de la infraestructura cultural, por lo cual se requiere revisar las 
normas sobre el uso del espacio público para tales fines. 

El Patrimonio y Turismo también hacen parte del Plan de Desarrollo 

Así mismo, se tocó el tema del patrimonio y los planes dispuestos para su preservación, y se estableció 
como principal problemática el desconocimiento ciudadano acerca de su propia ciudad, que se 
manifiesta en la falta de apropiación de los barranquilleros con sus riquezas patrimoniales. 

Entre otras temáticas se abordaron el turismo cultural latente no explorado, las artes, la propuesta de 
un Plan Estratégico Cultural, la necesidad de incluir nuevos sectores en los espacios de participación 
articulados al Sistema Distrital de Cultura y la construcción y adecuación de escuelas de cultura que 
sirvan de apoyo a las expresiones del patrimonio cultural inmaterial en el territorio. 

La secretaria distrital de Cultura, Patrimonio y Turismo, María Teresa Fernández, destacó este 
ejercicio como una primera oportunidad para escuchar las inquietudes y propuestas del sector, y 
destacó que la idea es “ubicarnos en la misma dinámica que ustedes nos han propuesto para 
determinar nuestras necesidades”. 

Agregó que “el sector cultura es considerado un componente fundamental para el desarrollo de la 
ciudad dentro de la agenda del alcalde Jaime Pumarejo, como se evidenció en su programa de 
gobierno y ahora con esta convocatoria realizada para escuchar las voces de creadores y gestores para 
trabajar en el mismo sentido y consolidar acciones para el desarrollo sectorial”. 

En este sentido, dentro del eje ‘Soy atractiva y próspera’ del Plan 2020-2023 se visibilizarán los 
componentes ‘Arte, cultura e industrias culturales y creativas’, al igual que ‘Patrimonio material e 
inmaterial’. 

 



 

 

 
 

 



 

 

 

 
 

 



 

 

 
MESA 12. PRIMERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD NORTE CENTRO HISTÓRICO, 
REALIZADA EN EL BARRIO BOSTON PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 06/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

64 Lugar:  Barrio Boston, Localidad Norte Centro Histórico 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Norte Centro Histórico, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, 
entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la primera mesa que se realizaba en la localidad Norte Centro 
Histórico y que se llevarían otras dos mesas en esta misma localidad en el barrio Abajo y en el 
Centro Comercial Los Ángeles, zona centro.   
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afronto el distrito de 
Barranquilla y explico cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Bidiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesas la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 



 

 

Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

- Empleo 
o Contratación de jóvenes recién graduados y personas mayores.  
o Generación de empleo de calidad.  
o Crear banco de oportunidades laborales. 

 
- Emprendimiento 

o Capacitaciones y seguimiento a emprendimientos.  
o Fortalecimiento económico y capital semilla. 

 
- Deporte y recreación 

o Escuelas deportivas gratuitas. 
o Nuevos escenarios deportivos, para todos los deportes. 
o Incentivar el deporte en los jóvenes. 

 
- Turismo 

o Campañas masivas a nivel internacional de Barranquilla y su gastronomía. 
 

Biodiverciudad 
 

- Protección Flora y Fauna 
o Esterilización de perros y gatos. 

 
- Arborización 

o Continuar arborización. 
o Más zonas verdes. 

 
- Consumo responsable y reciclaje: 

o Incentivar las Microempresas de reciclaje. 
o Sensibilización campañas de reciclaje. 
o Implementar día sin carro. 
o Control al manejo de desechos de las industrias. 

 
Conectada 
 

- Gobierno local abierto y participativo 
o Más participación de la ciudadanía.  
o Construcción sedes JAC. 



 

 

 
- Tejido social 

o Prevención de drogas a los jóvenes. 
o Campañas de buena convivencia. 

 
- Conectividad digital 

o Más cobertura. 
 

- Transporte público 
o Más rutas de transporte. 
o Tarifas diferenciales para población vulnerable. 

 
- Vías: 

o Ampliación y pavimentación de vías. 
 
Equitativa y justa 
 

- Educación 
o Calidad educativa. 
o Construcción de más mega-colegios. 

 
- Vivienda 

o Mejoramiento de vivienda. 
o Titulación de predios. 

 
- Salud:  

o Atención de calidad y humanizada en los PASOS y CAMINOS. 
o Dotación insumos y equipos médicos a centros de salud. 

 
- Seguridad: 

o Frentes de seguridad. 
o Cámaras. 
o Aumentar periodicidad de la policía. 

 
- Servicios públicos: 

o  Reducir tarifas de los servicios públicos. 
o Mantenimiento de redes eléctricas. 

 
- Espacios públicos 

o Mayor iluminación en espacio público. 
o Recuperar espacio público. 



 

 

 
 

 



 

 

MESA 14 Y 15. LA SECRETARÍA DISTRITAL DE GESTIÓN SOCIAL SE REÚNE CON COMUNIDAD DE 
ADULTOS MAYORES Y LÍDERES DE ESTA POBLACIÓN PARA ESCUCHAR SUS IDEAS Y APORTES A LA 
FORMULACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 07/02/2020 Hora inicio: 
9:00 a.m. 
2:00 p.m. 

Hora fin: 
12:00 m.d. 
05:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

60 
35 

Lugar: Centro de Vida La Sierra 

 

Participantes: 

Santiago Vásquez, Secretario Distrital de Gestión Social. 
Ramón Quintero, Asesor Secretaría Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Comunidad de adultos mayores y líderes de esta población. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Objetivo(s): 

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

En doble jornada se llevó a cabo la mesa de participación del Plan de Desarrollo de los adultos mayores. 
60 abuelitos de diferentes Centros de Vida aportaron sus ideas por Barranquilla en la mañana y en la 
tarde 30 líderes comunales también fueron escuchados. 

“En la construcción del Plan de Desarrollo de estos próximos 4 años no podíamos dejar de lado la voz 
de la experiencia y sabiduría de quienes han dado tanto por Barranquilla. Los adultos mayores son 
una población importantísima para la Administración Distrital. Queremos seguirles brindando todas 
las garantías para que tengan un envejecimiento activo y dignificando esta etapa de la vida”, afirmó 
el secretario de Gestión Social, Santiago Vásquez, en la mesa de trabajo del sector Adulto Mayor. 

Las ideas que más destacaron los adultos mayores en el desarrollo de la mesa fueron: 

• Atención prioritaria en servicios de salud y entrega de medicamentos. 



 

 

• Acceder a un subsidio de transporte público y capacitar a los conductores para que tengan un 
buen trato con el adulto mayor. 

•  Tener más oportunidades de empleo y seguir siendo productivos. 
•  Recibir capacitaciones en el manejo de tecnologías, tales como equipos de 

telecomunicaciones e informática. 

A su vez, los líderes comunitarios destacaron temáticas como hacer microempresas para adultos 
mayores; alfabetización para los abuelitos de los Centros de Vida móviles, ya que hay muchos que 
desean aprender a leer y escribir; hacer huertas comunitarias con plantas que generen productos 
alimenticios; realizar mesas de trabajo donde los adultos mayores compartan sus experiencias y 
enseñen a los jóvenes temas sobre cultura ciudadana; e incluir a los adultos mayores más necesitados 
en programas de mejoramiento de vivienda o vivienda de interés social. 

Eloísa Palma, de 71 años y beneficiaria del Centro de Vida Bella Arena, expresó: “A mí me ha servido 
mucho pertenecer al Centro de Vida. Encuentro cosas que no me brindan en mi casa, me dan la 
importancia y atención que merezco. Es una terapia donde olvido los problemas y tengo muchos 
amigos. Gracias al alcalde por tenernos en cuenta”. 

“Agradecemos esta invitación por parte del alcalde Jaime Pumarejo para el fortalecimiento de este Plan 
de Desarrollo. Que todas las metas que quiere para esta Barranquilla imparable las pueda lograr de la 
mano de nosotros como ciudadanos”, resaltó Ana Medrano, líder de Centros de Vida, localidad 
Metropolitana. 

Actualmente, el programa Adulto Mayor llega a la comunidad barranquillera con 26 Centros de Vida 
fijos y 113 móviles en los barrios de las cinco localidades del Distrito. 

“En los Centros de Vida se implementan actividades diarias en nutrición y entrega de raciones de 
alimentos, valoraciones en salud, rumbaterapia, clubes de caminantes y diabéticos, ejercicios 
terapéuticos dirigidos, escuela de hijos y nietos, atención psicosocial, recreación, emprendimiento y 
productividad, entrega de prótesis dentales, alfabetizaciones y talleres, entre otras actividades que 
promocionan y previenen sintomatologías y enfermedades que afectan la salud física y mental de los 
adultos mayores”, concluyó la líder del programa Adulto Mayor, Vianet Niebles. 



 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 16. SEGUNDA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD NORTE CENTRO HISTÓRICO, 
REALIZADA EN EL CENTRO COMERCIAL LOS ÁNGELES PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 07/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

31  Lugar:  
Centro Comercial Los Ángeles, localidad Norte 
Centro Histórico. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Norte Centro Histórico, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, 
entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la segunda mesa realizada en la localidad Norte Centro Histórico y 
que previamente se había desarrollado una mesa en el barrio Boston. Además mencionó que se 
realizaría una tercera mesa en la localidad Norte Centro Histórico en Barrio Abajo. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 



 

 

Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Empleo 
o Reducir trabajo informal. 
o Microempresas sostenibles y competitivas. 
o Empleo de calidad. 
o Contratación de mujeres en áreas administrativas. 
 

-Emprendimiento 
o Apoyar el emprendimiento social de escala barrial. 
o Apoyo a iniciativas juveniles. 
o Sistema colaborativo entre comunidad y sector privado. 
o Capital semilla. 

 
-Cultura 

o Incentivar arte, cultura y gastronomía. 
 

-Turismo 
o Incentivar turismo ecológico. 
o Limpieza de playas. 
o Turismo comunitario. 
 

-Grandes eventos 
o Gratuitos. 

 
-Recreación y deportes 

o Encuentros deportivos intercolegiales. 
 

- Administración pública eficiente 
o Erradicar la corrupción.  

 
Biodiverciudad 
 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Sensibilización y capacitación sobre reciclaje y manejo de basuras.  
o Multas a quien contamine. 

 
-Protección de Flora y Fauna 
o Incentivar cuidado del medio ambiente desde los colegios. 



 

 

 
- Arborización  

o Reforestación.  
 

- Recuperación de cuerpos de agua  
o Recuperación de los caños del mercado.  

 
Conectada 
 

-Gobierno abierto  
o Descentralización de servicios a alcaldías locales. 
o Asambleas periódicas de las secretarias en las comunidades.  

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Apoyo a las JAL. 
o Veedores.  

 
-Tejido social 

o Centros de convivencia en los barrios. 
o Programas contra la drogadicción. 

 
-Transporte público 

o Aumentar periodicidad para evitar sobrecupo. 
o Rutas de transporte en toda la localidad. 

 
- Vías: 

o Pavimentación de vías. 
 
Equitativa 

 
-Educación 

o  Garantizar acceso a educación universitaria. 
o Elevar calidad educativa.  

 
-Vivienda 

o Programas de vivienda de interés social. 
o Mejoramiento de vivienda. 
o Garantizar vivienda digna a desplazados. 
o Legalización de predios. 

 
 

-Salud:  



 

 

o Implementación de PASOS y CAMINOS en NCH.  
o Mejorar infraestructura de los PASO.  

 
-Inclusión 

o Casa para el adulto mayor. 
o Programas para habitantes de la calle. 

 
-Servicios públicos 

o Revisión de sobrecostos en servicios públicos estratos 1,2 y 3. 
o Actuar frente abusos de las empresas prestadoras de servicios públicos. 
o Revisar calidad del agua. 

 
-Espacio Público 

o Control a vendedores informales. 
o Reorganizar uso del suelo. 
o Construcción de parques. 

 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 17. LA SECRETARÍA DISTRITAL DE GESTIÓN SOCIAL Y LA PRIMERA DAMA DEL DISTRITO SE 
REÚNE CON COMUNIDAD DE JÓVENES PARA ESCUCHAR SUS IDEAS Y APORTES A LA 
FORMULACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 08/02/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

88 Lugar: Casa de la Juventud El Santuario 

 

Participantes: 

Santiago Vásquez, Secretario Distrital de Gestión Social. 
Silvana Puello, Primera Dama del Distrito. 

Invitados: 

Representantes de Jóvenes. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  



 

 

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

• Construcción colectiva del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’. 

 

Desarrollo: 

En la construcción del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 los jóvenes juegan un papel importante; así 
quedó  evidenciado en las diferentes ideas que aportaron diferentes organizaciones juveniles invitadas 
a la mesa de trabajo del sector Juventud, que se desarrolló en la Casa de Juventud del barrio El 
Santuario. 

“Esta es la quinta mesa técnica que llevamos a cabo desde la Secretaría. Me place contar con tantos de 
ustedes, así que salgamos a elaborar el Plan de Desarrollo juntos, porque Barranquilla es de todos”, 
dijo el secretario de Gestión Social, Santiago Vásquez 

En esta oportunidad, los jóvenes contaron con la visita de la primera dama del Distrito, Silvana Puello. 
“Me entusiasma ver tantos jóvenes interesados en temas tan importantes. La juventud es uno de 
nuestros pilares y queremos que cada vez existan más oportunidades para todos. Espero que esta 
reunión sea la primera de muchas”, les dijo. 

Algunas de las ideas y propuestas de los asistentes se orientaron a las siguientes temáticas: 

• Mejorar la señalización en la ciudad para las personas en condición de discapacidad. 

• Crear más ciclorrutas. 

• Más espacios para el reciclaje en todas las localidades. 

• Impulsar programas para el empleo de los jóvenes recién graduados y sin experiencia tanto 

para empresas públicas como privadas. 

• Brigadas ecológicas para plantar árboles, así como programas en los que los jóvenes enseñen 

a jóvenes, siendo al mismo tiempo gestores de paz. 

De igual forma, los jóvenes resaltaron la importancia de recuperar los espacios históricos para que las 
nuevas generaciones conozcan los inicios de la ciudad y valoren su transformación. También 
propusieron crear programas de promoción de proyectos de vida de adolescentes con enfoque en 
salud mental y servicios psicológicos, y mejorar el servicio y la comunicación en centros de salud para 
personas con discapacidad auditiva. 

https://www.barranquilla.gov.co/gestionsocial/casas-de-juventud


 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 18. TERCERA MESA DE PARTICIPACIÓN CON LA LOCALIDAD NORTE-CENTRO HISTÓRICO 
REALIZADA EN BARRIO ABAJO, EN LA SEDE TIC DEL SENA, PARA ESCUCHAR LAS IDEAS Y APORTES 
A LA FORMULACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 08/02/2020 Hora inicio: 2:30 p.m. Hora fin: 05:30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

70 Lugar: Barrio Abajo – sede SENA 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Casseres, Jefe de Oficina Participación Ciudadana. Secretaría Distrital de Gobierno. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Norte-Centro Histórico 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

El secretario distrital Planeación, Juan Manuel Alvarado, realizó presentación breve de los retos 
del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

o Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 
o Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 

poblacionales.  
 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Casa mesa escogió un vocero que presentó las ideas y propuestas para el plan relacionadas a 
continuación: 
 
Atractiva y Próspera 
 

o Empleo de calidad 
o Acceso a cupos SENA; fortalecimiento de las PYMES y apoyo para su crecimiento. 



 

 

o Capacitaciones, apoyo en red, para acceder a recursos; proyectos comunitarios; 
préstamos para desarrollar empresa en la localidad; Organizar ferias para mostrar los 
productos; divulgación de ideas de emprendimientos con capacitación y 
acompañamiento. 

o Mostar gastronomía a los turistas, rutas turísticas en la localidad; capacitar personas; más 
guías turísticas; apoyar en la creación de experiencias turísticas lideradas por la 
comunidad; uso de la bicicleta; CONSTRUCCIÓN Mega colegio con énfasis en turismo. 

o Apoyo a grupos folclóricos de Barrio Abajo; cupos para escuelas de arte; un sitio para 
ensayar los grupos folclóricos. 

o Exención de eventos para eventos culturales (permisos) y sale costoso; participación a 
eventos del barrio; los eventos beneficien a la ciudadanía. 

o Cupos para escuelas deportivas; llevarlos a colegios; uso de los escenarios deportivos 
para el uso de niños y jóvenes en formación y competencias deportivas. 

 
Biodiverciudad 
 

o Buen manejo de recursos; Punto de Recolección/acopio en las localidades en puntos 
cercanos a los hogares; esto requiere capacitación. 

o Preferiblemente frutal, Más árboles y que estos sean diversos en Barrio Abajo y en los 
barrios de la localidad de acuerdo con las condiciones climáticas de la ciudad. 

o Preferiblemente frutal, Más árboles y que estos sean diversos en Barrio Abajo y en los 
barrios de la localidad de acuerdo con las condiciones climáticas de la ciudad. 

o Botadero agua; control de higiene para evitar contaminación cuerpos de agua. 
 
Conectada 
 

o Calle 74 Carrera 67, no tiene salida a la 72(buscar el proyecto – hay una acción popular 
para pavimentar vía en San Pachito); vías inteligentes para desplazamiento con sensores 
(ciudad inteligente). 

o Zonas de WiFi Gratuitas; más espacio de conectividad digital. 
o Mejorar la comunicación comunitaria; catedra de participación ciudadana dentro de las 

escuelas; apoyo JAC y JAL; Proceso Descentralización con sedes locales; Catedra de 
solidaridad para que haya empatía de la ciudadana a personas en condición de 
discapacidad y sensibilización a funcionarios públicos. 

o Socializar las obras a desarrollar en la comunidad; seguir mejorando la atención al 
ciudadano; Atención de puertas abiertas; Trámites más fáciles. 

 
Equitativa 
 

o Inclusión de afro en políticas del Distrito; hogar de paso para habitantes de la calle; 
atención a adulto mayor- 



 

 

o Construcción puesta de salud PASO / CAMINO (Barrio Abajo); rehabilitación personas en 
condición de riesgo (drogas); Atención población en condición de discapacidad – niños. 
PASO O CAMINO PARA NORTE CENTRO HISTÓRICO (esto es importante). 

o Construcción CDI; formar niñez y juventud; implementación de educación inclusiva 
(acceso; dotación y capacitación para atender a los niños en aulas escolares); Catedra de 
solidaridad (empatía). 

o Mayor vigilancia; más cámaras. 
o Soluciones viviendas en procesos de reubicación; control de entrega de licencias de 

construcción; Vivienda VIS con estándares de construcción sostenible. 
o Estrato servicios público; Energía Eléctrica. 
o Estudiar lugar para Parque barrio Abajo Y Betania; más canchas deportivas; espacios 

inclusivos para la comunidad; más espacio público; seguir con la construcción de parques 
inclusivos. 

 

 
 



 

 

 
 

MESA 20. MESA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA SOBRE HÁBITAT CON POBLACIÓN BENEFICIARIA 
DE VIVIENDA DE INTERÉS SOCIAL Y VIVIENDA DE INTERÉS PRIORITARIO, REALIZADA EN VILLAS DE 
LA CORDIALIDAD PARA ESCUCHAR LAS IDEAS Y APORTES A LA FORMULACIÓN, PARTICIPACIÓN, 
SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY 
BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 10/02/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 11:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

27 Lugar: 
Centro de Capacitación e Inserción Laboral de 
Villas de la Cordialidad 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Comunidad beneficiaria de VIS y VIP 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  



 

 

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

El secretario distrital Planeación, Juan Manuel Alvarado, realizó presentación breve de los retos 
del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

• Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Casa mesa escogió un vocero que presentó las ideas y propuestas para el plan relacionadas a 
continuación: 
 
Con lápices y lapiceros en mano, beneficiarios de estos programas de vivienda que habitan 
en Villas de San Pablo, Villas de la Cordialidad y Las Gardenias expresaron las temáticas de su 
interés para el bienestar de su comunidad. 
La jornada, que tuvo lugar en el Centro de Capacitación y Desarrollo Comunitario de Villas de la 
Cordialidad, fue orientada por el secretario distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quien 
escuchó y tomó atenta nota de las propuestas. 
 
“Para la Administración Distrital son muy importantes los 6.112 hogares beneficiados con el 
programa de subsidio familiar de vivienda y que están en estos 3 proyectos. Sabemos que prima 
el bienestar, además de un techo digno, es tener cerca un centro de salud, un colegio, un parque, 
medios de transportes accesibles y seguros, servicios públicos domiciliarios eficientes, entre 
otros, y atendiendo la directriz del alcalde nos estamos sentando para escuchar de primera mano 
lo que necesita la gente”, explicó el secretario de Planeación en su intervención. 
 
como resultado general, los participantes destacaron la relevancia en temas de seguridad; 
mejorar la conectividad de sus sectores, con respecto al acceso del transporte público, 
aumentando la frecuencia de rutas; formación en el manejo de los residuos sólidos y el reciclaje; 
aumento en los programas de recreación y deporte; parques; generación de oportunidades de 
empleo y formación a los jóvenes para el trabajo, entre otros. 
 
Aportes como estos se están escuchando en cada mesa, y son los mismos ciudadanos quienes le 
están marcando la ruta a Barranquilla y al alcalde Jaime Pumarejo para que, durante estos 4 
años, el desarrollo social y urbano siga a un ritmo imparable, fortaleciendo el tejido social y 
proyectando a la ciudad como una gran metrópolis. 



 

 

 
Al cierre de la mesa, Eduardo Ubarne, habitante de Las Gardenias, expresó: “Excelente esta mesa 
de participación; primero que todo, felicito al secretario de Planeación. Fue el primero que llegó 
y eso demuestra el interés de quien dirige la mesa. Nos sentimos muy contentos de que vengan 
hasta acá a escucharnos. Por otra parte, felicito a las mesas de trabajo porque hubo buena 
disposición y los aportes estuvieron muy buenos. Hemos evolucionado en la participación. Las 
ideas son viables, son soluciones reales y, por supuesto, donde todos participamos. Le estamos 
diciendo al alcalde lo que necesitamos, pero también es compromiso de todos construir ciudad”. 

 
 

 
 

 



 

 

MESA 21. MESA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA CON GRUPO DE MUJERES LIDERES Y 
REPRESENTANTES DE DIFERENTES ORGANIZACIONES DE ESTA POBLACIÓN, REALIZADA EN LA 
ALCALDÍA DISTRITAL DE BARRANQUILLA PARA ESCUCHAR LAS IDEAS Y APORTES A LA 
FORMULACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 10/02/2020 Hora inicio: 2:30 a.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

67 Lugar: 
Sala de Prensa, Alcaldía Distrital de 
Barranquilla. 

 

Participantes: 

Helda Marino, Jefe de la Oficina Mujer, Equidad y Género. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

La Jefe de la Oficina Mujer, Equidad y Género, Helda Marino, realizó presentación breve de los 
retos del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

• Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Casa mesa escogió un vocero que presentó las ideas y propuestas para el plan relacionadas a 
continuación: 
 
Cuatro temas básicos pidieron las mujeres en esta primera mesa para ser incorporadas en el Plan 
de Desarrollo: capacitación en la preservación del medio ambiente y reciclaje para ser utilizado 
como un medio de generación de ingresos; capacitación en economía naranja; implementar 
estrategias creativas para la prevención de violencia en jóvenes y adolescentes; e incorporar 
el enfoque de género en escenarios deportivos y parques dotándolos de baños para mujeres y 
niñas. 
 



 

 

Otras ideas propuestas tienen que ver con el incentivo para cultivo de huertas caseras; apoyar 
el emprendimiento de mujeres; y sensibilización en prevención de violencia y acoso sexuales en 
medios de transporte público. 
 
Las mujeres bien representadas 
 
“La mesa me pareció muy productiva, considero que fue un espacio de expresión libre. Todas 
pudimos poner un granito de arena para construir el Plan de Desarrollo. Me pareció importante 
que la mesa permitió que una venezolana pudiese participar de esta actividad. Esto es maravilloso 
ya que le estamos apostando al tema de la inclusión”, comentó Zuleyka González, representante 
de Mujeres Sin Fronteras. 
 
“En primer lugar, quiero agradecer a la Alcaldía por haberme invitado a la mesa de construcción 
participativa del Plan de Desarrollo 2020 – 2023, con la presencia de la doctora Helda Marino. 
En la mesa se plantearon excelentes propuestas para que las mujeres sigan avanzando, como 
continuar capacitando a niñas adolescentes en temas importantes para su desarrollo personal 
y profesional; involucrar a todas las mujeres de una misma familia para trabajar de manera 
conjunta y así obtener mejores resultados a futuro”, anotó Marbel Romero, representante de 
Mujeres Ancestrales. 
 
Minerva Machado, la representante de la comunidad Katmaju, se refirió a la metodología: “A 
través de la conformación de grupos de 8 participantes, diferentes organizaciones fuimos 
plasmando, en la matriz elaborada con los 4 retos de ciudad, nuestras propuestas para construir 
de manera conjunta una ciudad equitativa, próspera, conectada y biodiversa”. Y agregó: “Este 
primer ejercicio de participación es importante para todas las comunidades aborígenes del 
Distrito porque muestra el interés de la Administración en trabajar por nuestras comunidades, 
generando espacios reales de participación donde nuestras necesidades y fortalezas son tenidas 
en cuenta y sabemos que harán parte de los temas de ciudad para llegar a la Barranquilla 
imparable”. 
 

 
 



 

 

 
 



 

 

 
 
MESA 22. PRIMERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD RIOMAR, REALIZADA EN EL 
PARQUE BOSQUES DEL NORTE PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 10/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

34 Lugar: Parque Bosques del Norte 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe Oficina de Participación.  
Funcionarios de la Secretaría de Planeación y de la Oficina de Participación. 
Ediles de la localidad de Riomar, Líderes comunitarios y residentes vecinos de 
los barrios Villa Carolina, Riomar, Andalucía, Villa Santos. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Riomar. 

 

Objetivo(s): 



 

 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 

• Conocer las propuestas de los habitantes de la localidad de Riomar residentes del 

Corregimiento Eduardo Santos La Playa para la construcción del Plan de Desarrollo 

2020-2023. 

 

Desarrollo: 

Se inicia la mesa # 21 de las convocadas para la construcción del Plan de Desarrollo y primera 
en la localidad de Riomar, en la cual se presentaron los retos propuestos para Plan de 
Desarrollo 2020-2023, así como los temas incluidos en cada reto. 
 
Posteriormente se explicó la metodología de trabajo y se conformaron mesas de trabajo para 
que los participantes revisaran los ejes y formularan sus propuestas para el Plan de Desarrollo 
de acuerdo con sus necesidades y expectativas para mejorar sus condiciones de vida.  
 
Cada mesa selecciono un relator y representante para socializar al auditorio sus propuestas y 
observaciones al Plan. A continuación se exponen algunos de los aportes en cada reto: 
Biodiverciudad 

• Instaurar sistema de reciclaje.  

• Tener en cuenta el tema de taponamiento de canales pluviales. 

• Plan de reciclaje para trabajadores dignos. 

• Implementación de energía eólica en Bocas de Ceniza. 

• Canecas en esquinas. 

• Canecas en el transporte público. 

• Campañas de reciclaje masivo en colegios y casas. 

• Trabajo articulado con el departamento del Magdalena para el tema de las quemas en 
el Vía Parque Isla Salamanca. 

• Construir el Centro de Bienestar Animal y mejorar servicio de Policía Ambiental. 

• Campañas de recolección de residuos con empresas comerciales. 

• Fomentar negocios verdes: viveros. 

• Residuos Ciénaga de Mallorquín. 

• Arborización. 
 
Conectada 

• Control en los estudios de movilidad. 

• Atención al sistema de parqueos en las vías. 

• Transporte público eficiente e integrado. 

• Implementar Consejos de Propiedad Horizontal. 

• Reparar vías, señalización, reductores y cambiar sentido de algunas vías. 

• Que el Distrito adopte tecnologías como aplicaciones móviles para la solución de 
problemas relacionados con denuncia de hurtos, incendios, etc. 



 

 

• Prestar atención a la zona del Gran Malecón donde se utilizan barrios vecinos como 
San Salvador para parquear vehículos de personas que se dirigen al Gran Malecón. 

• Crear el Parque de la Mujer. 

• Mayor conexión con la alcaldía.  

• Programas de cultura ciudadana. 

• Crear secretaría de la Mujer. 

• Fomentar el club deportivo barrial de Villa Carolina. 

 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
MESA 23. REUNIÓN MESA CON RESIDENTES Y LÍDERES DEL CORREGIMIENTO EDUARDO SANTOS 
LA PLAYA PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN 
DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 11/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:10 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

234 Lugar: Colegio Pies Descalzos 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cáceres, Jefe Oficina de Participación  
Funcionarios de la Secretaría de Planeación y de la Oficina de Participación. 
Ediles de la localidad de Riomar, Líderes comunitarios y residentes del 
Corregimiento Eduardo Santos La Playa 

Invitados: 

Comunidad 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 

• Conocer las propuestas de los habitantes de la localidad de Riomar residentes del 

Corregimiento Eduardo Santos La Playa para la construcción del Plan de Desarrollo 

2020-2023. 

 

Desarrollo: 

Se inicia la mesa # 22 de las convocadas para la construcción del Plan de Desarrollo y segunda en 
la localidad de Riomar, en la cual se presentaron los ejes propuestos en el Plan de Desarrollo 
2020-2023, así como los temas incluidos en cada eje. 

 
Posteriormente se explicó la metodología de trabajo y se conformaron 14 mesas de trabajo para 
que los participantes revisaran los ejes y formularan sus propuestas para el Plan de Desarrollo de 
acuerdo con sus necesidades y expectativas para mejorar sus condiciones de vida.  

 
Cada mesa selecciono un relator y representante para socializar al auditorio sus propuestas y 
observaciones al Plan. De modo que las 14 mesas socializaron sus aportes resumidos en:  
 
Equitativa 

o Tener acceso a una vivienda digna, propia y en buenas condiciones de 
habitabilidad. 



 

 

o Contar con servicios públicos de agua, alcantarillado y luz dignos y adecuados a la 
cantidad de habitantes que residen en el corregimiento. 

o Tener un puesto de salud de mayor capacidad con equipos y médicos especialistas 
disponibles, así como una ambulancia permanente.  

o Aumentar la cobertura educativa con una infraestructura adecuada 
o Aumentar la cantidad de policías en la zona e instalar un CAI.    
o Alumbrado público mayor para combatir la inseguridad. 
o Implementar el programa de Bilingüismo  
o Programas para los jóvenes para disminuir la delincuencia, la drogadicción y 

embarazos prematuros. 
o Contar con espacios recreativos, culturales y deportivos en la zona. 
o Recuperar espacios públicos como el antiguo puesto de salud y la cancha de la 

bombonera 
o Mejorar las condiciones de acceso de los jóvenes a la educación superior y técnica 

(universidad al barrio y SENA) 
o Mejorar los andenes 
o Implementar programas para la tercera edad y discapacitados 

 
Conectada 

o Pavimentar las vías secundarias y realizarlo con materiales óptimos 
o Aumentar la participación política del corregimiento en el número de ediles.  
o Mejorar la comunicación de la administración con los habitantes del corregimiento 

para conocer los servicios de la Alcaldía. 
o Mejorar el transporte público y que Transmetro tenga una ruta alimentadora. 
o Mejorar las vías de acceso y semaforización.  
o Aumentar el acceso a internet.  
o Cultura ciudadana para los jóvenes. 
 

Biodiverciudad 
o Canalización y limpieza de arroyos, permanentes inundaciones en las alcantarillas. 
o Capacitación para la reutilización de los residuos sólidos y reciclaje 
o Mayor socialización del proyecto de Ciénaga de Mallorquín y cómo les va a afectar 

en sus residencias y medios de subsistencia. 
o Capacitación para construir una huerta comunitaria, para desarrollar actividades de 

Piscicultura y creación de negocios verdes. 
o Veeduría a la contaminación del agua, ruido y olores que emiten las industrias. 
o Considerar el riesgo que se expone el barrio Siape durante los carnavales que 

quedan completamente aislados durante estas festividades. 
o Mayor arborización. 
o Controlar la contaminación que llega a la Ciénaga de Mallorquín.  

 
 



 

 

Atractiva y Próspera 
o Mejorar las competencias de los jóvenes para ser productivas  
o Promover el ecoturismo 
o Emprendimiento para las mujeres, pescadores y artesanos. 
o Al momento de realizar las obras en el corregimiento como el de la Ciénaga 

Mallorquín se capacite la mano de obra de los residentes para que puedan trabajar 
en la obra. 

 
 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

 



 

 

MESA 24. MESA PARTICIPATIVA CON BENEFICIARIOS DEL PROGRAMA HABITANTES DE LA CALLE Y 
CON LÍDERES DE ESTA POBLACIÓN REALIZADA EN EL CENTRO DE ATENCIÓN DIA, PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 12/02/2020 Hora inicio:  Hora fin:  

No. de 
Asistentes: 

76 Lugar: Centro de Atención Día 

 

Participantes: 

Santiago Vásquez, Secretario Distrital de Gestión Social. 

Invitados: 

Población beneficiada con el programa Habitantes de la Calle y líderes de esta población.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

El secretario distrital de Gestión Social, Santiago Vásquez, realizó presentación breve de los 
retos del Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

• Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Dentro de los temas que se expusieron en la mesa se encuentran: 
 

• La promoción de programas para ir a colegios a charlar con los estudiantes, teniéndolos 
como testimonio de lo que puede causar las drogas y lo que produce la estancia en 
calle. 

• Erradicar los expendios de droga, especialmente aquellos que están cercanos al Centro 
de Atención Día. 

• Construir un hospital psiquiátrico, al igual que generar oportunidades de 
emprendimiento en otras áreas diferentes al reciclaje, fueron otros aportes. 



 

 

•  
“Nosotros amamos esta ciudad y nos sentimos muy agradecidos por esta segunda oportunidad 
para vivir dignamente, por eso estamos en la jugada para decirle al alcalde lo que queremos 
aportar para Barranquilla. Éramos invisibles, nadie nos tenía en cuenta y que nos dieran la 
oportunidad de expresar nuestras ideas nos tiene muy contentos”, manifestó Ricardo Camargo, 
beneficiario del programa distrital de Recuperación e Inclusión Social de habitantes y ex 
habitantes de calle en la mesa de trabajo del sector. 
 
Esta mesa contó con la atención y escucha de los secretarios de Planeación, Juan Manuel 
Alvarado, y Gestión Social, Santiago Vásquez, así como la presencia de la líder del programa de 
Recuperación e Inclusión Social de habitantes y ex habitantes de calle, Luisa Mora. 
 
Durante la jornada, los beneficiarios del programa que actualmente desempeñan acciones de 
reciclaje, luego de ser capacitados, como herramienta para invertir su tiempo, señalaron 
que “sería bueno carnetizarnos en nuestro oficio, capacitarnos en cuál es la manera más efectiva 
para reciclar, tanto para la clasificación de la basura como en temas de salud y seguridad en este 
trabajo, y más adelante ver si es posible formar una cooperativa, de tal manera que esta labor 
quede formalizada”. 
 
El secretario de Gestión Social, en diálogo con los participantes de la mesa, les dijo: “El alcalde 
Jaime Pumarejo y todo este gobierno quiere que sean los barranquilleros quienes nos digan 
cómo quieren que trabajemos durante estos cuatro años, siendo incluyentes y teniendo 
las puertas abiertas para escucharlos. Estamos aquí, porque reconocemos la importancia de las 
ideas que cada uno puede expresarnos y el valor de sus aportes desde la experiencia vivida”. 
 

 

https://www.barranquilla.gov.co/gestionsocial/recuperacion-de-habitantes-de-calle
https://www.barranquilla.gov.co/gestionsocial/recuperacion-de-habitantes-de-calle


 

 

 

 
 



 

 

 
 

MESA 25. PRIMERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SUROCCIDENTE CON RESIDENTES 
Y LIDERES DEL CORREGIMIENTO JUAN MINA, EN EL MEGAPROYECTO DE VIVIENDA VILLAS DE SAN 
PABLO PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’ 
 

Fecha: 12/02/2020 Hora inicio: 5:00 p.m. Hora fin: 09:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

189 Lugar: Villas de San Pablo 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de Oficina Participación Ciudadana. Secretaría Distrital de Gobierno. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroccidente  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 



 

 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

El secretario distrital planeación realizó presentación breve de los retos del Plan de Desarrollo 
Soy Barranquilla 2020 - 2023: 
 

• Explicación de los cuatro retos del Plan de Desarrollo. 

• Dinámica y metodología de las mesas de participación con grupos de interés y 
poblacionales.  

 
La comunidad se hizo en grupos por mesa de trabajo y diligenció las fichas suministradas con los 
4 retos de ciudad: Equitativa, atractiva y próspera, conectada y biodiversa. 
 
Casa mesa escogió un vocero que presentó las ideas y propuestas para el plan relacionadas a 
continuación: 
 
Atractiva y próspera  
Empleo 

o Emprendimiento barrial inclusivo (mujer cabeza de hogar, adulto mayor) con acceso al 

mercado 

o Capacitaciones 

o Ferias de empleo 

o Uso de mano de obra en el corredor empresarial (Responsabilidad Social) 

Deporte 
o Escenario Deportivos, adecuar espacios para que los niños y jóvenes se recreen  

o Escuelas deportivas  

Cultura 
o Espacio para casa de cultura  

o Casa lúdica  

Biodiversa 
Arroyos 

o Limpieza de los arroyos 

 
Siembra 

o Embellecer la ciudad 

o Siembra de árboles adecuados 

o Árboles frutales  

o Seguimiento limpieza de la maleza 



 

 

o Viveros comunitarios 

o Huertas caseras 

Reciclaje 
o Cátedras sobre el reciclaje 

o Lugares para el reciclaje 

Animales 
o Centro de Protección de animales y esterilización de mascotas 

 
Conectada 
Digital 

o WI FI Gratis 

o Conectividad (señal de internet) 

Transporte  
o Alimentador de Transmetro + conexión de rutas de buses 

o Conexión vial para llegar a los barrios de la localidad 

o andenes 

o Entrada a Las Malvinas, VIPA Verde, con retornos 

o Puente Peatonal 

Gobierno abierto 
o Más información de ciudad y su inversión pública social. 

o Descentralizar de servicios. 

o Política de Participación Ciudadana. 

o Capacitación a las comunidades. 

o Puesto de votación. 

Equitativa 
Jóvenes  

o Prevención consumo de drogas. 

o Vigilancia para proteger a los jóvenes. 

o Resocialización de jóvenes. 

Educación 
o Retorno de la Universidad en tu Barrio.  

o Mega-colegios + cobertura escolar. 

o Bilingüismo. 

Salud 

• Ambulancia permanente. 



 

 

o Más cobertura salud 

Seguridad 
o Mas Policía, reacción inmediata  

o Más equipamientos de seguridad  

o Más efectiva en temas de investigación 

o Plan de mejoramiento de vivienda 

Inclusión 
o Inclusión personas con discapacidad 

o Atención a población desplazada 

o Participación grupos religiosos 

o Vincular a grupos étnicos 

o Apoyo a población migrante 

Vivienda 
o Titulación en Pinar del Rio (legalización de predios) 

Servicios Públicos 
o Energía eléctrica 

o Alcantarillado y gas en Pinar del Rio (nomenclatura) 

El secretario hizo la relatoría final y a las 9 p.m. se dio por terminada la mesa. 
  

 



 

 

 

 
 

 



 

 

MESA 27. MESA DE PARTICIPACIÓN CON VENDEDORES FORMALES, REALIZADA EN LA 
INTENDENCIA FLUVIAL PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 13/02/2020 Hora inicio: 3:30 p.m. Hora fin: 05:30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

34 Lugar: Intendencia Fluvial. 

 

Participantes: 

Lizette Bermejo - Secretaria de Control Urbano y Espacio Público. 
Alex Ávila- Asesor de Despacho. 
María Teresa Rubio-Jefa de Espacio Público. 
Ángelo Cianci-Gerente del Mercado. 
Claudia Ávila- Comunicaciones. 
Carlos Jiménez- Fotógrafo. 

Invitados: 

1. Sandra López  
2. Claudia Llanos  
3. Max Naimark  
4. Tomas Thomas  
5. Giovanny Aristizábal.  
6. Dina Luz Pardo.  
7. Carlos Marín. 
8. Orlando Jiménez.        
9. Alex Vengoechea. 
10. Alejandro Duarte.           
11. Jhon Ferreira.                   
12. Kevin Ibáñez. 
13. Mirelli Camacho. 
14. Andrea Ortiz. 
15. Isnardo Díaz. 
16. Emilio Rodríguez. 
17. Yovanny Aristizábal. 
18. María Acosta. 
19. Víctor Coronel. 
20. Dayana Arias. 
21. Jhon Castilla. 
22. Rubén Hereira. 
23. Humberto Silva. 
24. Rufino Echevarría. 
25. Henry Giraldo. 
26. Paola Puello, Directora Red de Apoyo y Seguridad. 



 

 

27. Nadua Rodelo. 
28. Yilba Castro. 
29. Rosmery Quintero. 
30. Edgar Quiñones. 
31. Edgardo Altamar. 
32. Carmen de Altamar. 
33. Constanza Cortés 
34. Dina Luz Pardo. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final.  

 

Desarrollo: 

PRESENTACIÓN DE LA DOCTORA LIZETTE BERMEJO, SECRETARIA DISTRITAL DE CONTROL 
URBANO Y ESPACIO PÚBLICO. 
 

o Descripción del plan de desarrollo  
o Descripción del reto de ciudad, breve explicación sobre los 4 retos que se van a 

desarrollar en plan que se está construyendo. 
o Se solicita la generación de ideas de cualquier tipo de situación en el espacio público. 
o El gerente del centro contempla la posibilidad de alimentar el plan de desarrollo con 

todos los frentes del centro. Quienes intervienen a continuación: 
 
El señor Orlando Jiménez de UNDECO, intervino con los siguientes aportes: 
 

o Agradece la metodología del plan considerando que es un método incluyente.  
o Habla sobre carretillas por toda la ciudad con parlantes que perturban.  
o Revisar campañas de cultura ciudadana. 
o Habilitar la carrera 65 hasta la circunvalar como medida de descongestión vehicular. 
o Prolongación de la cr.67 hasta la 72. 
o Recuperación del Teatro Amira de la Rosa y Museo del Caribe. 
o Recuperar los mercados públicos en Barranquillita y el Boliche, recuperación vial. 
o Mejorar las condiciones de higiene y salubridad en los mercados públicos. No romper las 

cadenas de frío y mesones en acero. 
o Incrementar estrategias para la inseguridad. Dotar a los comercios con botones de alerta. 
o Revisión del POT, respetando las preexistencias, siendo los comerciantes garantes del 

proceso. 



 

 

o Crear empresa de reciclaje. 
o Capacitar con proyectos de economía naranja y plan semilla. 

 
Seguidamente, la señora Rosmary Quintero hizo sus aportes: 
 

o Facilitar movilidad por el Río. 
o Transporte masivo eficiente. 
o Mejorar retornos en la circunvalar, pues son extensos. 
o Datáfonos en los taxis. 
o Recuperación de los andenes. 
o Sanciones a los infractores. 
o Parqueaderos en el centro. 
o Resocialización en las cárceles. 
o Apertura de los lugares históricos del centro para que puedan ser visitados. 
o Aprovechar infraestructura existente para desarrollo empresarial. 
o Revisar la utilización de la energía, sobre todo la subsidiada. 

 
Enseguida, Isnardo Díaz hizo lo propio: 
 

o Recordar la naturaleza de la función pública, socializar a la ciudad. 
o Programas para proteger a la ciudad, mayor seguridad. 
o Mejorar la prestación del servicio de salud. 
o Protección a los informales, fortalecer a los formales. 
o Recuperación de cuerpos de agua. 
o Mantenimiento a los caños. 
o Mejorar la arborización. 
o Mayor educación en reciclaje. 

 
Por su parte, Víctor Coronel de ASOPARTES expuso sus ideas: 
 

o Socialización de las decisiones que toma el Distrito. 
o Educación vial para los colegios y universidades. 
o Invertir en cultura ciudadana. 
o Recuperación de andenes y arborización. 
o Creación de espacios para dialogar con la Alcaldía. 
o Crear baños públicos en diferentes puntos de la ciudad. 

 
Sandra López: 
 

o Prevalencia del comerciante porque está vulnerado 
o Campañas de capacitación para la formalización 
o Campañas de pedagogía y crear trabajos alternativos 



 

 

o Protección de fauna y flora 
o Prohibición de zonas de carretillas 
o Competencia desleal con vendedores informales, hacer campañas de pedagogía 

 
Humberto Silva: 
 

o Recuperación de espacios abandonados en el centro. 
o Incentivar a personas que invierten y recuperan mobiliario patrimonial. 
o Mejorar el comportamiento del comerciante. 
o Manejo de residuos y aceite. 

 
Rubén Hereira 
 

o Que las aguas del caño sean tratadas. 
o Mesa especial para el sector de Barranquillita y el boliche. 
o Recuperar el acceso al sector de Barranquillita. 

 
Dina Luz Pardo 
 

o Tomar la experiencia de Paloquemao y aplicarla en Barranquillita.  
o Intervención de vías. 
o Vigilar la informalidad de transporte. 
o Crear más zonas de parqueo. 
o Que haya rutas nocturnas de transporte público. 
o Campañas de cultura ciudadana. 
o Conexiones fraudulentas de energía. 
o Pie de fuerza de la policía insuficiente. 
o Creación de baños públicos en el centro. 
o Hacer más jornadas de limpieza en los espacios públicos. 

 
Kevin Ibáñez, representante de Asonocturnos: 
 

o Seguridad insuficiente. 
o Respetar los horarios de trabajo. 

 
Conclusiones 
 

o Mayor seguridad para comerciantes del Centro. 
o Mayor control y recuperación del espacio público. 
o Mejorar el transporte masivo. 
o Educación desde colegios y universidades sobre cultura ciudadana y espacio público. 
o Planes de recuperación y socialización con los diversos sectores. 



 

 

o Manejo de residuos y programas de reciclaje. 
o Revisión del POT. 

 

 
 



 

 

 
 

MESA 28. MESA DE PARTICIPACIÓN CON CONSTRUCTORES REALIZADA EN CAMACOL ATLÁNTICO 
PARA PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 13/02/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. De   
Asistentes: 

15 Lugar:  Centro Empresarial Buenavista 

 

Participantes: 

Lizette Bermejo - Secretaria de Control Urbano y Espacio Público. 
Iván Castro- Jefe de Control Urbano. 
Alex Ávila - Asesor de Despacho. 
Gina Rodríguez- Asesor de Despacho. 
Natalia Céspedes - Coordinadora de Inspecciones Urbanas. 

Invitados: 

1. Javier Pardo. 
2. Boris Baena. 
3. Rigoberto Reyes. 
4. Rodolfo Barrios. 
5. Galo Barrios. 
6. Esperanza Ospino. 
7. Alexandra Montenegro. 



 

 

8. Dubis Herrera. 
9. Alejandro Jiménez. 
10. Juan Manuel Alvarado- Secretario de Planeación. 
11. Daniel Navarro- Jefe Oficina Hábitat. 
12. Marlon Mercado- Jefe Oficina Planeación Territorial. 
13. Armando Guijarro- Curador No. 1. 
14. Jaime Fontanilla- Curaduría No. 1. 
15. Martha Herrera - Curaduría 2. 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

o Durante la reunión, el Secretario de Planeación, Juan Manuel Alvarado, toma la palabra 
para hablar sobre los distintos puntos que desde la Alcaldía y Planeación se quieren 
desarrollar para el Plan de Desarrollo, destacando los retos 4 de ciudad: Soy atractiva y 
próspera, soy Biodiverciudad, soy conectada y soy equitativa. 
 
Destacó el trabajo que se ha logrado a través de los retos económicos y sociales en 
conexión con el sector privado, consiguiendo reducir los índices de pobreza de un 43% a 
un 21%. También habló sobre la generación de ingresos en los hogares, aumentando la 
ocupación de 44% a 59% de personas trabajando. Recalcando que el reto mayor será la 
informalidad. Considerando que para reducir la pobreza se debe tener mayor calidad 
educativa, contar con más educación técnica y tecnológica en la ciudad; mejorar el uso del 
tiempo libre y las condiciones del entorno de los jóvenes. 
 
Mencionó, además, que han mapeado los sectores donde se encuentra la población que 
actualmente tienen entre 25 a 35 años y no estudia ni trabaja, lo que equivale a un 15% de 
la población. “De 100 jóvenes que entran al sistema educativo, solo 45 ingresan a la 
educación superior”, puntualiza el secretario. 
 

o Toma la palabra Claudia Macías, arquitecta, quien menciona la importancia de aportar a la 
plantilla de los retos de la Alcaldía la responsabilidad que tiene el ciudadano, que no todo 
se lo debe dar el distrito sino poner la responsabilidad que se debe tener como ciudadano 
en esos retos a desarrollarse en el Plan de Desarrollo. 

 
o María Fernanda Ortiz, coordinadora de gestión urbanística, habla sobre la apuesta de la 

entrega formal de todas las urbanizaciones que se han venido construyendo a lo largo de 
20 años, y en ese camino se han quedado algunos temas pendientes, las normas son 



 

 

estrictas con los recibos de la urbanización, la vía y parque en perfecto estado y 
normalmente en el proceso se demoran muchos años en que el proceso de entrega 
finalice, y los ciudadanos hacen uso de los andenes, vías y parques, lo que lo hace 
complejo porque se deteriora la zona. Proponemos en urbanizaciones extensas hacer 
unos seguimientos por zona para que al finalizar podamos culminar las entregan en 2 
años. La ciudad se debe hacer responsable en las medidas con las entregas y haga uso 
libre y pleno de la movilidad de los sectores, como proyectos de Miramar. Creemos que 
la mejor medida es que las entregas se hagan paulatinamente. Hacer un trabajo en 
equipo con ADI, control urbano y Planeación. 

 
o Jaime Fontanilla, curador urbano #1 de Barranquilla, intervino diciendo que le gustaría 

que este gobierno le apostara más a la conectividad de actores entre Control Urbano y 
Curadurías Urbanas, para que actuemos no cada 4 años o 12 años cuando se ajustan los 
POT, sino hacer presencia para afrontar día a día. Le agregaría oficinas de instrumentos 
públicos para estar ajustados a la normativa, que afortunadamente es muy dinámica. 
Aparece nuevas figuras, código de policía y a surgir una cantidad de temas que nos dejan 
aislados. Conectividad con la secretaría de Planeación debe ser eficiente y rápida. 

 
Tenemos un problema fuerte con el Prado, desde hace 2 años se oficializó la aprobación 
del P, pues se sigue desarrollando ese sector de forma informal. Lo que nos da 
intranquilidad. Además, estar atento con la normatividad. El POT debe cumplir con 
principios normativos, el de simplicidad, neutralidad, por ejemplo, y debe ser la norma lo 
más sencilla posible. Los planes de ordenamiento deben ser sencillos para el ciudadano 
de a pie. 
 
Barranquilla no tiene movilidad o un plan integral de transporte, la ciudad está 
solucionando de proyecto a proyecto, cuando deberíamos tener un plan maestro 
integrado de transporte que se beneficiarán al sector mobiliario y de ciudad. 
 
Edificaciones sostenibles, que se economice energía, agua y mejor aprovechamiento de 
esos recursos, y beneficios para el constructor que apliquen unas tecnologías que den 
garantía con los principios básicos de sostenibilidad. 
 

o Augusto Ricardo, gerente de proyecto, habla de tener mayor integración con control 
urbano y espacio público en cuanto a los diferentes planes que desarrollamos. Vemos en 
algunos casos de trámites que hacemos que tenemos muchas demoras y trabas en 
exigencias muy puntuales y requisitos que se pueden subsanar de mejor manera y 
acompañamiento por parte de la entidad.  
 
Adicionalmente habló de hacer más campañas con el tema de cultura ciudadana.  
 



 

 

o Finalmente, la doctora Lizette Bermejo, Secretaria de Control Urbano y espacio público 
hace una invitación para las mesas de constructores para seguir realizando mesas de 
trabajo que nos lleven a que tengamos una mejor relación. 

 
También invita a que tomemos conductas comprometidas para una ciudad más 
equitativa y comprometida con su ciudad.  
 

o Juan diego Céspedes, de la Fundación Mario Santodomingo, agrega que tienen una 
experiencia de sufrimiento con respecto a la presencia en territorio por parte de Control 
Urbano, ya que ven los trámites muy complicados. Buscan sistemas de capacitación y 
simplificación de trámites para poder realizar de manera más efectiva su trabajo. 

 

 

 
 

 



 

 

 
 

MESA 29. SEGUNDA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SUROCCIDENTE, REALIZADA EN 
EL BOSQUE PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN 
DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 13/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

180 Lugar:  Barrio El Bosque, localidad Suroccidente. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroccidente, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 



 

 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la segunda mesa realizada en la localidad Suroccidente ya que 
previamente se había desarrollado una mesa de participación en Villas de San Pablo. Además, 
mencionó que se realizaría dos mesas más en los barrios Los Olivos y La Ceiba, de esta misma 
localidad. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Empleo 
o Empleo a jóvenes sin pedir experiencia 
o Oportunidades laborales para jóvenes y mujeres  
o Impulsar el desarrollo empresarial 

 
-Emprendimiento 

o Generar unidades productivas familiares 
o Crear centro de desarrollo de emprendimiento tecnológico 
o Impulsar los negocios informales 
o Capacitación para creación de emprendimiento 
o Oportunidades de emprendimiento al adulto mayor: contar experiencias  

 
-Cultura 

o      Construir más bibliotecas públicas  
o      Construcción de un museo  



 

 

 
-Grandes eventos 

o Construir centro de convenciones  
 

-Recreación y deportes 
o Patinódromos públicos 
o Rines de boxeo públicos 
o Escuelas de formación deportiva  
o Construcción de un polideportivo 
o Incentivar a los jóvenes en el deporte 

 
Biodiverciudad 
 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Proyecto barranquilla limpia cada mes 
o Microempresas de reciclaje  
o Campañas de capacitación de reciclaje  

 
-Protección de Flora y Fauna 
o Más jardines botánicos en la localidad Suroccidente 
o Campañas de esterilización y vacunación 

 
-Arborización  

o Continuar programa de arborización  
o Crear parque ecológico 

Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Construcción de mercado público administrado por Asocomunal 
o Canalización de arroyos  

 
-Gobierno abierto  

o Crear programas con los jueces de paz 
o Atención del gobierno distrital a las propuestas de la comunidad 

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Construcción sede de alcaldía menor 
o Fortalecer el proceso de la comunidad afrocolombiana 
o Promover cultura ciudadana 

 
- Conectividad digital 

o Centro digital para la localidad Suroccidente 



 

 

o Puntos de internet en los barrios  
o Mejores conexiones digitales para centros educativos 

 
-Tejido social 

o Atención a jóvenes para alejarlos de la drogadicción 
o Cátedras de paz y convivencia a los colegios y universidades 
o Reconstrucción del tejido social 

 
-Transporte público 

o Aumentar rutas de buses 
 

- Vías: 
o Pavimentación de vías en Suroccidente 
o Señalización en vías principales 
o Reductores de velocidad 

 
Equitativa 

 
-Educación 

o Construir centro de educación superior en la cárcel El Bosque 
o Mejorar la calidad educativa 
o Mejorar infraestructura en instituciones educativas  
o Ampliar cobertura 

 
-Vivienda 

o Reubicación de viviendas en riesgo 
o Mejoramiento de vivienda  

 
-Salud:  

o Mejorar la atención en salud 
o Construcción de más CAMINOS 
o Recuperar puesto de salud barrio El Bosque 

 
-Inclusión 

o Apoyo psicosocial en CDI  
 

-Seguridad 
o Aumentar periodicidad en patrullajes de la policía  
o Cámaras de seguridad y alarmas 
o Crear mesas de convivencia ciudadana 
o CAI móviles 
o Frentes de seguridad 



 

 

-Servicios públicos 
o Mejorar alumbrado público  
o Mejorar prestación del servicio de energía  
o Mantenimiento redes eléctricas y transformadores  
o Mejorar infraestructura del alcantarillado 
o Revisión en sobrecosto de los servicios públicos 

 
-Espacio Público 

o Crear parques para el barrio El Bosque  

 

 



 

 

 

 
 
MESA 30. MESA DE PARTICIPACIÓN CON GRUPO DE EXPERTOS DEL SECTOR AMBIENTE Y 
SOSTENIBILIDAD REALIZADA EN SALÓN DEL GRAN MALECÓN PARA LA FORMULACIÓN, 
DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY 
BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 13/02/2020 Hora inicio:  Hora fin:  

No. De   
Asistentes: 

50 Lugar:  Salón de reuniones, Gran Malecón. 

 

Participantes: 

Henry Cásseres, Director de Barranquilla Verde. 

Invitados: 

Grupo de expertos del sector ambiente y Sostenibilidad (académicos, gremios, empresas 
emprendedoras, sector industrial, expertos ambientales). 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 



 

 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

 En el Gran Malecón del Río se realizó la mesa de participación para la construcción del Plan de 
Desarrollo 2020- 2023 con entes ambientales y personas afines a este sector, para que dieran sus 
ideas frente a los 4 retos que permitirán a la ciudad ser equitativa, conectada, biodiversa, 
atractiva y próspera. 
 
Esta mesa tuvo el liderazgo del Establecimiento Público Ambiental Barranquilla Verde, con 
su director Henry Cáceres, quien tomó atenta nota de los aportes de los participantes. 
 
En el reto de ser una biodiverciudad fue en el que más ahondaron los asistentes, proponiendo 
estrategias para fortalecer el compromiso ciudadano alrededor de las temáticas 
medioambientales enfocadas a trabajar en el sentido de pertenencia y en la orientación de las 
acciones concretas que debemos ejercer como barranquilleros. Con este objetivo se resalta la 
generación de programas educativos a todo nivel, y el desarrollo más claro y coherente de la 
normatividad. 
 
Otros temas que concentraron la atención de los asistentes fueron la conservación y cuidado de 
nuestros ecosistemas acuáticos; priorizar y propender por el uso de nuevas y más eficientes 
tecnologías de transporte y de consumo energético; y la reducción y mejor manejo de 
los residuos sólidos generados. También se propusieron ideas que hagan de Barranquilla una 
ciudad capaz de valorar, cuidar y conservar los recursos naturales. Así mismo, planificar y 
ejecutar el desarrollo en torno de la sostenibilidad ambiental y ecosistémica. 
 
Los participantes mencionaron que, aunque la ciudad está en una fase incipiente y básica, hay 
un evidente avance en varias iniciativas institucionales, tanto públicas como privadas, 
dedicadas al desarrollo medioambiental. 
 
Los participantes en esta mesa se mostraron complacidos por la convocatoria y respaldaron el 
llamado a la participación masiva de los ciudadanos. Una de las asistentes del sector 
universitario, Jimena Bohórquez, afirmó: “Nos entusiasman estos espacios y ojalá nos permitan 
seguir haciendo estas retroalimentaciones para estar enterados, de primera mano, sobre las 
acciones de las entidades con responsabilidad ambiental, y que permitan la integración, cada vez 
más fluida, entre los diferentes actores públicos y privados que garanticen un avance eficiente y 
sostenible”. 

 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

 
 
 
 
 

 



 

 

MESA 31. REUNIÓN CON LAS ORGANIZCIONES DE VÍCTIMAS Y LA MESA DE 
PARTICIPACIÓN DISTRITAL DE VÍCTIMAS DEL CONFLICTO ARMADO, PARA LA 
PARTICIPACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 
‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 14/02/2020 Hora inicio: 9:30 p.m. Hora fin: 11:30 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

29 Lugar: Auditorio Secretaría Distrital de Educación.  

 

Participantes: 

1. David García Romero 
2. Patricia García Cisneros 
3. Jhon Ortiz Padilla 
4. Idalia Beatriz Márquez Contreras 
5. Elvis Martín Correa 
6. Inés Hoyos Núñez 
7. Emil Ochoa Castañeda 
8. Ana Dolores Córdoba Castañeda 
9. Misael Delgado Rada 
10. Julio Manuel Agresot Romero 
11. Hernán Benítez Castro 
12. Marlenis Pérez Cárdenas 
13. Tatiana Vergel Fonseca 
14. Janeth Oviedo Vega 
15. Berenice  
16. Rosario Montoya Hoyos 
17. Lesli Orozco 
18. Victoria Bustamante 
19. Yaquelín Arrieta Ballestros 

Invitados: 

1. Clemente Fajardo – Secretario de Gobierno. 
2. Marinela Figueredo Calderón – Enlace Distrital de víctimas. 
3. Piedad Ahumada – Referente Secretaría de Gobierno. 

4. Erika Bustamante Acosta – Referente Secretaría de Recreación y Deportes 
5. Martín Núñez Anaya – Referente Secretaría de Recreación y Deportes 
6. Paola Varelo Sanín – Referente Secretaría de Educación 
7. Shirley Padilla Galvis – Referente Secretaría de Salud 
8. Fiorella Echeverría – Referente Oficina de la Mujer 
9. Alexandra Orozco Acosta – Referente Secretaría de Planeación – Oficina Hábitat 

10. Alirio Prada Peña – Referente Secretaría de Cultura, Patrimonio y Turismo 

 

https://www.barranquilla.gov.co/secretaria-distrital-de-recreacion-y-deportes-de-barranquilla
https://www.barranquilla.gov.co/secretaria-distrital-de-recreacion-y-deportes-de-barranquilla
https://www.barranquilla.gov.co/cultura


 

 

 

Objetivo(s): 

• Recoger las inquietudes de las organizaciones de víctimas encaminadas a fortalecer el 
Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 

 

• Proponer que dentro del Plan de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’ queden 
lineamientos claros en beneficio a la población víctima, de acuerdo al ordenamiento 
normativo.  

 

Desarrollo: 

Se da el saludo de bienvenida a todos los asistentes, a los cuales se les socializa la metodología 
durante la jornada. También se hace énfasis en la importancia del diligenciamiento del formato 
de: Encuesta Ciudadana Sobre La Situación y Prioridades De La Ciudad y el formato de 
autorización de datos para mayores de 18 años. 
 
Orden del día:  

• Retos de la ciudad 

• Metodología de Participación 

• Taller de construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 

• Conclusiones del relator 
 
Luego de socializar el orden del día, interviene el señor David García diciendo que como 
representante de la mesa trae un documento con las solicitudes de la mesa de participación de 
víctimas del conflicto armado, el cual, fue construido a través de un plenario, ante dicha 
intervención, el equipo de trabajo de la alcaldía respondió que la idea era que tuvieran en cuenta 
los ejes del Plan de Desarrollo y el contenido del documento se ajustara de acuerdo a las líneas 
del Plan de Desarrollo. Finalmente, el señor David se comprometió en que ajustaría el documento 
de acuerdo a los cuatro (4) ejes del Plan de Desarrollo y lo radicaría para su formalidad en la 
propuesta. 
 
El Secretario de Gobierno interviene saludando y dándole la bienvenida a los presentes, quien 
además aclara que estuvo a la hora señalada, pero que, ante la ausencia de público se había 
tenido que ir a atender unos asuntos propios de su cargo. 
 
Se dirige a los miembros de la mesa de participación diciendo que, ante el constante reclamo de 
la mesa de participación de víctimas por la construcción del Plan de Desarrollo anterior, 
manifiesta su complacencia por su participación en este espacio y los invita al trabajo en equipo, 
que es el mensaje del alcalde Pumarejo. 
 
Afirma que, el Concejo distrital y los diferentes equipos de trabajo de la alcaldía distrital, se han 
trasladado a los diferentes sectores de Barranquilla, con el objetivo de hacer más participativo el 
espacio de fortalecimiento del documento del Plan de Desarrollo. Manifiesta también que, va a 



 

 

haber muchos cambios en la atención a las víctimas, atendiendo a las sugerencias realizadas por 
los representantes de las víctimas. Aquí los dejo con Marinela Figueredo y el equipo de trabajo 
del día de hoy. 
 
Interviene Marinela Figueredo, enlace distrital de víctimas, afirmando ante las palabras del 
Secretario de Gobierno que, precisamente, esa es la razón por la cual fueron invitados los 
referentes de cada una de las dependencias de la alcaldía distrital, con el objetivo de escuchar y 
atender las sugerencias y de acuerdo a sus competencias, tenerlas en cuenta para incluirlas 
dentro de su planeación. 
 
Invita a los asistentes a aprovechar este espacio, el cual es una oportunidad para hacer los aportes 
respectivos, también les informa que, los referentes de las distintas dependencias de la alcaldía 
van a hacer parte de las mesas de trabajo con el objetivo de escuchar de primera mano las 
propuestas de los líderes presentes. 
 
Se da inicio al trabajo en las mesas, las cuales tendrán que tocar los cuatro ejes Planteados en el 
Plan de Desarrollo: 1- Soy Atractiva y Próspera, 2- Soy Biodiverciudad, 3- Soy Conectada y 4- Soy 
Equitativa. 
 
Luego de la disertación en las mesas de trabajo, el moderador de cada mesa socializará los 
acuerdos por eje de acción, la primera mesa Julio, Inés, Marlenis, Idalia Shirly manifiesta que en 
el eje de:  

- Soy Atractiva y Próspera:  
o Aumentar la estabilidad laboral de los adultos, se considera que la estabilidad laboral 

de los mayores de 40 años es muy reducida. 
o La formación deportiva para la población víctima y brindarles más apoyo, no solo es 

llevar la actividad deportiva, sino también facilitar los implementos necesarios para 
practicar el deporte. 

o Oportunidades laborales para los jóvenes, asesorías y fortalecimiento para la 
creación de micro empresas y apoyo para la comercialización. 

- Soy Biodiverciudad: 
o Estrategias para la concientización del cuidado del medio ambiente, se considera 

importante y fundamental los temas de recolección de basuras y desechos que 
generan problemas.  Que con la misma gente que vive en los sectores, se propone 
organizar actividades de reciclaje para generar ingresos u subsanar el tema de 
recolección de residuos. 

o Proponer campañas para la siembra de árboles, estamos en una ciudad creciente, 
donde la arborización cada vez se limita más. 

- Soy Conectada: 
o Ampliar las rutas de transporte, considero que se tiene un buen acceso, las vías están 

en condiciones, pero las rutas de transporte son limitadas. 



 

 

o Acceso a las tecnologías de la información, para la población víctima que no tiene 
recursos económicos es limitado el acceso a la conectividad. 

o Fortalecimiento a las estrategias de participación ciudadana, existen buenos canales 
de comunicación entre la población víctima y el Ente Territorial, pero hay que 
fortalecer esos canales de comunicación. 

o Una oferta cultural que sea accesible y participativa, sabemos bien que la secretaría 
de Cultura tiene sus casas distritales, pero no todas ellas estos sectores pueden 
acceder de manera fácil a esa oferta, porque no es solo la oferta, sino también esa 
utilización, ese transporte limita el ejercicio de los niños víctimas a participar de la 
actividad. 

- Soy Equitativa: 
o Mejorar las condiciones de seguridad de los sectores vulnerables, la población 

víctima viene huyendo de la violencia, de la delincuencia, de las situaciones que les 
ocasionó estar en esta condición y encuentran que en éstos sectores son los más 
afectados en el tema de seguridad, llámese delincuencia, llámese drogadicción, 
entonces piden unas acciones acordes desde el gobierno en este aspecto. 

o Fortalecimiento en el tejido social inicialmente a la familia, aquí pedimos 
acompañamiento del Ente Territorial en ese aspecto, porque consideran que es uno 
de los fundamentales: el tejido social de las familias, hoy día tenemos familias 
disfuncionales, que en la medida en que van desarrollándose los niños tienen 
problemáticas difíciles, fortalecer el núcleo familiar, es fundamental. 

o Ejercer mayor control sobre las autoridades, se considera que ha una corrupción en 
las autoridades que no hace que esa seguridad sea efectiva, aquí nos comentan el 
tema del microtráfico, se identifican esas zonas donde están esas situaciones, pero 
la autoridad no toma medidas de fondo, saben quiénes son, pero el problema 
permanece, por eso pedimos que sea más efectivo ese control sobre esas 
autoridades. 

o Mayor control del ingreso de población venezolanos, porque esto le resta beneficios 
a los ciudadanos colombianos, la población víctima consideran de que hoy en día 
son más los beneficios que gozan los ciudadanos venezolanos en Colombia, que los 
mismos colombianos, entonces esto está limitando en todos los aspectos, en 
educación y oportunidades laborales, que son las más importantes. 

o Generar oportunidades para estudios superiores y facilitar las condiciones para 
mantener a los jóvenes en este proceso, en la mesa se evaluaba el sector educativo 
y en el aspecto de la cobertura en la educación básica y secundaria lo consideran 
oportuno, pero ya el tema de educación superior es limitado el acceso y la 
permanencia de estos jóvenes se limita por las condiciones económicas de éstas 
familias, son familias dónde solamente trabaja uno de los dos, padre o madre y los 
recursos son insuficientes para mantener esos jóvenes en ese proceso de formación. 

o Mejorar las condiciones en la prestación del servicio de salud en todos los niveles, 
desde la atención básica, hasta la especializada, mejorar y adecuar los centros de 
prestación de los servicios de salud, hay sectores dónde se construyó ese centro de 



 

 

salud, pero la atención quedó a media marcha, la petición es que se ponga a 
funcionar con todos los requerimientos básicos necesarios para la prestación de los 
servicios de salud. 

o Caracterización de la población víctima con un enfoque diferencial, para poder 
conocer sus necesidades específicas, esto se refiere al tema de vivienda, muchos de 
la población víctima han accedido al tema de vivienda, pero hay muchos otros que 
de pronto no necesitan la vivienda, sino mejorar las condiciones de esa vivienda, 
otras, legalización de predios y otras una oferta de vivienda, porque si bien sabemos, 
de pronto le dan la vivienda a una familia, pero en una casa pueden estar viviendo 
dos o tres familias, entonces esas otras familias requieren acceder a una vivienda. 

o Una atención integral a las víctimas en temas de atención psicosocial 
o Socialización de los canales de orientación a la población víctima, consideran que, 

todavía hace falta mucho a la entidad, viendo que la alcaldía de manera global en el 
tema de orientación, de acuerdo a sus necesidades a dónde deben dirigirse. Hay 
muchas falencias en esa orientación, entonces es importante definir esas rutas para 
que le den la orientación correcta. 

o En cuanto a los adultos mayores, que sean tenidos en cuenta y se les dé un mayor 
apoyo y que se construya un Centro de Vida, porque muchos de ellos ya no tienen 
oportunidades laborales, pero todavía tienen la oportunidad de participar 
activamente de todos los procesos. 

o La construcción de cinco mil viviendas. 
 
Se les da las gracias a los participantes de la mesa de trabajo por los aportes realizados y se 
continúa con la siguiente mesa. Interviene Joryana Martínez para enfatizar que es importante 
saber que todas estas ideas van a ser tenidas en cuenta en el documento del Plan de Desarrollo, 
es posible que o las alcancemos a leer todas, por esta razón se les pide que las dejen plasmadas 
en los documentos. 
 
Se les pide a las mesas siguientes que tengan en cuenta aquellos puntos que ya fueron 
socializados, para no repetirlos, pero que sin embargo deben estar en los documentos a entregar. 
 
Interviene el señor David García, como la idea es acortar para darle espacio a todos, nos vamos a 
referir a los que menos teníamos proyectados, porque de los que teníamos proyectados están en 
el documento. 
 

- Soy Biodiverciudad:  
o Consumo responsable del reciclaje, generación de empleo a través de la creación de 

empresas de transformación de residuos. 
o Creación de empresas sociales de población víctimas para el cuidado de aires verdes. 
o Negocios verdes: creación y el fortalecimiento de organizaciones víctimas para el 

ecoturismo de la biodiversidad. 



 

 

o Protección de Fauna y Flora, apoyo a asociaciones víctimas que se dedican a la 
protección de fauna y la flora. 

o Apoyo a organizaciones para la generación de instituciones que se dediquen a la zoo-
cría y multiplicación de aves y animales de acompañamiento y ornato. 

 
Soy Atractiva y Próspera 

o Recreación y Deporte: la creación y fortalecimiento de los clubes deportivos. 
 
Al terminar la intervención de esta mesa, Marinela Figueredo le aclara al señor David que, se le 
recibirá el documento en este espacio, pero le recuerda que tendrá que radicarlo. 
 
Le damos paso a Jhon Jairo Ortiz, quien manifiesta representar a los indígenas víctimas en el 
Distrito de Barranquilla, nosotros, las comunidades indígenas nos hemos sentado en diferentes 
espacios a construir nuestro Plan de Vida que, acá ustedes le llama Plan de Desarrollo, nosotros 
tenemos unas líneas y creo que en el espacio donde dice: 
 
soy conectado, nosotros queremos que en el Distrito de Barranquilla se acate las órdenes 
judiciales, una de esas es garantizar el cumplimiento de la Sentencia T025 de 2004 y el Decreto 
Ley 4633 de 2011 ahí especifica cómo se debe trabajar con las poblaciones víctimas del conflicto 
armado, y dentro de eso también solicitamos, dentro de nuestras necesidades, la adquisición de 
predios, bien sea en comodato o donado para nosotros hacer funcionar la casa indígena o Maloka, 
eso a usos y costumbres de cada comunidad, para el fortalecimiento de la cultura. En esa Moloka 
también, la dotación e infraestructura o instrumentos tradicionales de la población indígena. 
 

- Soy Equitativa. 
o La inclusión de los programas diferenciales étnicos en salud, eso es garantizar el pleno 

goce al derecho de salud al enfoque diferencia étnico indígena víctima acorde con su 
plan de vida, usos y costumbres 

o Garantizar la implementación del SISPI y los modelos interculturales de salud de la 
población indígena víctima. 

o Fortalecimiento de los conocimientos propios y aplicación de la medicina tradicional 
indígena víctima. 

 
- Soy Atractiva y Próspera 

o Deporte y juegos tradicionales indígenas: tenemos lo de los escenarios deportivos 
para la población indígena víctima del conflicto armado, acorde a sus usos y 
costumbres. 

 
- Soy Biodiverciudad 

o Que haya programas y proyectos dirigidos al ciudadano de la madre tierra en el 
Distrito de Barranquilla y que se destaque el día mundial del agua, para que la 
población barranquillera sepa lo importante que es el agua para nosotros. 



 

 

 
Al terminar el representante indígena manifiesta que las otras solicitudes se encuentran en el 
documento que va a entregar. Se le agradece su aporte y participación y se da paso a la siguiente 
mesa. 
 
Interviene Rosario Montoya manifestando que en su grupo se van a compartir la palabra, en aras 
de la participación, continúa diciendo que el enfoque que le dieron como Plan de Desarrollo, debe 
tener en cuenta un enfoque humano, un enfoque sostenible y debe tener un enfoque de 
derechos, no de necesidades. Como víctimas del conflicto esperamos que sea tenido en cuenta 
como un enfoque de derechos. 
 
Entonces comenzamos con los Centros de Salud, que a mayor infraestructura de los Centros que 
se encuentran en la periferia o donde haya mayor población víctima del conflicto armado. 
 
Las compañeras también manifestaban la posibilidad de que el personal que esté en la atención 
al público sea humano, que tengan una calidad humana para poder dar una mejor atención y 
respuestas a preguntas y necesidades de los usuarios. 
 
Aquí podemos combinar el tema de salud con el tema del PAPSIVI (Programa de Atención 
Psicosocial y Salud Integral a Víctimas), como articulamos esa política del PAPSIVI para la atención 
territorial a las víctimas, tengo entendido es un programa nacional del Ministerio, pero que hay 
la posibilidad de poder articular con algunos recursos que tenga el territorio para que haya una 
mejor atención en salud mental a la población víctima del conflicto armado, creo que si se puede 
y hay una buena propuesta, se puede hacer esa presentación y lograrlo, el PAPSIVI debe ser 
permanente. 
 
En el tema de vivienda, especialmente queremos referirnos a que, los derechos de las víctimas, 
son derechos que se deben respetar, con esto no referimos a que, si hay proyectos o programas 
de vivienda en lo sucesivo, se tenga una caracterización seria frente a éstos, creo que ya otra 
mesa se había referido al tema, pero lo que queremos decir es que, no se pueden repetir acciones 
como las que estamos viviendo en éstos momentos en Villa San Pablo, en Gardenias y Villa 
Cordialidad. Debemos tener una selección, una muy buena caracterización de la población para 
que, esto no vuelva a suceder, porque tenemos muchas víctimas en peligro. 
 
También queremos apuntar en el tema de vivienda, que la vivienda para la población víctima del 
conflicto armado, teniendo en cuenta que el 80% vienen de lo rural, las viviendas deben tener 
unas características que vayan a tono con la normatividad internacional frente a lo que constituye 
una vivienda digna. No podemos seguir metiendo a nuestras víctimas en “cajitas de fósforos”. Del 
resto, nos acogemos a lo que decían las otras mesas. 
 
En el tema esencial de empleabilidad, queremos tocar dos temas: 1- es lo que tiene que ver con 
el compromiso y la responsabilidad social que tienen las empresas privadas frente a las víctimas 



 

 

del conflicto interno armado y en este tema espacialmente quiero referirme a la posibilidad que 
el Ente Territorial pueda hacer programas, proyectos o convenios con la empresa privada para el 
tema de economía propia, eso se refiere a emprendimientos, especialmente en lo que se refiere 
al tema ambiental. También voy a cruzar el tema ambiental, con el tema de turismo y el eje de 
Biodiverciudad, que es el punto tres, que hay una propuesta clara por parte del alcalde que es la 
recuperación de la Ciénaga de Mallorquín; en la Cangrejera, e la Playa y alrededor de esa ciénaga 
vive un gran porcentaje de víctimas del conflicto armado, que han establecido sus habitaciones 
ahí, pero también hay una gran cantidad de poblaciones nativas y eso hace años. 
 
Lo que quiero proponer ahí es que, si va a haber ese gran proyecto, por favor, no se saque a la 
población nativa, ni a la población víctima, que ya está establecida, son personas que tiene el 
oficio preciso para trabajar en el eco turismo, pero también en la productividad, también para el 
tema ambiental. Como hacemos para que la población que está ahí se beneficie de ese proyecto, 
tano del proceso de empleabilidad como del emprendimiento en los temas ambientales, tales 
como: el reciclaje, de limpieza, el turismo, entre otros. 
 
También es importante tener en cuenta el tema esencial de seguridad, con esto me quiero referir: 
1- Cómo se articulan todos esos decretos que andan volando, nacional y territorialmente en una 
fuente que sea del Distrito, que pueda articular con los Entes encargados de la seguridad 
ciudadana y de la convivencia, pero también la protección a líderes y a defensores de derechos 
humanos, que nos permita hacer seguimiento, no podemos dejar que se sigan yendo nuestros 
compañeros líderes y defensores de derechos humanos de este país o a otras ciudades porque 
no les prestamos la debida atención en el tema de la seguridad, pero además es, cómo hacemos 
efectivas el tema de garantías para la defensa de los derechos humanos y para ejercer el liderazgo 
que los compañeros y compañeras víctimas tiene que hacer en el tema de víctimas de la violencia  
del conflicto armado. Cómo hacemos para articular eso y poder tener una ciudad que acoja, 
defienda y proteja a sus líderes sociales. 
 
Lo otro es, una política pública que nos permita, a través de medios de comunicación hacer un 
reconocimiento a los líderes y lideresas en el tema de derechos humanos, porque lo que se ha 
estado haciendo es una estigmatización, se nos acosa, se nos persigue. En la medida en que 
trabajemos juntos para lograr una ciudadanía activa y tener una ciudad prospera, lo vamos a 
lograr. Eso era todo, del resto nos acogemos a lo que dijeron en las otras mesas. 
 
Al terminar la intervención, se les pide a las integrantes de la mesa, entregar todas las hojas donde 
plasmaron lo expresado, además de los puntos no mencionados por razones de tiempo. 
 
Se le cede la palabra al compañero de la Secretaría de Planeación, quien muy amablemente apoyo 
recogiendo los apuntes para las conclusiones finales. 
 
El compañero saludo a los presentes y manifiesta que brevemente socializará algunos apuntes, 
con el compromiso que todo el material recogido en la sesión deberá hacerse llegar al equipo de 



 

 

Planeación encargado del Plan de Desarrollo. Además de los documentos que los presentes se 
comprometieron en radicar. Los puntos son los siguientes: 
 

o El punto de empleo para mayores de 40 años y también para los jóvenes, es de los temas 
que más sale en las mesas, ha sido muy recurrente. También los temas de educación y lo 
de deportes, pues si los jóvenes en su tiempo libre hacen cultura y hacen deporte, no se 
van a ir por el mal camino. 

o Hablaron también de fortalecer el núcleo familiar, que es otro de los temas que también 
ha sido recurrente en las distintas mesas; fortalecer los valores en la familia. 

o La seguridad relacionada con el micro tráfico, la última compañera nos habló de la 
importancia de articular todos los decretos que hay, como proteger a los líderes y que se 
sientan seguros, teniendo en cuenta que están haciendo una labor maravillosa en la 
ciudad. 

o Nos piden mejorar los servicios de salud, este tema también ha salido a relucir en las 
distintas mesas realizadas. 

o Apoyo al adulto mayor, construir más centros de vida. 
o Piden emprendimiento y empleo, cuidado al medio ambiente, que se les apoye a las 

víctimas en proyectos del cuidado para el medio ambiente y el cuidado a las zonas verdes, 
que sean ustedes también quien nos ayuden a desarrollar una cultura del reciclaje con el 
objetivo de ganar un dinero adicional. 

o Que se destaque el día del agua, lo que me parece muy interesante porque estamos muy 
cerca al río, a la ciénaga y al mar, siendo entonces, nuestro recurso más valioso. 

o Otro enfoque, que también siempre nos dicen en las distintas mesas es, cómo les 
comunicamos mejor los proyectos y tener un enfoque más humano, que ustedes lleguen 
a la alcaldía y se sientan escuchados. Sin duda eso lo vamos a tratar de mejorar poco a 
poco. 

o PAPSIVI, hay que ver cómo lo articulamos, de acuerdo a la política pública, 
 
Básicamente éstas son las ideas generales, de todas formas, todo lo dejaron por escrito, la idea 
es que todas sus ideas puedan quedar en el Plan de Desarrollo, de igual forma ustedes podrán 
hacer llegar más ideas, además de los documentos que quedaron en radicar, ya internamente 
con los secretarios se les hará saber sobre el material recogido, a ustedes gracias por asistir, si 
ustedes tienen otra idea que nos quieran dar, también pueden mandar n correo a: 
ideasporbarranquilla@barranquilla.gov.co. 
 
Interviene una de las asistentes diciendo que quiere hacer un aporte pequeño y es con referencia 
al software de caracterización, pues se ha construido con las mesas para darle aportes para 
identificar la real necesidad de las víctimas. 
 
Para finalizar, interviene Marinela Figueredo, agradeciendo a los asistentes por su aporte y 
reiterando en la importancia de radicar los documentos de los que sea hablado durante toda la 
sesión, con el objetivo de formalizar el recibido y de esta manera poder dar respuesta por escrito. 

mailto:ideasporbarranquilla@barranquilla.gov.co


 

 

Así como se les informó, continuaremos con las mesas de trabajo programadas en las diferentes 
comunidades. Seguiremos en comunicación. 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Radicar el escrito con las 
peticiones por parte de los 
miembros de la mesa de 
participación distrital de 
Barranquilla. 

Mesa de Participación Distrital 
de Víctimas  

Mes de enero 2020 

Radicar el escrito por parte de 
las comunidades indígenas 
víctimas del conflicto armado. 

Representante de las 
comunidades étnicas, por 
parte de la mesa de 
participación distrital de 
víctimas  

Mes de enero 2020 

Una vez radicado los escritos, 
dar respuesta a través de 
oficio. La Secretaría de 
Gestión Social remitirá de 
acuerdo a competencias y 
compilará las respuestas. 

Secretaría de Gestión Social 
En los términos establecidos, 

de acuerdo a la fecha de 
radicado. 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
 
MESA 32. MESA DE PARTICIPACIÓN CON GRUPO DE EXPERTOS DEL SECTOR EDUCACIÓN 
REALIZADA EN LA CÁMARA DE COMERCIO COLOMBOAMERICANA – AMCHAM, PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 14/02/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. De   
Asistentes: 

40 Lugar:  
Cámara de Comercio Colomboamericana - 
AMCHAM 

 

Participantes: 

Bibiana Rincón Luque, Secretaría Distrital de Educación. 

Invitados: 

Grupo de expertos del sector Educación.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 



 

 

 

Desarrollo: 

 En el ejercicio participativo para construir el Plan de Desarrollo 2020-2023, expertos en el sector 
educativo presentaron sus iniciativas. Estas serán punto de partida para trazar una ruta 
estratégica, orientada a brindar oportunidades de educación de calidad a todos los niños y 
jóvenes de la ciudad. 
 
Durante la jornada fueron conformadas cuatro mesas de trabajo. Los expertos presentaron sus 
ideas por Barranquilla en los cuatro principales retos, planteados por el alcalde Jaime Pumarejo 
Heins. Por medio de estos propósitos se construirá la ciudad equitativa, conectada, biodiversa, y 
atractiva y próspera. 
 
El desarrollo de la mesa fue liderado por la secretaria de Educación, Bibiana Rincón Luque. Ella 
manifestó que “cada ciudadano es pieza fundamental en la construcción de ciudad. Por eso, es 
de gran importancia este encuentro de hoy con expertos del sector educativo. Con sus aportes 
nos ayudarán a orientar nuestras estrategias para garantizar una educación que les brinde 
herramientas a nuestros estudiantes. Lo que más queremos es que ellos puedan cumplir sus 
sueños. Queremos convertir a Barranquilla en una gran escuela incluyente“. 
 
Por su parte, la rectora de la IED Las Malvinas, Teresa García, agradeció la creación de espacios 
como estos para aportar, desde su experiencia, en la construcción del Plan de Desarrollo. Indicó 
la importancia de trabajar por la inclusión en la educación desde los barrios del sur de 
Barranquilla. “Aquí tenemos muchos saberes, mucho que aportarles y aunque ahora la 
comunidad no está sola y contamos con mucho apoyo; aún falta mucho más”, dijo. 
 
Otra de las observaciones de los expertos en materia de inclusión fue la formación de docentes 
para la aplicación de elementos teóricos y prácticos que permitan atender a los niños con 
discapacidad en las diversas estrategias. 
 
Entre las principales ideas y propuestas se destacaron involucrar a niños y jóvenes de la ciudad 
con el cuidado del medioambiente y la articulación con programas de educación superior, que les 
permitan construir sus proyectos de vida. Asimismo, se destacaron los grandes avances que ha 
tenido la ciudad en materia de infraestructura y calidad educativa, apostándole en esta 
administración a una Barranquilla bilingüe. 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 33. MESA DE PARTICIPACIÓN CON GRUPO DE EXPERTOS DEL SECTOR CULTURA, 
PATRIMONIO Y TURISMO REALIZADA EN EL HOTEL COUNTRY INTERNATIONAL, PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 17/02/2020 Hora inicio:  Hora fin:  

No. De   
Asistentes: 

51 Lugar:  Hotel Country International 

 

Participantes: 

María Teresa Fernández, Secretaria Distrital de Cultura, Patrimonio y Turismo. 

Invitados: 

Grupo de expertos del sector Cultura, Patrimonio y Turismo.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 



 

 

Desarrollo: 

La cultura en Barranquilla ha venido avanzando, pero aún faltan más estrategias por aplicar en 
este camino de llevar a la cúspide esas manifestaciones que enriquecen nuestra identidad. Por 
eso, el Plan de Desarrollo 2020-2023 ‘Soy Barranquilla’ trazará los lineamientos necesarios para 
lograr este propósito que también incluye el impulso al turismo de ciudad. 
 
Para ir en la dirección correcta, se contó con la colaboración de actores clave, como lo son los 
conocedores de las áreas cultural, patrimonial y turística, quienes se dieron cita en una mesa de 
participación del Plan de Desarrollo, donde tuvieron la oportunidad de incluir sus propuestas 
frente al sector, y a su vez las iniciativas para construir una Barranquilla para todos. 
 
Una Barranquilla turística 
 
Uno de los puntos transversales en todas las áreas fue la educación. Fortalecer la formación para 
educar gestores culturales y alinear los contenidos de acuerdo con las necesidades del sector es 
una de las principales tareas que debería trazarse. En el plano del turismo, certificar a muchos 
más guías es otra de las estrategias planteadas. 
 
Continuando con esta área, la conformación de un sistema de información turística, el 
fortalecimiento de los incentivos de creación de productos turísticos (paseos, rutas y guías) y la 
formalización del sector destacaron como planteamientos en el diálogo. 
 
El Patrimonio de Barranquilla 
 
Este Plan de Desarrollo se construirá teniendo en cuenta cuál es nuestra tradición patrimonial y 
apropiarla, preservar lo tangible e intangible de la herencia patrimonial barranquillera. Reconocer 
nuestra riqueza es, entonces, el primer paso para avanzar en un plan que debería derivar en la 
consolidación del patrimonio sostenible, no lucrativo. 
 
En el plano cultural, disponer de presupuesto amplio y generoso para este sector surgió como 
principal necesidad. Esto permitirá fortalecer las áreas de Arte, Patrimonio e Industrias 
Creativas. Así mismo, la cultura ciudadana fue detectada como un actor fundamental en medio 
de todas las iniciativas y eventos desprendidos de la agenda cultural. Baños públicos en los 
parques, arborización en espacios al aire libre y la creación de rutas culturales de transporte 
público surgieron como posibilidades para robustecer este ámbito. 
 
En general, fue “una jornada muy productiva, escuchando muchas más ideas que nos permitirán 
construir un Plan de Desarrollo dinámico, eficaz y alineado con las necesidades de los sectores 
cultural, turístico y patrimonial, para que puedan hacer de Barranquilla la ciudad atractiva y 
próspera que soñamos”, apuntó la secretaria distrital de Cultura, Patrimonio y Turismo, María 
Teresa Fernández. 

 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
 

 
MESA 34. MESA DE PARTICIPACIÓN CON GRUPO DE EXPERTOS DEL SECTOR DESARROLLO 
ECONÓMICO, REALIZADA EN LA CÁMARA DE COMERCIO DE BARRANQUILLA, PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 17/02/2020 Hora inicio: 2:30 p.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

34 Lugar: 
Cámara de Comercio Punto empresarios 
Buenavista 

 

Participantes: 

Ricardo Plata, Secretario de Desarrollo Económico. 
Mercedes Botero, Inpsicon. 

Invitados: 

Víctor Deluque Vidal – Atlanticocrea  
Hugo Martínez Osorio – Caribetic  
Rosmery Quintero – Acopi 
Henry Maury – CUC 
Camilo Abello – Grupo Argos  
Jairo Castañeda – Procaps  
Joseph Daccarett – Alfresco 



 

 

Adolfo Meisel – Uninorte  
Karen Rueda Mejía – Probarranquilla 
Pedro Donado – Zona Franca de Barranquilla  
Moisés Criollo – Unicosta 
Lucas Ariza – Asoportuaria  
Ricardo Plata C. – Comité Intergremial  
Efraín Cepeda – CCB 
Luis Eduardo Blanco – Analdex  
Paola Amar – Macondolab 
Gloria Naranjo – Macondolab 
Francisco Posada – Atlanticonnect  
Martha Vásquez – Bancolombia  
Carlos Jiménez Echeverri – Bancolombia  
Verónica Gómez Angulo – Probarranquilla 
Kelina Puche – Fundesarrollo 
Erika Grau Torres - Probarranquilla 
Juan José Sarué – CRCA 
Sandra Carbonell H. – Lonja Barranquilla 
Edgardo Sojo  
Gustavo de la Vega - Nativapps  
José Polo - CESI 
Stephanie Espinosa Montes - CESI 
Diana Cantillo – Probarranquilla 
Mariam Ajami – FJMSD  
Jorge Segebre – CAMACOL 
Vicky Ibañez - Amcham 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Panel de expertos como instancia para enriquecer la formulación del Plan, haciendo 
énfasis en temáticas de Desarrollo económico  

 

Desarrollo: 

La apertura de la reunión la realizó la Moderadora Mercedes Botero, quien presentó la 
metodología de la sesión y desarrolló una dinámica de presentación de los asistentes. 
 
Después de esto, tomó la palabra el Secretario de Desarrollo Económico del Distrito, Ricardo 
Plata Sarabia, quien realizó la introducción de la estructural el Plan de Desarrollo 2020 – 2023: 



 

 

‘Soy Barranquilla’. Explicó la visión de ciudad y los pilares más importantes sobre los que se basa 
el plan. 
 
El Secretario contextualizó a la audiencia sobre los principales desafíos y retos de Barranquilla, a 
partir de los cuales fueron pensados los ejes del Plan de Desarrollo. Estos ejes son: Biodiverciudad 
(ambiental), Equitativa y Justa (social), Conectada (movilidad y servicios eficientes), Atractiva y 
Pujante (desarrollo de infraestructura, empleo, emprendimiento). 
 
El Secretario se centró en los principales retos en materia de desarrollo económico de la ciudad, 
haciendo énfasis en el próximo cuatrienio y abriendo así la discusión con las siguientes preguntas: 
“¿En   términos de desarrollo económico, hacia dónde consideran que la Alcaldía Distrital de 
Barranquilla debería enfocarse prioritariamente en el nuevo Plan de Desarrollo 2020-2023?“; 
¿Cuál es tu idea para seguir contribuyendo  al desarrollo de Barranquilla? 
 
Las anteriores preguntas abrieron la discusión y la participación de los asistentes:  
 

Participante 
Área temática de la 

intervención  

Marta Vásquez Atracción de inversión  

Director de Analdex 
Infraestructura para la 

atracción de inversiones / 
Fomento a la competitividad  

Marcela Carvajalino  

Competitividad: Concepto 
general tratado en el plan, 

Construcción competitividad 
desde acciones locales y 

efectos de la 
desindustrialización en la 
economía local como reto 

del Plan de Desarrollo.  

Analdex 
Multimodalidad para la 

competitividad e incentivos 
al turismo  



 

 

Joseph Daccarett 

Industrialización: la 
naturaleza de la ciudad ha 

sido tradicionalmente 
industrial; es necesario 

pensar en una estrategia de 
vocación industrial de cara a 

la desindustrialización, lo 
cual es muy importante en la 

en el escenario de tercera 
revolución industrial e 
inteligencia artificial  

Edgardo Sojo 

Atractividad y 
Competitividad para 
inversión: Apuestas 

productivas y talento 
humano para atraer fuerza 

laboral cualificada 

Rector Uninorte  

Servicios: la prestación de los 
servicios públicos como 
factor de competitividad 

local 
 

Capital Humano: atracción y 
mejoría del capital humano 
local para el desarrollo de 

tareas de alto valor agregado 
 

Empleo e informalidad: 
problemática de empleo es 

crítica, Barranquilla crea 
empleo pero de bajo valor 
agregado, y con altas tasas 

de informalidad.  
 

Educación: más y mejor 
educación para la 

competitividad  



 

 

Gustavo de la Vega 

Bilingüismo: conexión con 
nuevos mercados, aumento 

de la competitividad, 
vinculación a nuevas 
industrias y servicios 

exportables.  
 

Generación de Empleo de 
Calidad: oportunidades 

laborales formales de buena 
remuneración y estabilidad 

Probarranquilla 

Exportación de bienes y 
servicios 

 
Incentivos tributarios para la 

exportación de bienes y 
servicios  

Moisés Carrillo  

Aceleración y apoyo a los 
empresarios 

 
Acompañamiento al 

desarrollo empresarial  

Argos  

Planificación del 
Ordenamiento territorial 

para la dinamización de las 
actividades económicas Y 

competitividad local   

Ricardo Plata 
 

Comité Intergremial 
del Atlántico  

la ciudad ya está trabajando 
en una mirada amplia hacia 

el Rio, pero ahora debe 
trabajar en su mirada hacia 

el Mar  

Efraín Cepeda 
Enfoque metropolitano de 

las propuestas de desarrollo 
económico  

 
Después de las intervenciones – que generaron discusiones muy valiosas para la construcción del 
Plan de Desarrollo– el secretario cerró su participación presentando proyectos que apuntaban a 
la mayoría de las observaciones que surgieron a lo largo de la dinámica; manifestando también 
que con los insumos recogidos en la mesa -tanto de los aspectos que se tenían contemplados, 



 

 

como los que no-, se fortalecería la formulación del instrumento de planeación socioeconómica 
del Distrito. 
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Alimentar el Plan de 
desarrollo con insumos 
recogidos en la mesa 

Secretaría de desarrollo 
económico 

Última semana de febrero 

 

 
 

 



 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

MESA 35. TERCERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SUROCCIDENTE, REALIZADA EN 
EL BARRIO LA CEIBA PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 18/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

70 Lugar:  Sede JAC, barrio La Ceiba. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroccidente, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la tercera mesa que se realizaba en la localidad Suroccidente y que 
previamente habían estado en Villas de San Pablo y en el barrio El Bosque. Además mencionó que 
se realizaría una cuarta mesa en la localidad Suroccidente en el barrio Los Olivos. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afronto el distrito de 
Barranquilla y explico cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Bidiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesas la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 



 

 

 
Atractiva y próspera 
 

- Empleabilidad y generación de ingresos para todos 
o Diferencial: mujeres cabezas de hogar / jóvenes / Mayores 40 
o Capacitaciones / Centro de emprendimiento 
o Garantizar flujo de productos para acceso a mercados (ferias) 
o SENA + Convenios con Universidades 
o Alianzas con empresas alrededor de la localidad 
o Generación de empresas y empleo 

 
- Cultura 

o Casas distritales de cultura + nuevos espacios 
o Escenarios 

- Deporte 
o Escuelas deportivas futbol y otras disciplinas  
o Nuevas canchas, diferentes deportes 

 
- Turismo 

o Generar experiencias turísticas en los barrios 
 
Biodiverciudad 

- Animalistas 
o Erradicar VTA 
o Esterilización de perros y gatos 

 
- Más Zonas Verdes 

o Arborización / caminar más frescos 
o Recuperación de zonas verdes 
o Control en talas / cuidado de los arboles 
o En la Ceiba: Parque, Alcaldía Local, Salón Comunal 

 
- Parques ecológicos  

o Tierra Mala( Hacer un bosque urbano) 
-  

 
- Reciclaje: Microempresas de reciclaje 

o Negocios verdes 
o Consumo responsable 
o Garantizar bolsas de colores 

 
- Energía renovable 



 

 

 
- Andenes 

 
Conectada 
 

- Gobierno local abierto y participativo 
o Más participación de la ciudadanía  
o Más información al ciudadano 
o Alcaldía Local (Sedes comunales) 
o Liderazgo juvenil 
o Escuchar organizaciones sociales 

 
- Cultura Ciudadana 

o Convivencia/tejido social 
o Formación de ciudadanos de bien 

 
- Transporte público 

o Más rutas de transporte para tener una ciudad más conectada 
o Seguro y confiable 
o Tarifa diferencial 

 
- Vías: 

o Ampliación 
o Reparación de vías 
o Seguridad vial 

 
- Canalización de arroyos 

o Continuar 
 
Equitativa 
 
Prevención de drogas a los jóvenes  

o Atender a los jóvenes que andan en malos pasos 
 

- Colegios 
o Comedor escolar 

 
- Educación superior:  

o Construcción sede multilingüismo SENA, sede Energías, Sede de tecnologías de la 
información 
 

- Vivienda 



 

 

o VIS 
o Mejoramiento 
o Subsidios 
o Titulación de predios 

 
- Salud:  

o Centro de salud de alto nivel  
 

- Inclusión 
o LGBTIQ 
o Afrocolombiana  
o ETNIA 
o Tercera Edad (centro de adulto mayor) 
o Discapacitados  

 
- Seguridad: 

o Cámaras 
o Acompañamiento policial 

 
- Servicios públicos: 

o Recoger basuras 
o Agua con más presión  

 

 



 

 

 

 
 
MESA 36. MESA DE PARTICIPACIÓN CON EXPERTOS DEL SECTOR TRÁNSITO Y MOVILIDAD 
REALIZADA EN LA GALERÍA DE LA PLAZA DE LA PAZ PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 18/02/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 10:30 a.m. 

No. De   
Asistentes: 

47 Lugar:  Galería de la Plaza de la Paz. 

 

Participantes: 

Angélica Rodríguez, Secretaria Distrital de Tránsito y Movilidad. 
Fernando Isaza, Gerente de Transmetro. 
Libardo García, Director Área Metropolitana de Barranquilla. 
Inpsicon, grupo investigador en psicología del consumidor. 

Invitados: 

Expertos en temas del sector Tránsito y Movilidad en el Distrito de Barranquilla.  

1. Kira Rodas 
2. Karol Lobo 
3. Edgar Polo 
4. Javier Ruiz 

23. Alexandra Carrillo 
24. Carla Meyer 
25. Wiliam Peláez 
26. Víctor Cantillo 



 

 

5. Mónica Moreno 
6. David Ossa 
7. Carlos López 
8. Jaime Niño 
9. Fernanda Del Castillo 
10. Álvaro Sánchez 
11. Lex Chapman 
12. Karen Rivera 
13. Guillermo Bravo 
14. Nadir Iglesias 
15. Osvaldo Reales 
16. Santander Castillo 
17. Carlos Jimeno 
18. Ivonne De León 
19. Sofía Calvo 
20. Vera Mattos 
21. Aldemar Castro 
22. Breyner Díaz 

27. Johana Galeano 
28. Ana Herrera 
29. Carlos Caputo 
30. Darwin Bermúdez 
31. Julián Rellana 
32. Maryorie Mantilla 
33. Andrés Porto 
34. José Pion 
35. Eucaris Navarro 
36. Víctor Hugo B 
37. Brayan Villanueva 
38. David López 
39. Julio Bayuelo 
40. Andrea Martínez 
41. Gina Aurela 
42. Ariste Martínez 
43. Wilman Stevenson 
44. Álvaro Forero 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

 Al iniciar la reunión la secretaria de Tránsito y Seguridad Vial, Angélica Rodríguez, secretaria de 
esa cartera, dio la bienvenida a los participantes en nombre propio y del alcalde Jaime Pumarejo 
agradeciendo la participación en la mesa de trabajo; acto seguido dio una breve descripción de 
los 4 los ejes temáticos en los que se quiere trabajar junto a la ciudadanía para lograr la 
formulación del plan de desarrollo 2020-2023, Soy atractiva y prospera, Soy Biodiverciudad, Soy 
Conectada y Soy Equitativa.  
 
Finaliza su intervención recordando a los presentes que el plan de desarrollo será la hoja de ruta 
que va a trazar las acciones que se deben adelantar desde las diferentes áreas del tránsito y el 
transporte para lograr una ciudad más conectada, más moderna, más segura. 
 
Posteriormente tomó la palabra el Gerente de Transmetro, Fernando Isaza, quien agradeció a los 
participantes su presencia y recordó que la dinámica de trabajo es para construir de la mano con 



 

 

los ciudadanos un plan de desarrollo que se pueda implementar en la ciudad de barranquilla de 
acuerdo a los deseos del alcalde Jaime Pumarejo. Seguidamente manifestó su deseo que todos 
los barranquilleros usen el transporte público y dejar los carros en casa para conectarse con los 
modos de transporte existentes y proyectados por a desarrollar por el alcalde Jaime Pumarejo y 
finalmente invita a hacer una actividad dinámica y participativa. 
 
Acto seguido el Teniente Coronel de la seccional de tránsito de la Policía Nacional, John Mirque, 
transmite el compromiso de lograr que el policía de tránsito sea más cercano a los ciudadanos 
con un carácter más preventivo que represivo y aprovechando todos los recursos disponibles para 
poder proyectarnos alinearnos con los cuatro ejes temáticos del plan de desarrollo.  
 
Seguidamente se presenta la moderadora de la mesa de trabajo, Adriana Dávila perteneciente al 
colectivo de investigación Inpsicon convocados para acompañar el proceso de participación en la 
parte metodológica, explicando que su labor es recoger las opiniones de las personas, organizar 
la información y estructurara la información fuente para la construcción del plan de desarrollo. 
Acto seguido pide a los participantes se presenten brevemente y explica la metodología con la 
que se trabajará. 
 
La Secretaria de Tránsito y Seguridad Vial da la bienvenida al señor Libardo García, Director del 
Área Metropolitana de Barranquilla recordando que se encuentran en la mesa todas las 
instituciones que regulan los temas de tránsito y transporte en la ciudad y que su presencia es 
para escuchar la participación activa de los participantes. Seguidamente se presenta el director 
del Área Metropolitana de Barranquilla, Libardo García. 
 
Nuevamente interviene la moderadora de la mesa de trabajo Adriana Dávila quien acorde con la 
metodología definida solicita a los participantes organizarse en 4 grupos de trabajo para revisar 
los 4 retos explicando que, no obstante que la movilidad y la seguridad vial estarían definidos en 
el eje Soy Conectada, advierte que se espera hacer una mirada transversal de la movilidad y la 
seguridad vial en los 4 retos o ejes que se están proponiendo en el plan de desarrollo esperando 
conversar los temas en cada equipo para exponer posteriormente las conclusiones y propuestas 
por un relator del grupo. Posterior a la explicación de la metodología a seguir en la mesa de 
trabajo se desarrolló la actividad. 
 
Una vez transcurrido el tiempo para que los grupos de trabajo debatieran las preguntas 
formuladas, los relatores seleccionados por cada grupo, expusieron las ideas y conclusiones que 
surgieron entre sus integrantes. Las intervenciones se hicieron en el siguiente orden: Primero el 
relator del grupo que conversó temas relacionados la estrategia Soy Atractiva y Prospera, 
seguidamente expusieron las ideas resultantes del grupo que trabajó la estrategia Soy Conectada, 
luego lo tomó la palabra el relator del grupo que trabajó con el eje Soy Biodiverciudad y 
finalmente intervino el relator del grupo que trabajó con el eje Soy Equitativo. Al finalizar las 
intervenciones de los grupos Adriana Dávila, moderadora de la actividad, realizó un resumen de 



 

 

las intervenciones realizadas exponiendo las siguiente ideas principales con las cuales estuvieron 
de acuerdo los participantes: 

• Todos los grupos perciben un estado regular en materia de tránsito y transporte y que 
hay muchas acciones por emprender 

• hay mucho por avanzar en el tema de la cultura del ciudadano pero también desde el 
tema de la infraestructura  

• Es importante reconocer que los ciudadanos tienen el derecho de moverse por las vías. 

• Si bien hemos avanzado, es el momento de fortalecer las políticas y las estrategias donde 
el peatón es el centro con un enfoque educativo y preventivo más que coercitivo,  

• Es importante seguir creciendo ordenadamente para lo cual se debe continuar 
fortaleciendo la manera en la que se desarrollan los planes para el Distrito, el plan 
maestro alineado con el POT teniendo como eje fundamental el transporte público para 
que cubra las necesidades del peatón y sea más atractivo para su uso, 

• igualmente se habla de educación sostenible, sistemática y permanente y la articulación 
entre la infraestructura y lo que ocurre con el ciudadano y que se haga desde la academia 
desde la infancia y que involucre de manera eficiente al adulto que es quien al final 
modela las conductas del niño.  
 

Finalmente, resumió las ideas más relevantes para cada uno de los retos tratados, Soy Atractiva 
y Prospera para el cual se resumieron las ideas sobre la necesidad de planear y desarrollar un 
transporte público eficiente centrado en analizar la oferta y la demanda y acercar estas de manera 
eficiente.  
 
Para el reto Soy Conectada se advierte la necesidad de promover los espacios de participación 
para construir un plan con una comunicación continua, sistemática y permanente visto como un 
ejercicio entre gobierno y el ciudadano, empoderando al ciudadano y convirtiéndolo en 
autoeducador. 
 
En cuanto al reto Soy Biodiverciudad se resaltó la necesidad de avanzar en la implementación de 
energías más limpias, controlar la contaminación auditiva y la calidad del aire. 
 
Y, finalmente, para el reto Soy Equitativo se resalta la necesidad de crear una ciudad donde 
seamos vistos como humanos y no como carga y en la que todos podemos usar el transporte 
público de manera eficiente y segura para lo cual se debe tratar de romper el paradigma de que 
el automóvil es un símbolo de progreso y promoverse el uso eficiente del transporte público. 
 
Seguidamente toma la palabra el Gerente de Transmetro, Fernando Isaza, haciendo conclusiones 
generales y haciendo algunas apreciaciones al respecto sobre algunos proyectos que quiere 
desarrollar el alcalde del distrito Jaime Pumarejo recordando que la dinámica pretende tomar los 
aportes de los participantes para construir el plan de desarrollo. 
 



 

 

Luego de la intervención del Gerente de Transmetro toma la palabra el Director del Área 
Metropolitana, Libardo García haciendo apreciaciones con respecto a las conclusiones de la 
dinámica concentrándose en acciones a implementar como un territorio Metropolitano 
conectado con el Distrito haciendo apreciaciones además de las expectativas que se tienen para 
el transporte público con nuevos modos de transporte más eficientes y amigables con el medio 
ambiente para ofrecer mejore opciones a la ciudad, adicionalmente hacer apreciaciones sobre el 
trabajo que se adelanta del plan metropolitano de ordenamiento territorial como estrategia de 
ordenamiento de los 5 municipios para lograr un territorio más organizado mediante la 
formulación de estrategias comunes entre los 5 municipios que se conectan. 
 
Acto seguido interviene el Teniente Coronel John Mirque haciendo apreciaciones sobre la vida de 
los actores viales y resaltando lo positivo de la dinámica resaltando lo importante de involucrar a 
la academia en las acciones a implementar. 
 
Finalmente, la secretaria de Tránsito y Seguridad Vial, Angélica Rodríguez agradece la 
participación de todos en esta dinámica advirtiendo que el aporte de sus ideas, llevarán al 
fortalecimiento y a la estructuración de un plan de desarrollo en materia de tránsito y transporte 
que responda a las verdaderas necesidades que tiene la gente, el barranquillero y los habitantes 
del área metropolitana en general.  
 
Además, realizó apreciaciones sobre las intervenciones realizadas destacando la importancia de 
hablar de la actualización del Plan Maestro de Movilidad para lo cual aclaró que no es una acción 
solamente de la Secretaría de Tránsito y Seguridad Vial, sino que son acciones implementadas 
desde diferentes secretarías que al final marcará una línea de ruta para mejorar las condiciones 
de la ciudad.  
 
Destacó el aporte sobre la educación vial advirtiendo que a partir de la educación se debe 
implementar cualquier política como vía para el cumplimiento de la misma. Igualmente se mostró 
de acuerdo con varias ideas tales como un transporte accesible y equitativo, el establecimiento 
de una política de datos abiertos públicos, la implementación de un centro de monitoreo que 
permita tomar decisiones para la implementación de políticas públicas, los subsidios al transporte 
público, la implementación del sistema integrado del transporte público y el uso de vehículos 
amigables con el medio ambiente. 

 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

 
 
 



 

 

MESA 37. CUARTA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD SUROCCIDENTE, REALIZADA EN EL 
BARRIO LOS OLIVOS PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 19/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

102 Lugar:  Barrio Los Olivos, localidad Suroccidente. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Suroccidente, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la cuarta mesa realizada en la localidad Suroccidente y que 
previamente se habían desarrollado otras 3 en los barrios Villas de San Pablo, El Bosque y La 
Ceiba, de esta misma localidad. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 



 

 

 
Atractiva y próspera 
 

-Empleo 
o Realizar alianzas público privadas para mantenimiento del proyecto 
o Garantizar empleos de calidad a los ciudadanos 
o Cumplir ley 1680 de 2016: empleo juvenil  
o Priorizar jóvenes de la localidad para vacantes en la zona industrial 

 
-Emprendimiento 

o Cultivos de pancoger  
o Estanques para cría de peces 
o Capital semilla al microempresario  
o Seguimiento y apoyo al pequeño empresario 

 
-Cultura 

o      Construcción de auditorios para actividades culturales 
o      Construcción de museos  
o      Ferias artísticas y culturales  
o      Terminar construcción de concha acústica en parque Bicentenario 

 
-Recreación y deportes 

o Crear espacios de recreación y deporte en el Suroccidente 
 

Biodiverciudad 
 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Campañas de reciclaje  
o Centros de reciclaje y chatarrería 
o Uso responsable de residuos sólidos 

 
-Protección de Flora y Fauna 
o Exigir zonas verdes en cada construcción 
o Campañas de esterilización animales  

 
- Arborización  

o Construcción de bosques urbanos 
o Construcción de parque ecológico  
o Siembra de árboles nativos  

 
- Negocios verdes 

o Implementación de energías renovables: solar y eólica 



 

 

 
- Recuperación de cuerpos de agua  

o Limpieza de fuentes hídricas 
 

Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Obras definitivas para la estabilización de la ladera 
o Canalización de arroyos  

 
-Gobierno abierto  

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Construcción alcaldía local en Suroccidente  
 

- Conectividad digital 
o Zonas WiFi 

 
-Tejido social 

o Casas de grupos juveniles  
o Intervenir los expendios de droga 
o Proyecto centro social para atención de jóvenes drogadictos  

 
-Transporte público 

o Mas rutas de buses  
o Ruta alimentadora de Transmetro por la Circunvalar 

 
- Vías: 

o Habilitar como vías la intersección de los arroyos 
o Pavimentación y ampliación de vías  
o Ejecución del programa Manos a la obra 

 
Equitativa 

 
-Educación 

o  Mejorar infraestructura en los colegios 
o Construcción del Nodo SENA 
o Personal docente capacitado en colegios de la localidad 
o Ampliar cobertura educativa  

 
-Vivienda 

o Titulación de predios 



 

 

o Mejoramientos de vivienda  
 

-Salud:  
o Crear un puesto de salud para barrio Los Olivos 
o Atención de calidad en los PASO 

 
-Inclusión 

o Centros de atención al adulto mayor 
 

-Seguridad 
o Alarmas y cámaras de seguridad 
o Construir CAI 

 
-Servicios públicos 

o Mantenimiento del acueducto 
o Normalización servicio de electricidad en los barrios de Suroccidente  
o Mejorar alumbrado público  
o Traslado de aguas residuales 

 
-Espacio Público 

o Crear zona exclusiva para la reubicación de bares y cantinas que no pueden 
funcionar en ladera suroccidental 

o Recuperar el espacio público 
 

 

 



 

 

 
 

 



 

 

 

 
 

MESA 38. MESA DE PARTICIPACIÓN CON ANIMALISTAS REALIZADA EN LA SEDE DE POSGRADOS 
DE LA UNIVERSIDAD SIMÓN BOLÍVAR PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 19/02/2020 Hora inicio: 4:00 p.m. Hora fin: 6:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

10 Lugar:  Sede Posgrado Universidad Simón Bolívar. 

 

Participantes: 

Clemente Fajardo, Secretaria Distrital de Gobierno. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Representantes de Animalistas del Distrito de Barranquilla. 
Juan Camilo Fuentes, Presidente del Concejo Distrital de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 



 

 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Durante la reunión el secretario Gobierno, Clemente Fajardo Chams, dio a conocer como estaba 
estructurado el programa de bienestar animal dirigido desde esa secretaría. En Barranquilla no 
se había visto atención de bienestar a los animales como se ve ahora, agradecemos la intención 
del alcalde en cuanto a su compromiso con este programa, por el momento hemos venido 
trabajando con los recursos que tenemos y desde este despacho le hemos cambiado la imagen al 
programa le hemos dado vida. 
 
Es importante saber por qué hemos citado esta mesa de ideas propia para la construcción de la 
base que conformara este gran proyecto que beneficiara a muchos animales y a sus tenedores. 
Para terminar, se refirió a la Barranquilla del futuro como una ciudad comprometida con el 
bienestar animal donde se debe tener en cuenta desde su cuidado hasta la pedagogía con el 
tenedor del animal y la construcción del centro de bienestar animal como el lugar para brindar 
toda la atención que estos merecen. 
 
Seguidamente tomó la palabra el Secretario de planeación, Juan Manuel Alvarado, quien se refirió 
a los aspectos que se han tenido en cuenta para estructural el plan de desarrollo 2020 – 2023: 
‘Soy Barranquilla’. Explico la visión de ciudad que aspira que en los próximos 30 años aspira a 
consolidarse como uno de los territorios más atractivos, prósperos y con mayor calidad de vida 
en toda Latinoamérica para sus habitantes, empresas y visitantes. 
 
A continuación, explicó los desafíos mundiales, de acuerdo con los ODS – UN HABITAT, y los 
desafíos propios de la ciudad, teniendo cuenta encuesta de percepción realizada a los 
barranquilleros. De estos desafíos explicó como nacen los retos importantes que se deben tener 
en cuenta para construir el Plan de Desarrollo que propone 4 eje temáticos. Estos ejes son: 
Biodiversidad (ambiental), Equitativa y Justa (social), Conectada (movilidad y servicios eficientes), 
Atractiva y Pujante (desarrollo de infraestructura, empleo, emprendimiento). 
 
Así mismo explicó que la estructura del plan de desarrollo debe estar conformada por ejes; cada 
eje debe tener políticas, las políticas contemplan varios programas y los programas contienen 
proyectos. Cada Proyecto debe tener su indicador, línea base, la meta y el responsable. 
 
Luego intervinieron animalistas de la ciudad, quienes pedían más apoyo en cuanto al maltrato 
animal y al control que se les realiza a las veterinarias en el distrito, informan que se exceden en 
el valor cobrado por los procedimientos y los medicamentos para los animales. En cuanto a las 
ideas principales solicitan: 

- Que el centro de bienestar animal se le haga seguimiento por un auditor externo. 



 

 

- Que se tengan en cuenta las hojas de vida de los animalistas y veterinarios de la ciudad. 
- Que sea auto sostenible prestando servicios. 
- Que la junta directiva defensora de animales debe ser integrada por los animalistas. 
- Que se realice un censo de los animales en el distrito y de los animalistas. 
- Que los animalistas sean integrados al departamento de educación animal y sean ellos 

quienes realicen las capacitaciones. 
- Realizar jornadas de adopción con empresas privadas y que se gestionen donaciones. 
- Que se realicen campañas educativas en lugares públicos y centros de educación. 
- Que cuenten con atención las 24 horas. 
- Debe cumplir con lo estipulado en la resolución 2064 expedida por el ministerio de medio 

ambiente. 
- Debe cumplir con la ley 1333 del 2009. 

 
Al cierre intervino el secretario de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quien explicó que toda la 
información suministrada seria tomada en cuenta. 
El Secretario de Gobierno da las gracias por la asistencia al evento e informa que no será la última 
vez que se estarán reuniendo, que esperan contar con el apoyo para este proyecto. 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

MESA 39. MESA DE PARTICIPACIÓN CON REPRESENTANTES DE POBLACIÓN EN CONDICIÓN DE 
DISCAPACIDAD REALIZADA EN EL CENTRO DE OPORTUNIDADES BARRIO SAN JOSÉ PARA LA 
FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 
2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 19/02/2020 Hora inicio: 2:25 pm  Hora fin: 4:55 pm 

No. de 
Asistentes: 

57 Lugar: Centro de oportunidades – Barrio san José 

 

Participantes: 

Población con discapacidad, familiares y cuidadores de Personas con Discapacidad, líderes de 
organización de y para discapacidad, miembros de los comités locales y distrital de discapacidad 
y delegados de los diferentes sectores de la administración distrital.   

Invitados: 

Representantes de población en condición de discapacidad (se adjunta lista de asistencia). 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 



 

 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

La Secretaría Distrital de Salud por medio del funcionario Pablo Morales, da la bienvenida a los 
asistentes a la mesa de trabajo mencionando los sectores presentes y resaltando la importancia 
de la participación en la construcción del plan de desarrollo 2020-2023. 
 
Seguidamente el secretario privado de la Alcaldía Distrital Dr. Alfredo Carbonell agradece a todos 
por acudir a la mesa, mencionando la experiencia en el tema de discapacidad cuando participó 
de forma comprometida como secretario de gestión social; Posteriormente la primera dama Dra. 
Silvana Puello refiere la importancia de escuchar a la población con discapacidad y tomar en 
cuenta todas las ideas que se generen con el fin de que Barranquilla sea una ciudad de 
oportunidades para todos haciendo principal énfasis en las capacidades de esta población más 
que en las limitaciones. 
 
Continúa el Dr. Ernesto Toncel de la secretaría de Planeación explicando los cuatro (4) retos de 
ciudad en que se basa el plan de desarrollo 2020-2023 “Soy Barranquilla”: soy atractiva y 
prospera, soy biodiverciudad, soy conectada y soy equitativa, y comenta la metodología para 
recolectar los insumos en un formato donde se encuentran los 4 retos de ciudad, en un tiempo 
aproximado de 50 minutos y que posteriormente cada grupo debe elegir a un relator con el fin 
de socializar de forma concisa las ideas recogidas frente al auditorio. 
 
Se disponen los diferentes grupos para iniciar la actividad conforme a la metodología establecida. 

 

GRUPO 1 Relator: Geraldine Martínez 

              -Soy Atractiva y Próspera 
o Promover un programa de emprendimiento para población con discapacidad 

acorde con los diferentes niveles de formación. 
o Fortalecer campañas de capacitación a empresarios para aclarar forma de 

contratación de personas con discapacidad de acuerdo a su formación. 
o Garantizar el cumplimiento de las normas que cobijan las personas con 

discapacidad. 
o Participación laboral de personas con discapacidad para el mantenimiento de 

parques y sitios turísticos. 
 



 

 

- Soy Biodiverciudad 
o Sitios turísticos accesibles para personas con discapacidad. 
o Parques accesibles, zoológicos y lugares de conexión con el medio ambiente. 

 

- Soy Conectada 
o Programas de educación y cultura a los ciudadanos en general. 
o Programas publicitarios sobre manejo y abordaje de personas con discapacidad. 
o Página web accesible de la alcaldía distrital. 
o Semáforos sonoros en Barranquilla 
o Zonas peatonales accesibles para personas con discapacidad 
o Incrementar el control y seguimiento a buses accesibles, así como paraderos 

señalizados para discapacidad. 

 

- Soy Equitativa 
o Capacitación a rectores, coordinadores, docentes, servicios generales y demás 

para eliminar barreras de los niños niñas y jóvenes con discapacidad que ingresan 
al sistema escolar. 

o Formación previa a los profesionales que atienden población con discapacidad. 
o Programas de vivienda para personas con discapacidad. 
o Garantizar servicios de salud que no generen retrasos en la atención en salud. 
o Educación de calidad que generen mayor inclusión educativa con los ajustes 

razonables respectivos.  

 

GRUPO 2 Relator: Carlos Vizcaíno – Eder Góngora 

 

- Soy atractiva y próspera 

o Creación de programa de emprendimiento para familias y cuidadores de personas con 
discapacidad. 

o Brindar oportunidad laboral a personas con discapacidad auditiva y   emprendimiento con 
acceso a fondo o capital semilla.  

o Promover el primer empleo a población con discapacidad. 

o Fomentar y fortalecer clubes deportivos de personas con discapacidad. 

o Crear programas incentivos de reciclajes para personas con discapacidad. 
o Aplicar el decreto único reglamentario de función pública 1083 de 2015 titulo 12. 

 

- Soy Biodiverciudad  

o Iluminación en parques y espacios públicos para mejorar la comunicación de las personas 
con discapacidad 

 

- Soy Conectada 



 

 

o Software o tecnologías en los servicios públicos de transporte masivo con       comunicación 
visual y auditivos indicando lugares por donde pasa la ruta. 

o Páginas web y aplicaciones que den información sobre programas y actividades que pueda 
la personas con discapacidad participar. 

o Página web accesible en la alcaldía distrital 

o Intérprete de lengua de señas colombiana en intervenciones del alcalde por medio de las 
redes sociales o televisión regional. 

o Entidades públicas del distrito de barranquilla con servicio de centro de relevo para la 
accesibilidad en la comunicación. 

 

-  Soy Equitativa 

o Implementación y aplicación de la Ley 1618 de 2013 en el plan de desarrollo. 

o Acceso preferencial a los servicios ofertados por el distrito y tengan interpretación 
en lengua de señas colombiana. 

o Programas de vivienda para personas con discapacidad. 

o Educación que generen mayor inclusión educativa con los ajustes razonables y 
servicios de interpretación. 

o Matriculas gratuitas sin pagos de adicional para materiales de papelerías y demás 
para la población con discapacidad en entidades escolares públicas. 

o Afiliación al SISBÉN de forma rápida y oportuna para personas con discapacidad. 
o Establecer partidas presupuestales con recursos propios del distrito para la 

contratación del servicio de intérpretes, modelos lingüísticos y docentes de apoyo 
en colegios públicos del distrito e iniciar clases sin demoras y contratiempos desde 
el primer día de ingreso al colegio. 

o Rutas escolares gratuitas para estudiantes de escuelas o colegios inclusivos en 
sustento por decreto 1421. 

o Respeto a los espacios de parqueaderos, tener en cuenta sanciones para los 
vehículos que no respeten los espacios para las personas con discapacidad. 

o Logo de LSC en espacios de entidades públicas donde manejen la lengua de señas. 
o Sensibilizar a la policía respecto a la población con discapacidad. 
o Programa mujer con discapacidad para el fortalecimiento de su proyecto de vida. 
o Priorizar en programas de vivienda a la población con discapacidad. 
o Tarifas diferenciales para la población con discapacidad en los servicios públicos y 

tarifa preferencial en Transmetro. 
 
                GRUPO 3:  Relator : Marta Robles 
 

- Soy Atractiva y Próspera 
o Ampliación de cuota de empleados y contratistas en la alcaldía distrital para 

personas con discapacidad, dar a conocer la oferta de los programas que tiene la 
alcaldía. 



 

 

o Formación para el emprendimiento y acompañamiento acorde con el mercado. 
o Crear rutas de turismo accesible a población con discapacidad, teniendo en cuenta 

las diferentes discapacidades, para lograr una ciudad atractiva. 
o Diversificar y ampliar la oferta en recreación y cultura, adaptada para el 

incremento de participación de personas con discapacidad. 
o Creación de un espacio donde se puedan tomar decisiones a favor de las personas 

con discapacidad por medio de una oficina exclusiva para el sector de 
discapacidad. 

 

- Soy Biodiverciudad  
o Desarrollo de proyectos de Negocios verdes, consumo responsable y reciclaje para 

oportunidades de inclusión laboral. 
 

- Soy Conectada 
o Fortalecimiento del tejido social en la población con discapacidad, 

establecimiento de redes de personas con discapacidad. 
o Establecer cuota de participación de personas con discapacidad en todos los 

espacios, con el apoyo de la oficina de participación ciudadana. 
o Mejorar la difusión de oportunidades. 

 

- Soy Equitativa 
o Formación para atención al usuario en las entidades de servicios públicos, 

bancos, centros comerciales, entidades tanto públicas como privadas. 
o Vigilancia de las normas técnicas en cuanto a viviendas asignadas a personas con 

discapacidad. 
o Flexibilización en trámites y créditos sobre programas de emprendimiento en la 

alcaldía. 
o Personal de colegios públicos y privados capacitados en educación inclusiva con 

el fin de disminuir las barreras de acceso al sistema educativo en primaria y 
secundaria, con el apoyo de la estrategia de rehabilitación basada en comunidad 
RBC. 

o Divulgación de Ruta de acceso a educación superior. 
o Universidades con enfoque diferencial con programas específicos para el acceso 

de personas con discapacidad. 
o Incremento de los niños y niñas con discapacidad a los programas de infancia en 

los Centros de desarrollo infantil. Hacer seguimiento a los niños con discapacidad 
desde la primera infancia. 

o Formación docente en el área de discapacidad y aumento de los presupuestos 
asignados para un mayor número de docentes de apoyo. 

o Intensificar la articulación con las familias de niños con discapacidad. 
o Socialización de la ruta en cuanto a los procesos de certificación de discapacidad, 

para disminución de las barreras en ese proceso 



 

 

o Capacitar a los promotores de la salud (caminantes) en el área de discapacidad, 
con conocimiento de los diferentes programas en discapacidad para informar a 
los barranquilleros. 

o Fomentar una cultura incluyente con énfasis en discapacidad. 
o Concientización en todas las líneas de trabajo y fomento de una cultura inclusiva. 
o Articulación y formación de la fuerza pública para que pueda ofrecer apoyo a 

personas con discapacidad de una forma pertinente. 
o Mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad por medio de la 

inclusión deportiva que incluya población desde la primera infancia hasta los 
adultos mayores. 

 
               GRUPO 4:  Relator: Evelyn Barrios 
 

- Soy Conectada 
o Elaborar una aplicación que incluya transporte accesible para personas con discapacidad. 
o Mayor participación en los comités locales de discapacidad, con ingreso para la 

sostenibilidad y apoyo a las personas con discapacidad. 
o Participación en toma de decisiones de las personas con discapacidad con el apoyo de una 

oficina o alta consejería para la discapacidad. 
 

- Soy Equitativa 
o Hacer seguimiento para el cumplimiento y vigilancia del decreto 1421. 
o Capacitación a docentes en ejecución de los ajustes razonables y diseño universal del 

aprendizaje. 
o Tener una tarifa especial en Transmetro para personas con discapacidad. 
o Cumplimiento y vigilancia de la normatividad referente a la certificación de 

discapacidad. 
o Auxilio de transporte con las entidades educativas y empresas de transporte para 

personas con discapacidad. 
o Aumento de la cobertura de educación pública. 
o Gestionar la habilitación de espacios para población con discapacidad en los 

parques remodelados con juegos pertinentes para personas con discapacidad 
física, visual, auditiva, cognitiva. 

 

- Soy Atractiva y Próspera 
o Cumplimiento con la contratación de personas con discapacidad en empresa 

pública y privada con accesibilidad y por concurso de méritos. 
o Apoyo al emprendimiento y formación de microempresas en el que tengan 

espacio la población con discapacidad. 
o Capacitación y generación de empleo en el consumo responsable y reciclaje. 
o En grandes eventos tener en cuenta la accesibilidad para todos (rampas, baños, 

lugares de acceso rápido). 



 

 

o Difusión e información en las redes sociales de los programas en deporte cultura 
y recreación. 
 

- Soy Biodiverciudad 
o Aumento en la flota pública de transporte accesible para todos. 

 
                GRUPO 5:  Relator: José Palacios – Eduard González 
               Hacen entrega de 3 documentos: 

1. Atlántico incluyente focalizado en Barranquilla 
2. Modelo Isaías: inclusión social basada en la accesibilidad integral y autonomía del ser. 
3.  Educación inclusiva. 

 
- Soy Conectada 

o Pedagogía de la legislación en educación inclusiva a través de diferentes medios de 
comunicación. Decreto 1470 y 1421. 

o Pedagogía en toda la legislación de discapacidad utilizando diferentes medios de 
comunicación. 

o Preparación y capacitación del personal de las IED en tecnologías de la inclusión. 
o Secretarías Distritales deben tener una oficina de inclusión. 
o Crear una gerencia de inclusión social en discapacidad que cuente con un equipo 

interdisciplinario que gestione proyectos de recursos intencionales. 
o Apoyo a los cuidadores y familias de las personas con discapacidad. 
o Crear programa de accesibilidad en infraestructura para disminuir barreras arquitectónicas 

en las 5 localidades. 
o Mayor accesibilidad en medios de transporte público y privado. 
o Visibilización por medio de las redes sociales del proceso para la obtención del certificado 

de discapacidad utilizando lenguaje incluyente. 
                 

- Soy Equitativa 
o Garantizar el acceso y permanencia de los niños niñas jóvenes y adolescentes con 

discapacidad en las IED. 
o Aumento de cobertura y apoyo interdisciplinario debidamente formado en el tema de 

discapacidad en educación para colegios públicos y privados. 
o Asignación de mayor porcentaje de recursos propios del distrito en la educación inclusiva. 

 
o Entes de control con mayor vigilancia a instituciones educativas para disminuir las 

barreras de acceso a estudiantes con discapacidad. 
o Aumento en los colegios de Material didáctico de diseño universal e inclusivo. 
o Integración y articulación del sector educación y salud para que la educación sea 

realmente incluyente. 
o Promoción del modelo ISAIAS y de los modelos de RBC que no sean de enfoque 

asistencialista. 



 

 

o Mayor control a las EPS e IPS para atención oportuna con calidad en salud. 
o Garantía al acceso de los centros de rehabilitación. 
o Crear un programa de prevención de la discapacidad. 
o Fomentar un programa  
o Especializado en educación en salud mental. 
o Crear rutas de atención oportuna de rehabilitación, detección y habilitación, y 

publicación de las mismas. 
o Crear la red de padres de familias de estudiantes en situación de discapacidad. 
o Crear un plan distrital de accesibilidad, que incluya lo arquitectónico, la 

información y lo actitudinal. 
o Articulación e integración de las diferentes acciones en discapacidad por medio 

de una gerencia de discapacidad o alta consejería para la discapacidad, emulando 
el cargo del alto consejero para la participación de personas con discapacidad en 
el nivel nacional. 
 

- Soy Atractiva y Próspera 
o Crear un programa de emprendimiento con recursos para la población con 

discapacidad. 
o Subsidio a familias que tengan varios hijos con discapacidad. 
o Fomentar proyectos de capacitación y formación a las personas con discapacidad 

en emprendimiento y financiación de proyectos productivos. 
o Aumento de personas en el sector público con contratos laborales igualmente en 

el sector privado. 
o Generar turismo accesible a través de caminos, playas con sillas anfibias. 

 
- Soy Biodiverciudad 

o Evitar la contaminación de los cuerpos de agua que al final producen 
enfermedades que pueden derivar en discapacidad.  

o Política distrital de manejo de residuos reciclables que incluya población con 
discapacidad en su operatividad. 

 
Con estas relatorías se da por finalizado la actividad y por parte del Dr. Ernesto Toncel de 
Secretaría de planeación se agradece a los asistentes por la participación en la mesa de trabajo 
de discapacidad para el plan de desarrollo “Soy Barranquilla” 2020 – 2023.   

 



 

 

 

 



 

 

 

 
 

 
 

 
 



 

 

MESA 40 Y 41. MESA DE PARTICIPACIÓN CON EXPERTOS Y COMUNIDAD DEL SECTOR SEGURIDAD 
Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA REALIZADA EN LA SEDE DE POSGRADOS DE LA UNIVERSIDAD 
SIMÓN BOLÍVAR PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 19/02/2020 Hora inicio: 
8:00 a.m. 
2:00 p.m. 

Hora fin: 
10:00 a.m.  
4:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

57 y 35 
respectivamente 

Lugar:  
Sede de Posgrados Universidad Simón 
Bolívar. 

 

Participantes: 

Jefe de la Oficina para la Seguridad y Convivencia Ciudadana, Nelson Patrón. 
Clemente Fajardo, Secretario Distrital de Gobierno. 
Inpsicon, grupo investigador en psicología del consumidor. 

Invitados: 

Expertos en temas de seguridad y participación ciudadana. 
Comunidad. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Ideas y propuestas para fortalecer la seguridad y la convivencia ciudadana plantearon 
representantes de la fuerza pública, sectores académicos, órganos de justicia y comunidad en 
general en dos mesas de participación para la construcción del Plan de Desarrollo de 
Barranquilla 2020 – 2023 que lidera el alcalde Jaime Pumarejo Heins. 
 
Las mesas para este tema fueron convocadas por la Secretaría de Gobierno y la Oficina para la 
Seguridad y Convivencia Ciudadana. 
 
“En este espacio empezamos a construir la ciudad que soñamos hacia el 2023. Por eso es 
importante recibir y escuchar sus propuestas e ideas desde los conocimientos que cada uno 
posee. La seguridad se logra entre todos y por eso sus aportes son fundamentales para trabajar 
con fuerte compromiso por garantizar una ciudad segura y con sana convivencia ciudadana”, 
afirmó el jefe de la Oficina para la Seguridad y Convivencia Ciudadana, Nelson Patrón Pérez. 
 



 

 

Por su parte, Rosmira Rubio, coordinadora de la Maestría en Educación de la Universidad Simón 
Bolívar, afirmó que “estos espacios son necesarios para el crecimiento de la ciudad y desde la 
academia siempre se pueden aportar ideas innovadoras para el desarrollo social”. 
 
Entre los temas que priorizaron los participantes se encuentran la inversión para el 
fortalecimiento de la educación en valores, más y mejores estrategias de prevención, así como 
mantener los controles para disminuir los principales delitos en la ciudad. 
 
Los líderes de las 5 localidades de Barranquilla presentaron, en grupos de trabajo, sus ideas por 
Barranquilla, con una visión muy particular de su entorno que permitió hacer un balance de lo 
que ellos consideran los temas prioritarios en seguridad y convivencia ciudadana, entre los que 
se destacan: el fortalecimiento del acompañamiento a los jóvenes en los colegios, trabajar con 
los núcleos familiares para la formación en valores y fortalecer la vigilancia en las calles. 
 
Carlos Gómez García, delegado de la Junta de Acción Comunal de la localidad Riomar, destacó 
la importancia de la actividad y anotó que “la mesa participativa le parece muy buena, porque las 
ideas que nosotros aportamos son escuchadas y esperamos que sean vinculadas al plan de 
desarrollo”. 
 

 

 
 



 

 

 
 

 
 
 
 



 

 

MESA 42. CON GRUPO DE MIGRANTES SE REALIZA MESA PARTICIPATIVA EN LA UNIVERSIDAD 
SIMÓN BOLIVAR PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL 
PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 19/02/2020 Hora inicio: 10:00 am Hora fin:  

No. De   
Asistentes: 

46 Lugar:  Universidad Simón Bolívar. 

 

Participantes: 

Clemente Fajardo, Secretario de Gobierno del Distrito de Barranquilla 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Construcción del enfoque migratorio en el plan de desarrollo. 

 

Desarrollo: 

 El Secretario de Gobierno del Distrito de Barranquilla Clemente Fajardo durante una mesa de 
trabajo en reunión celebrada con diferentes dependencias de la administración y en su condición 
de coordinador de la misma. Se dio la bienvenida a los asistentes al encuentro, manifestando que 
la prensa ha venido destacando el tema de los migrantes venezolanos que han llegado al país 
aproximadamente en tres años y medio sosteniendo que la prensa resalta que en la sola ciudad 
de Barranquilla existe una cifra del 12% de la población nuestra, es decir algo más de 140 mil 
venezolanos, quienes han ingresado. 
 
El Secretario de Gobierno resaltó que hace cuatro años se inició el proceso de construir un plan 
de desarrollo, sin tener en cuenta a estos ciudadanos y en el mes de mayo y junio empezaron a 
llegar las maestras a las instituciones educativas en las alcaldías locales y estos ciudadanos 
solicitaban a las diferentes dependencias ser incluidos y ni el gobierno local ni nacional estaban 
preparados para atender sus necesidades, por lo que no se sabía a ciencia cierta qué hacer ante 
esta situación presentada. 
 
El titular de la Secretaria fue enfático en reconocer que aún no se tiene bien definida una solución 
definitiva, pero recalcó que la base fundamental para lograrlo es desarrollar actividades como las 
que se vienen llevando a cabo para buscar una viabilidad al respecto para atender a esta 
población que hoy hace parte de nuestra sociedad. 
 
Con el ánimo de conocer la metodología a seguir, el Secretario de Gobierno anunció la proyección 
de un video donde interviene el alcalde de Barranquilla Dr., Jaime Pumarejo y para ello le 



 

 

concedió el uso de la palabra y participación al Secretario de Seguridad. El funcionario en 
referencia ratificó lo expresado por el Secretario de Gobierno Clemente Fajardo e indicó que en 
dicho video se fija la metodología de la actuación de la mesa, recalcando a los asistentes que el 
aporte que haga cada participarte contribuye al éxito de lo que se tiene planeado. 
 
Se hizo una vez más énfasis en que esas mesas no se efectúan para dejar un documento y hasta 
allí, sino que se desarrollan con las iniciativas del ejecutivo, buscan seguir los postulados del 
alcalde Pumarejo para dejar huellas, porque se van a vincular, ojalá por más de cuatro años. Se 
dejó entrever que la dinámica era sencilla y lo primero que se quería responder las preguntas 
expuestas en un formato que fueron entregadas como registros o evidencias. Al mismo tiempo 
se confirmó las reuniones previas que se han venido cumpliendo, especialmente con personas 
que se encargan de los temas de migración para poder organizar lo que hoy está sucediendo.  
 
Posteriormente se cumplió el proceso de presentación formal de cada funcionario donde se 
indicó a que dependencia o secretaria representa el asistente, se continuó con la constitución de 
los retos que tiene la alcaldía y a responder de acuerdo al tema de migración que corresponda o 
enfoca como reto de ciudad. Así mismo se fijó un relator por mesa a quien se le entrego dicha 
relatoría que se va consignado al Plan de Desarrollo que se ha venido haciendo por secretaria 
mediante las convocatorias realizadas para que todos sepan cual es el plan de desarrollo, que 
contiene, como se va a trabajar y esta ciudad participativa, Incluyente, prospera, equitativa nos 
pertenece a todos. 
 
El Secretario de Gobierno solicito una intervención luego de comprobar la existencia del quorum 
haciendo una acotación para solicitar una reorganización y vincular a un representante de las 
naciones unidas por mesas para una mejor participación en lo programado en lo referente a los 
venezolanos en Barranquilla que residen en nuestra ciudad. 
 

- Atractiva y próspera 
o Crear una Gerencia que administre a lo relacionado al proceso migratorio de manera 

transversal. 
o Crear un plan de capacitación de cultura, de interacción no solo de los funcionarios, sino 

a los migrantes. 
o Generar un sistema de empleo y emprendimiento con posibilidades laborales 
o Concebir un método que apunte a la gestión humanitaria a la población migrante. 

 
- Equitativa y justa 
o Ampliar la cobertura en educación dedicada a la atención de los refugiados 
o Un programa de inclusión y formación para mejorar el tema de la orientación y atención 

a los migrantes. Priorizar la atención a los migrantes procedentes de Venezuela. 
o Ampliar la cobertura a la educación inicial desde la primar infancia para poder vincular a 

esta población a los centros educativos 



 

 

o Que se creen programas en el tema socio económico mediante proyectos productivos 
para los migrantes que se adapte a la economía local para que los favorezca en sus 
necesidades básicas. 

o Aseguramiento para la población irregular en cuanto al tema de la calidad y atención en 
salud. 

o Mejoramiento en la estructura con participación comunitaria para los migrantes. 
Ubicación de los diferentes sectores de la ciudad debido a que tienen una problemática 
en razón de la inseguridad. 

o Crear incentivos para esta población para motivarlos un poco en programas de 
viviendas para cuando lleguen a los sectores destinados. 

o Programas para prevención de xenofobia integración para los migrantes 
o Participación en programas en donde estos ayuden en tomas de decisiones de ayuda a 

la comunidad. 
 

- Biodiverciudad 
o Recuperación del ecosistema, para ello se hace necesario generar ideas con la comunidad 

para lograr la gobernanza social, proyectos productivos sostenibles ambientalmente, 
espacios recreativos y preventivos para el consumo de sustancias sicoactivas, para evitar 
la delincuencia y el aprovechamiento del tiempo libre. 

o Generar cultura ciudadana para evitar que las personas generen las basuras en los caños, 
para contaminar los cuerpos de aguas, principalmente el Rio Magdalena. 

o No solamente se deben intervenir ciertos ecosistemas, también hay áreas de la ciudad 
que requieren mucha atención, colocándose como ejemplo la entrada de la calle 30, que 
es bastante compleja y genera muchos residuos orgánicos a su alrededor, mucha 
contaminación. 

 
- Conectada 
o Fortalecer tejido social con temas de convivencias, xenofobias e integración entre 

comunidades.  
o El fortalecimiento a los centros o Fondos de Atención al Migrante, centros de acogida 

revisando la población vulnerable, adultos mayores y niños. 
o Con relación a la cultura de desarrollar el programa de vulnerabilidad, fortalecer a los 

grupos culturales que ya existen y se encuentran en los territorios principalmente de 
integración migrante venezolana. 

o Con relación al tema de Gobierno Abierto, generar escenarios de discusión y 
seguimientos a través de indicadores y programas de información sobre los servicios que 
actualmente existen pensando en el medio de conectividad. 

 

 



 

 

 
 

 



 

 

 

 
 
MESA 43 Y 44. MESAS DE PARTICIPACIÓN CONVOCADAS POR EL CONCEJO DISTRITAL DE 
BARRANQUILLA PARA LA COMUNIDAD EN GENERAL REALIZADAS EN LA PLAZA DE SAN NICOLÁS Y 
EL GRAN MALECÓN (RESPECTIVAMENTE) PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 
19/02/2020 
20/20/2020 

Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:30 a.m. 

No. De   
Asistentes: 

210 y 179 
respectivamente 

Lugar:  
Plaza de San Nicolás. 
Gran Malecón. 

 

Participantes: 

Plenaria del Concejo Distrital de Barranquilla. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Comunidad en general. 

 

Objetivo(s): 

• Dar participación a la comunidad en general para participar en la construcción conjunta 
del Plan de Desarrollo 2020 – 2023.  



 

 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Depositar en buzón ideas por Barranquilla. 

• Escoger al azar 10 ideas depositadas en el buzón para que los participantes las lean en 
público. 

• Recopilar los aportes de los participantes como insumos para la formulación del Plan de 
Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Cerca de 150 ciudadanos entre ediles y líderes sociales, comerciantes del centro y comunidad en 
general hicieron parte de una mesa donde, a través de encuestas y formatos de participación, 
expresaron sus ideas y propuestas para que sean tenidas en cuenta en el documento que 
actualmente se está construyendo y que ya suma 38 mesas de trabajo. 
 
“Este espacio de participación es muy importante. Quiero ser concreta porque ya se ha dicho 
bastante: resaltar la importancia de ver al centro de Barranquilla como un todo y recuperarlo. No 
queremos una experiencia segmentada. Es necesario integrar todas las acciones”, afirmó 
la directora de la Asociación de Comerciantes del Centro- Asocentro-, Dina Luz Pardo. 
 
Las voces fueron escuchadas 
 
Durante la sesión, se extrajeron al azar 10 propuestas depositadas por los ciudadanos en el buzón 
dispuesto para tal fin. “Que haya empleo para jóvenes y adultos; mejorar la prestación de los 
servicios públicos y los servicios de salud. También proponemos la defensa del medio ambiente, 
jornadas de limpieza y sembrar más árboles, emprendimientos sostenibles, paneles solares y 
vidrios fotovoltaicos”, expresó Emilia Blanco, de la localidad Metropolitana, durante su 
intervención. 
 
A su turno, Yomaira Gil, ciudadana participante de la mesa, comentó: “Qué bueno que sacaron 
al azar mis aportes. Queremos más seguridad, recuperar el espacio público, los andenes, el 
transporte, educación, cultura ciudadana, depositar la basura en canecas para evitar que los 
comerciantes las arrojen en las calles”. 
 
También tuvo espacio para intervenir el gobernador de la comunidad indígena Inca, José Víctor 
Tisoy: “Muchas gracias por esta oportunidad. Como pueblo indígena queremos estar incluidos en 
el Plan de Desarrollo dentro de la política pública como grupo étnico asentado en el Distrito”. 
Al cierre de la mesa intervino el secretario distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quien 
entregó un balance de lo que han sido las mesas hasta el momento. 
 
“Estamos muy contentos de escuchar sus ideas y aportes a este Plan. Ya hemos hecho 38 mesas. 
La gente nos ha pedido educación superior; aumentar la cobertura en salud; seguridad en 
cualquier punto de la ciudad; mayor conectividad de la administración con la comunidad, con 
ediles y Juntas de Acción Comunal; pavimentación de vías; una ciudad verde con más espacios 



 

 

públicos, bosques urbanos; y sin duda esta mesa con concejales ha sido excelente para que este 
insumo sea revisado y evaluado por Planeación Distrital como aportes al Plan de Desarrollo 2020 
– 2023”, aseguró Alvarado. 

 

 
 

 



 

 

 
 

 
 

 
 



 

 

 

 
 
 
MESA 45. MESA DE PARTICIPACIÓN CON ETNIAS INDÍGENAS REALIZADA EN LA SEDE TIC SENA 
PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 20/02/2020 Hora inicio: 2:00 p.m. Hora fin: 4:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

13 Lugar:  Sede TIC SENA 

 

Participantes: 

Clemente Fajardo, Secretario Distrital de Gobierno. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Representantes de población de etnias indígenas asentadas en el Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 



 

 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Inclusión en programas sociales y laborales, hacer parte de la red de mujeres y tener acceso a los 
portafolios de estímulos, fueron algunas de las propuestas de los representantes de cuatro 
comunidades étnicas indígenas en la mesa de participación para la construcción colectiva del Plan 
de Desarrollo de Barranquilla. 
 
La mesa, presidida por el secretario de Gobierno, Clemente Fajardo, y el secretario de 
Planeación, Juan Manuel Alvarado, fue la segunda reunión de este tipo para socializar el 
documento construido en la primera mesa realizada el 20 de febrero. Durante la jornada, los 
miembros de los cabildos indígenas asentados en Barranquilla destacaron la invitación del 
gobierno del alcalde Pumarejo para que sus ideas estén en la hoja de ruta de la ciudad, en donde 
ellos también son actores importantes. 
 
Bajo la vocería del capitán menor del Cabildo Zenú, John Jairo Ortiz Pérez; la coordinadora del 
Cabildo Indígena KuanKuamo, Adelaida Sarmiento, y el gobernador del Cabildo indígena Inga, 
Víctor Tisoy, estos grupos intercambiaron ideas y unificaron las propuestas para 
esta Barranquilla imparable. 
Por su parte, el secretario de Gobierno anotó: “Tenemos que trabajar de manera articulada entre 
las secretarías para canalizar bien los programas y recursos, por eso la importancia de este 
ejercicio conjunto, donde la meta es mejorar, y todas sus ideas y propuestas las estamos 
escuchando, como lo quiere nuestro alcalde en esta Barranquilla imparable”. 
 
Durante la mesa se escucharon, con atención, cada una de las propuestas formuladas por los 
participantes, que se basaron en los retos del alcalde para construir una ciudad equitativa, 
conectada, biodiversa, atractiva y próspera. Entre los temas expuestos hicieron énfasis en que, 
además de pertenecer a una comunidad indígena, también defienden los derechos de las 
mujeres y consideran que pueden aportar mucho al incluirlas en la red de mujeres, en las 
capacitaciones y en los programas sociales. 
 
También se recibieron propuestas como subsidio de transporte para estudiantes de estas 
comunidades y acceso a convocatorias de empleo en entidades públicas. Igualmente solicitan 
mayor inclusión en la participación de ferias artesanales y culturales, ya que es su deseo 
organizarse mejor dentro del territorio. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación concluyó: “Es muy importante para el Distrito que ustedes 
hayan aceptado esta invitación a participar en la construcción de Plan. Esta tarea fue 
encomendada de manera especial por el alcalde Pumarejo. Con esta, completamos 26 mesas con 
grupos poblacionales entre los que se encuentran comunidad LGTBIQ, población en condición de 



 

 

discapacidad, animalistas, representantes de víctimas, habitantes de la calle, mujeres, juventud, 
adulto mayor, primera infancia, entre otros. Todas sus ideas enriquecen la construcción de este 
documento que estamos construyendo entre todos”. 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 46. MESA DE PARTICIPACIÓN CON ENTIDADES DEL SECTOR FINANCIERO REALIZADA EN LA 
CÁMARA DE COMERCIO COLOMBO AMERICANA – AMCHAM, PARA LA FORMULACIÓN, 
DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY 
BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 20/02/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. De   
Asistentes: 

25 Lugar:  
Cámara de Comercio Colombo Americana – 
AMCHAM. 

 

Participantes: 

Gustavo Rocha, Secretario Distrital de Hacienda. 
Inpsicon, grupo investigador en psicología del consumidor. 

Invitados: 

Representantes de entidades del sector Financiero en el Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  



 

 

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Más ciudadanos siguen sumando sus propuestas al Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 
2023. El turno en esta oportunidad fue para miembros del sector financiero, quienes además de 
aportar desde su visión expusieron ideas para construir una ciudad más próspera y con calidad 
de vida para la gente. 
 
En la mesa plantearon acciones que apunten a que, durante los próximos cuatro años, la ciudad 
siga manteniendo finanzas públicas sanas, con transparencia y efectividad en las inversiones, 
el gasto y el pago de la deuda. 
 
Sin embargo, también formularon ideas enfocadas en una ciudad conectada, con generación de 
oportunidades de empleo y emprendimiento, acciones en las cuales se refleja la gestión 
financiera del Distrito para ejecutar proyectos que respondan a esas necesidades ciudadanas. 
 
Los expertos coincidieron en que Barranquilla ha tenido una evolución significativa en todos los 
aspectos, que no solo ha aumentado la confianza de los bancos, sino también la de los 
contribuyentes y, por consiguiente, el recaudo de los impuestos va creciendo, lo que robustece 
el presupuesto destinado a inversión pública. 
 
Representantes de los bancos y de entidades como Findeter, Fiduprevisora, Cámara de Comercio 
de Barranquilla, Camacol y Comité Intergremial del Atlántico conformaron esta mesa de 
participación. 
 
La gerente regional de Banca de Gobierno del Banco de Occidente, Claudia Carvajalino, expresó: 
“Me siento orgullosa de la ciudad, tengo la oportunidad de visitar el sector gobierno en toda la 
Costa Atlántica y Barranquilla es un ejemplo que los demás municipios quieren repetir, me 
preguntan cómo lo hacemos y cómo hemos logrado los resultados que hoy saltan a la vista”. 
Además, resaltó la importancia de involucrar a los aliados del sector financiero porque garantiza 
mantener el desarrollo y aumentar los ingresos del Distrito. 
 
Por su parte, la gerente de cuenta de la Banca Institucional y de Gobierno del banco BBVA, 
Judith Vela, apuntó que “desde el sector bancario hay muchas estrategias que se pueden 
desarrollar a través de la innovación para facilitarles a los contribuyentes la financiación de los 
impuestos, podemos crear e implementar nuevos productos que favorezcan tanto a la comunidad 
como al Distrito”. 
 



 

 

Entre las iniciativas que resultaron del ejercicio se destacan: 
o Propiciar la bancarización y aumentar la educación financiera para contribuyentes y 

emprendedores. 
o Hacer uso de la tecnología para facilitarles a los contribuyentes la liquidación de sus 

impuestos. 
o Implementar nuevas alternativas de recaudo a través de créditos y leasing, en acuerdo 

con las entidades bancarias. 
o Ofrecer opciones de pago que les permitan a los deudores ponerse al día y al Distrito 

recuperar cartera. 
 
Finalmente, el secretario de Hacienda, Gustavo Rocha, quien lideró esta mesa participativa, 
agradeció la buena acogida y asistencia por parte de los convocados y manifestó que “para la 
administración del alcalde, Jaime Pumarejo Heins, es muy importante escuchar a todos los 
actores involucrados en la ciudad. Contar con ustedes y conocer sus ideas nos permite trabajar 
en equipo, crecer a futuro y construir la Barranquilla que soñamos y que nos merecemos”. 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 47. PRIMERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD METROPOLITANA, REALIZADA EN 
EL BARRIO LAS CAYENAS PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 27/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

54 Lugar:  
Sede Alcaldía de la localidad Metropolitana, 
barrio Las Cayenas. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Metropolitana, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 



 

 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la primera mesa que se realizaba en la localidad Metropolitana y que 
posteriormente se llevarían a cabo otras dos mesas de participación en los barrios Las Gardenias 
y El Santuario de la misma localidad.   
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Bidiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de la ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Empleo 
o Empleo a madres cabeza de hogar y jóvenes sin experiencia  
o Creación de empleo formal 
o Inclusión de población discapacitada en empleos formales 

 
-Emprendimiento 

o Capacitación y apoyo a emprendimientos de mujeres 
o Impulso a la feria artesanal de la localidad 
o Apoyo a los microempresarios 
o Crear mercados campesinos comunales 
 

-Turismo 
o Construir mirador turístico en tanque del 7 de abril 
o Construcción de teleférico en zona alta de 7 de abril 
 

-Cultura 
o Celebración del cumpleaños de la ciudad en barrio 7 de abril 
o Construcción casa de la cultura metropolitana 
o Celebración carnaval metropolitano 



 

 

o Casa de bellas artes.  
 

- Grandes Eventos 
o Construcción de concha acústica como escenario cultural para grandes eventos. 

 
-Recreación y deportes 

o Construcción de escenarios deportivos. 
o Crear concursos inter-barrios. 
o Escuelas deportivas. 

 
Biodiverciudad 
 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Formalización de recicladores  
o Contenedores de basuras en parques y espacios públicos 

 
- Protección de flora y fauna 

o Proteger el bienestar de los animales 
 

-Arborización  
o Siembra de árboles 
o Creación de bosque urbano en esta localidad 
o Reforestación en zonas invadidas 
 

-Recuperar cuerpos de agua 
o Recuperar ojos de agua de la localidad 

 
Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Cubrir con placas de concreto los arroyos para construir parques y zonas de 

recreación. 
 

-Conectividad digital 
o Internet gratuito 

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Sedes propias para las JAC 
o Formación de cultura ciudadana 
o Educación para líderes comunales 
o Implementar jueces de paz 
o Crear política pública comunal 



 

 

 
-Transporte público 

o Más rutas alimentadoras 
 

- Vías: 
o Pavimentar todas las vías faltantes de la localidad 

 
Equitativa 

 
-Educación 

o Atraer la Universidad a tu barrio 
o Mejorar calidad educativa 

 
-Vivienda 

o Mejoramiento de vivienda 
o Legalización de predios 
o Proyectos de vivienda de interés social en los terrenos baldíos 

 
-Salud:  

o Ampliación de puestos de salud 
o Ampliar infraestructura y dotación de CAMINOS y PASOS 
o Humanizar el sistema de salud 

 
-Inclusión 

o Casa para el desarrollo de la mujer 
 

-Seguridad 
o Cámaras de seguridad y frentes de seguridad 
o Implementar centros de convivencia ciudadana 
o CAI Móvil 

 
-Servicios públicos 

o Organización redes eléctricas y transformadores 
o Renovación del servicio de alcantarillado 

 
-Espacio Público 

o Construcción de parque temático metropolitano 
o Recuperación del espacio público invadido 
o Adaptar andenes y vías para la movilidad de personas discapacitadas 
o Construcción de parques  

 

 



 

 

 
 
MESA 48. SEGUNDA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD METROPOLITANA, REALIZADA 
EN EL BARRIO LAS GARDENIAS PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 28/02/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

84 Lugar:  Barrio Las Gardenias, localidad Metropolitana.  

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Metropolitana, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 



 

 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la segunda mesa de participación que se realizaba en la localidad 
Metropolitana, ya que en días anteriores se había llevado a cabo una en el barrio Las Cayenas. Así 
mismo, se informó que posteriormente se realizaría una última mesa en la localidad 
metropolitana en el barrio El Santuario.  
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de las ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 

-Empleo 
o Creación de empleos de calidad  
o Oportunidades de empleo a gente capacitada 
o Capacitación y formación para mano de obra 

 
-Emprendimiento 

o Apoyo a la creación de microempresas  
o Implementar kioscos en el bulevar barrio La Gardenias, para pequeños negocios 
o Brindar insumos para creación de negocios 
 

-Cultura 
o Programas y talleres culturales 
o Creación de un gran carnaval metropolitano 
 

-Recreación y deportes 
o Escuelas de formación deportiva 
o Incentivar la cultura deportiva 



 

 

o Construcción de canchas deportivas 
 

Biodiverciudad 
-Consumo responsable y reciclaje  

o Capacitaciones de reciclaje y manejo de residuos.  
o Incentivar el reciclaje con beneficios a los conjuntos residenciales. 
o Microempresas de reciclaje. 

 
- Protección de flora y fauna 

o     Más zonas verdes. 
 

-Arborización  
o    Siembra de árboles frutales nativos. 
 

-Negocios verdes 
o Capacitación para creación de negocios verdes. 
o Inversión en ideas auto-sostenibles e innovadoras. 

 
 
 
 
Conectada 

-Cultura Ciudadana y participación   
o Incentivar la sana convivencia. 

 
- Gobierno Abierto 

o Construcción casa de la justicia en Las Gardenias.  
 

-Tejido social 
o Atención a jóvenes con problemas de drogadicción. 

 
-Transporte público 

o Estación de taxis en el barrio Las Gardenias. 
o Rutas de buses en Las Gardenias. 

 
- Vías: 

o Ampliación de vías. 
o Adecuar vías de acceso a la urbanización: por la cordialidad y la circunvalar.  

 
Equitativa 

-Educación 
o Ampliar cupos en el colegio Las Gardenias. 



 

 

 
-Salud:  

o Mejorar atención en el PASO de Las Gardenias.  
o Dotación de implementos y equipos médicos al PASO de Las Gardenias. 

 
-Seguridad 

o Aumentar la seguridad en la zona. 
o Instalar cámaras de seguridad. 
o Reubicar el CAI.  
o Instalar un CAI móvil. 

 
-Servicios públicos 

o Mayor alumbrado público. 
o Revisión de cobros de servicios públicos.  

 
-Espacio Público 

o Construcción de parques y zonas recreacionales. 
o Construcción del Gran Parque Metropolitano. 
o Recuperación de andenes y espacio público. 
o Construcción de parque lineal en el bulevar. 
o Restauración de parques. 

 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
 

MESA 49. TERCERA MESA DE PARTICIPACIÓN EN LA LOCALIDAD METROPOLITANA, REALIZADA EN 
EL BARRIO EL SANTUARIO PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN Y 
SOCIALIZACIÓN DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 02/03/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. De   
Asistentes: 

220 Lugar:  
Colegio Santuario, localidad Metropolitana 
barrio El Santuario. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad de la localidad Metropolitana, líderes, Juntas de Acción Comunal, ediles, entre otros.  

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 



 

 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a la comunidad presente el 
ejercicio de participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el 
Distrito de Barranquilla. 
 
Hizo énfasis en que esta era la tercera mesa que se realizaba en la localidad Metropolitana y que 
previamente se habían desarrollado otras dos mesas de participación en los barrios La Cayenas y 
Gardenias de la misma localidad.   
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afrontó el distrito de 
Barranquilla y explicó cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
Durante 40 minutos los asistentes llenaron las fichas por grupos y al terminar cada mesa escogió 
a un vocero para hacer la relatoría de las ideas para tener en cuenta en la elaboración y 
construcción del Plan de Desarrollo. En la medida en que cada mesa participaba, entregaba la 
ficha al equipo de la Alcaldía Distrital, para procesar la información desde la Secretaría Distrital 
de Planeación como insumo al documento en construcción. 
 
Al cierre, el secretario de Planeación hizo una relatoría general de las ideas más frecuentes 
expresadas por los asistentes: 
 
Atractiva y próspera 
 

-Empleo 
o Oportunidades de empleo para jóvenes 
o Generar empleo 

 
-Emprendimiento 

o Impulso al emprendimiento desde las escuelas 
o Emprendimientos para mujeres cabeza de hogar 

 
-Turismo 

o Formar y capacitar guías turísticos  
o Oferta turística para todo el año 

 
-Cultura 

o Casa distrital de la cultura 
o Recuperar tradiciones y cultura 
 

- Grandes Eventos 



 

 

o Construcción de concha acústica para conciertos 
 

-Recreación y deportes 
o Crear torneos deportivos comunitarios  
o Remodelación y dotación de escenarios deportivos 
o Programas de escuelas deportivas  
o Construcción de un polideportivo 

 
Biodiverciudad 
 

-Consumo responsable y reciclaje  
o Creación de cooperativa de reciclaje integrada por jóvenes en situación de 

conflictividad  
o Capacitaciones y sensibilización de reciclaje  
o Puntos ecológicos y de reciclaje  
o Formalizar oficio de los recicladores 
o Canecas de reciclaje en los parques 

 
- Protección de flora y fauna 

o Punto de acopio y atención para animales 
o Brigadas de esterilización a gatos y perros 

 
-Arborización  

o Creación de ecoparque en zona del Caguán 
o Recuperar espacio para siembra de árboles 

 
-Recuperar cuerpos de agua 

o Recuperar cuerpos de agua del jardín Botánico 
o Saneamiento del caño de la ahuyama 

 
Conectada 
 

-Infraestructura Logística: 
o Canalización subterránea de arroyos 
o Canalización del jardín botánico 
o Canalización de arroyo El Afán II 

 
-Gobierno abierto  

o Capacitación de las juntas en veeduría ciudadana  
o Puntos de atención al ciudadano más cerca de la gente 

 
-Conectividad digital 



 

 

o Crear biblioteca pública digital. 
o Puntos de internet gratuito.  

 
-Cultura Ciudadana y participación   

o Construcción de un espacio comunal para actividades de participación de la 
comunidad. 

o Proyectos de construcción de cultura ciudadana. 
 

-Transporte público 
o Rutas alimentadoras de Transmetro.  
o Rutas de transporte público. 

 
- Vías: 

o Pavimentación de vías. 
o Ampliación de vías. 
o Reposición placas de numeración de las calles. 

 
Equitativa 
 

-Educación 
o Ampliación infraestructura de colegios.  
o Cobertura y calidad educativa. 
o Construcción de mega-colegios. 

 
-Vivienda 

o Mejoramientos de vivienda. 
o Titulación de predios.  

 
-Salud:  

o Ampliación de la infraestructura de los PASO de la localidad. 
o Construcción sede de liga contra la epilepsia. 
o Atención de calidad en urgencias. 

 
-Inclusión 

o Atención a discapacitados y adulto mayor. 
o Construcción de parques inclusivos. 
o Docentes capacitados para atención a niños con discapacidad. 
o Casa de empoderamiento de la mujer. 

 
-Seguridad 

o Aumentar pie de fuerza. 
o Construcción de CAI en cada barrio de la localidad Metropolitana. 



 

 

o Cámaras de seguridad y alarmas. 
o Frentes de seguridad. 

 
-Servicios públicos 

o Mejorar redes de cableado de electricidad y cambio de postes. 
o Limpieza periódica de arroyos. 

 
-Espacio Público 

o Construcción de parques en barrio La Sierrita, Carrizal y Las Américas. 
o Adaptación de andenes para personas en condición de discapacidad. 
o Recuperación del espacio público ubicado por talleres mecánicos. 

 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
MESA 50. MESA DE PARTICIPACIÓN CON LAS UNIVERSIDADES REALIZADA EN LA INTENDENCIA 
FLUVIAL PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 03/03/2020 Hora inicio: 2:30 p.m. Hora fin: 4:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

10 Lugar: Intendencia Fluvial 

 

Participantes: 

Lizette Bermejo, Secretaria Distrital de Control Urbano y Espacio Público. 
Claudia Ávila, Jefe de Prensa. 
Gina Rodríguez, Asesora de Despacho. 
Iván Castro, Jefe de Espacio Público. 

Invitados: 

Samuel Padilla, Decano del Departamento de Arquitectura. 
Janiel Melamed, Docente Ciencias Jurídicas. 
Fernando Giraldo, Departamento de Ciencias Políticas, Universidad del Norte. 
Fabián Amaya, Universidad del Norte. 
Manuel Moreno, Universidad del Norte. 
Rocío Mendoza, Universidad del Norte. 
Yalmar Vargas, Universidad del Norte. 
Jorge Bermúdez, Universidad del Norte. 
Patricia Pinilla, Universidad Autónoma. 
Elcira Solano, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad del Atlántico. 
Erick Figueroa, Universidad del Atlántico. 
Andrea Paola Bruges, Universidad Sergio Arboleda. 
Hernando Peña, Universidad Libre. 
Diego Fernando Suero Pérez, Universidad Libre. 
Manuel Fernández, Universidad Metropolitana. 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión la secretaria Lizette Bermejo, habló sobre los 4 ejes de trabajo que la Alcaldía 
trabajará durante estos 4 años. 
 



 

 

Elcira Solano, de la Universidad del Atlántico, toma la palabra para hablar de todas las ideas 
consignadas en la mesa de trabajo. La asistente habla de que participó en las mesas de seguridad 
con un equipo de investigadores con varios compañeros de la facultad de ciencias económicas. 
Se refirió a la parte de Soy Conectada considerando que el Gobierno abierto tiene que ver con la 
transparencia de un gobierno para la atención y solución de problemas de los ciudadanos. 
 
El tejido social debe estar conectado con la Alcaldía, que son las asociaciones que presentan 
proyectos a la Alcaldía. 
 
Transporte público por el acceso y calidad del transporte en la ciudad. Proponiendo que haya 
servicio de 24 horas.  
 
Educación y acceso de calidad a largo plazo, aplicando estrategias de investigación. 
 
Salud de calidad. 
 
Seguridad y trabajar desde la investigación el tema con las Universidades, por ejemplo un estudio 
de hurtos que actualmente se encuentran desarrollando. 
 
Vivienda con calidad y acceso y oportunidades para todos desde todos los ámbitos. 
 
Se habló también de pagar mejor a los profesionales, y profesores. 
 
Y sobre la Cultura emprendedora que debe tener Barranquilla. 

 

 



 

 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 51. MESA CON EXPERTOS DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE OBRAS PÚBLICAS PARA LA 
CONSTRUCCIÓN CONJUNTA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 “SOY BARRANQUILLA”. 
 

Fecha: 3/03/2020 Hora inicio: 10:30 a.m. Hora fin: 12:45 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

31 Lugar: 
Salón primer piso de la Sociedad de Ingenieros 
del Atlántico, Carrera 59 No. 72-29. 

 

Participantes: 

Rafael Lafont, Secretario Distrital de Obras Públicas. 
Armando Movilla, Jefe Oficina de Programación y Control de Obras. 
Mercedes Muñoz, Asesora. 
Jesús Álvarez, Asesor 
Linda Alean, Asesora. 
Gina Vargas, Profesional Universitario-Enlace de Comunicaciones. 
Néstor Paternina, Profesional Universitario 

Invitados: 

María Mercedes Botero, directora INPSICON. 
Adriana Dávila, investigadora INPSICON. 
Alberto Pedrosa, Sociedad de Ingenieros Atlántico SIA presidente. 
Fernando Villarreal, SIA Junta Directiva. 
Ismar Quintero, SIA Junta Directiva. 
Néstor Escorcia, SIA Junta Directiva. 
Fernando Bolívar, SIA Junta Directiva. 
Eddie Lara, SIA Junta Directiva. 
Edilberto Álvarez, SIA Socio. 
Guillermo Ariza, SIA Socio. 
Héctor Carbonell, Cámara Colombiana Infraestructura CCI Norte director. 
Luiggi Pugliese, CCI Norte Junta Directiva. 
William Yacaman, CCI Ing. Civil. 
Jairo E. López, Sociedad Colombiana Arquitectos SCA Regional Presidente (E). 
Víctor Cantillo, UNINORTE Profesor. 
Gilberto Martínez, UNINORTE Profesor. 
Diego Borrgio R., CUC Dpto. Ing. Civil. 
Alfredo Gómez, CUC Decano Arq. 
Alfredo Arrieta, UNIAUTONOMA Director Arquitectura. 
Edgardo Muñoz, UNISIMÓN Director Ing. Civil. 
Guillermo Cuello, COVEIN Gerente. 
Robert Narváez, Sisco Ingeniería. 
Javier Abello, Nical S.A.S. 
Cira Piedrahita, APC S.A.S. 

 

Objetivo(s): 



 

 

• Dar a conocer la construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 “Soy 
Barranquilla” (Retos de ciudad) al grupo de Expertos convocados del sector Obras 
Públicas en el Distrito de Barranquilla. 

 

• Socializar con el grupo de Expertos convocados del Sector Obras Públicas los proyectos 
ejecutados y los proyectos nuevos por priorizar de la Secretaría Distrital de Obras 
Públicas. 

 

• Realizar síntesis de la jornada de trabajo, de acuerdo con las propuestas dadas por los 
expertos del sector de Obras Publicas en el Distrito. 

 

 

Desarrollo: 

En un ejercicio participativo, la Alcaldía de Barranquilla y el alcalde Jaime Pumarejo continúan 
convocando a los ciudadanos a diferentes mesas de trabajo para construir juntos el Plan de 
Desarrollo que regirá durante el periodo 2020-2023. En esta oportunidad, el turno fue para 
representantes del sector de la ingeniería y arquitectura de la ciudad, quienes se reunieron para 
exponer sus ideas e inquietudes. 
 
Esta mesa técnica, a la que asistieron docentes de las facultades de ingeniería y arquitectura de 
las universidades del Norte, Autónoma del Caribe, Simón Bolívar, Universidad de la Costa, así 
como representantes de la Sociedad de Ingenieros del Atlántico, Sociedad Colombiana de 
Arquitectos, Cámara Colombiana de la Infraestructura, entre otros, estuvo moderada por el 
secretario distrital de Obras Públicas, Ingeniero Rafael Lafont. 
 
El funcionario, además de exponer los 4 retos que le permitirán a Barranquilla ser una ciudad 
equitativa, conectada, biodiversa, y atractiva y próspera, realizó una presentación del estado de 
las obras que se encuentran en ejecución (Barrios a la Obra, Programa de mantenimiento y 
reparcheo de vías, Plan Vial y los Proyectos de Canalizaciones), así como la propuesta de los 
proyectos viales que se tienen previstos durante la administración del alcalde Jaime Pumarejo. 
 
“Para nosotros es importante que conozcan de primera mano cómo van los programas que lidera 
la Secretaría de Obras Públicas, pero sobre todo nos interesa escuchar sus inquietudes y 
propuestas, para que juntos podamos tener una Barranquilla más conectada. Estos espacios son 
necesarios y se continuarán realizando”, afirmó el secretario de Obras Públicas, Ingeniero Rafael 
Lafont. 
 
Además, destacó que entre las propuestas de proyectos viales se encuentran la calle 72 entre 
carrera 36 y Vía 40, vía de la inclusión (inicia en la carrera 15 con calle 6 hasta la calle 80 con 
carrera 26C7), la canalización del arroyo de la calle 85 y la ampliación de la calle 85 entre carrera 
64B y carrera 43, entre otras. 
 



 

 

Seguidamente la Doctora María Mercedes Botero directora de INPSICON, explicó la metodología 
de trabajo a utilizar en la mesa con expertos, basada en la discusión colectiva de los temas de 
obras públicas, cada experto expondrá las sugerencias, proposiciones y los temas prioritarios para 
la construcción del Plan de Desarrollo Distrital 2020-2023. 
 
Durante el desarrollo de la mesa tomaron la palabra varios expertos del sector de la ingeniería y 
arquitectura, entre ellos Alberto Pedrosa, presidente de la Sociedad Colombiana de Ingenieros 
seccional Atlántico, quien afirmó: “Compartir la información de los nuevos proyectos con un 
grupo de expertos y la comunidad en general es de lo más importante que hay, porque nos hacen 
partícipes de las decisiones. En general se trata de obras nuevas, incluso de las existentes todavía 
podemos hacer muchísimas cosas siempre y cuando nos den el espacio para poder participar de 
ellas para hacerles vigilancia, supervisión, veeduría y acompañamiento, para asegurarles a todos 
los ciudadanos una inversión correcta”. 
 
A su vez, Héctor Carbonell, director de la Cámara Colombiana de la Infraestructura, manifestó: 
“Las opiniones que hoy transmitieron estos expertos a la Secretaría de Obras Públicas ayudan a 
complementar el Plan de Desarrollo. En el caso particular de la CCI quiero ratificar la importancia 
de conectarnos con la visión de ciudades inteligentes que la alcaldía está teniendo y que de alguna 
u otra manera la CCI está aportando a ese proceso. Existen recursos casi que infinitos a nivel 
mundial en temas de ciudades inteligentes y si nos preparamos bien para poder llegar a esos 
recursos, podemos lograrlo”. 
 
Entre los temas que priorizaron los participantes se encuentran estructuraciones para que los 
proyectos viales correspondan a unas necesidades técnicas, geográficas, y a un cumplimiento de 
una normatividad ambiental y social, inversión de recursos para que las obras sean pensadas más 
en el peatón, así como mayor espacio para proponer ideas en la construcción de una ciudad más 
conectada, sostenible y con mayor equidad. 
  
“Desde la academia opino que debemos analizar propuestas como el uso de residuos de llantas 
en los pavimentos y residuos sólidos que tienen potencial de aprovechamiento para la malla vial, 
al final todos buscamos un ambiente más saludable, vías más sostenibles y que tengan menor 
costo para que los impuestos sean invertidos con mayor eficiencia. Creemos que esta es la ruta 
que debemos seguir, acercarnos al sector público y privado y de esta manera articular las 
soluciones de las inversiones futuras que se realizarán en la ciudad”, concluyó Gilberto Martínez, 
docente Facultad de Ingeniería Civil de la Universidad del Norte. 
 
En la Mesa con Expertos quedaron plasmadas varias propuestas como:  
 

o Propuesta de una mejor movilidad, propuesta de transporte, Metro. 
o Propuesta de andenes, mejor trato al peatón, incentivar caminatas. 
o Sugerencia de ciclovías, andenes, parqueaderos, quitar redes aéreas. 
o Educación al ciudadano, cultura ciudadana, volver al respeto, a lo cívico. 



 

 

o Inversión social acompañado de las obras de infraestructura. 
o Ciudad inteligente y ciudad sostenible. 
o Conservación y mantenimiento de la malla vial. 
o Diseños de proyectos asociados con el medio ambiente. 
o Propuesta de equidad, unión de vías del norte con el sur de la ciudad. 
o Propuesta de utilización de materiales amigables con el medio ambiente en la 

construcción de obras. 
o Educación vial al peatón y al conductor. Entre otros temas. 

 
Al final de la mesa de trabajo con Expertos, el Ing. Rafael Lafont y la Doctora María Mercedes 
Botero dieron las gracias a los invitados por su asistencia y los exhortaron a seguir trabajando 
articuladamente para construir una mejor Barranquilla, una ciudad equitativa, conectada, 
biodiversa, atractiva y próspera. 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Realizar la mesa de trabajo 
con Expertos, sobre el tema 
de Obras Públicas, para la 
construcción conjunta del 
Plan de Desarrollo 2020-2023. 

Secretaría Distrital de Obras 
Públicas 

3 de marzo de 2020. 

 

 
 



 

 

 
 
MESA 52. MESA DE SEGURIDAD CIUDADANA REALIZADA EN LA SEDE DE LA ALCALDIA DISTRITAL 
PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN 
DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 

 
Fecha: 03/03/2020 Hora inicio: 8:30 a.m. Hora fin: 10:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

4 Lugar: Despacho Alcalde. 

 
Participantes: 

Nelson Enrique Patrón Pérez 
Clemente Fajardo Chams 

Invitados: 

Javier Arias 
Camilo Pardo 
Regulo Calderon 
Alma Riquett 

 

Objetivo(s): 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus 
ejes. 



 

 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan 
de Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  

 

Desarrollo: 

Durante la reunión el Jefe de la Oficina Para La Seguridad y Convivencia Ciudadana, 
Nelson Enrique Patrón Pérez y el Dr. Clemente Fajardo, Secretario de Gobierno del 
Distrito de Barranquilla, presentan esta mesa a los asistentes teniendo en cuenta  que 
esta es una mesa ampliada, que surge a partir de la Mesa Intersectorial Realizada en día 
19 de febrero con expertos en seguridad. 
 
Acto seguido la Dra. María Mercedes Botero, asesor de la compañía Inpsicon, realiza la 
presentación de los Ejes de Nuestro Nuevo Plan de Desarrollo 2020-2023, enfocándose 
principalmente en los temas de seguridad;  Teniendo en cuenta esta coyuntura interviene 
el Dr. Camilo Pardo ( Representante de los Jueces en el Distrito de Barranquilla), quien 
nos presenta la necesidad de articular información y procesos con el gobierno distrital y 
la rama judicial, ya que los principales delitos que se comenten en el Distrito de 
Barranquilla se perpetran por las mismas bandas delincuenciales ya reconocidas y por 
personas que se encuentran en detención domiciliaria que no respetan su medida de 
detención, por esta razón el Dr. Pardo Sugiere que para generar una integración de 
información, ellos están dispuestos a entregar en medio físico los reportes  de las 
personas que se encuentran en la medida de casa por cárcel, para que desde la oficina 
para la seguridad y convivencia se generen los mapeos necesarios junto con la policía 
nacional, y así enviar el pie de fuerza policial a los sitios que presentan mayor tasa de 
delitos. Queda como compromiso por parte de la Oficina para La Seguridad enviar los 
funcionarios que realizar el levantamiento de la información Junto con La Rama Judicial. 
 
La Dra. Alma Riquett , Representante de la Defensoría del pueblo y el Dr. regulo Director 
de Fiscalía, Nos presentan la Necesidad de intervenir los entornos de juventud mediante 
campañas de prevención del delito, ya que estas permiten generar conciencia y promover 
las buenas practicas ciudadanas, a esto el Dr. Nelson Patrón, le indica que en esta 
administración y desde la oficina para la seguridad, se van a intervenir 160 colegios del 
Distrito para promover la seguridad de los niños, niñas y adolescentes, teniendo en 
cuenta que el mandato anterior se intervinieron 60 colegios y lo que se pretende es 
impactar a más ciudadanos. 
 
Por otra parte La Dra. Alma Riquett indica que  como una propuesta para generar un 
mayor percepción de seguridad en la ciudad y en cumplimiento a la leyes nacionales ,  se 
pide la construcción de un centro de servicios de reclusión de acuerdo al Sistema 
Responsabilidad Penal Para Niños Niñas y Adolescentes (SRPA), ya que como 



 

 

administración debemos tener estos espacios de atención diferencia para los NNA, y que 
permitan tener una resocialización a los individuos jóvenes del Distrito, en este sentido 
el Dr. Nelson Patrón indica que desde la Oficina Para La Seguridad y Convivencia junto 
con la Secretaria de Gobierno se generara el espacio para iniciar los estudios para la 
construcción de este Centro.  
 

 

Compromiso(s) Responsable(s) Fecha entrega 

Enviar los funcionarios que 
realizar el levantamiento de 
la información Junto con La 
Rama Judicial 
 

Oficina para la Seguridad y 
Convivencia Ciudadana  

3ra semana de Marzo 

Iniciar estudios para la 
construcción del Centro de 
acuerdo al SRPA 

Oficina para la Seguridad – 
Secretaria de Gobierno. 

2 semana  de Abril de 2020 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 53. MESA DE PARTICIPACIÓN ADMINISTRADORES DE PROPIEDAD HORIZONTAL REALIZADA 
EN EL AUDITORIO DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE EDUCACIÓN PARA LA DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 
2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 04/03/2020 Hora inicio: 8:30 p.m. Hora fin: 10:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

24 Lugar: Secretaría de Educación 

 

Participantes: 

Lizette Bermejo, Secretaria Distrital de Control Urbano y Espacio Público. 
Claudia Ávila, Jefe de Prensa. 
Gina Rodríguez, Asesora de Despacho 

Invitados: 

1. Alfonso Olano. 
2. Luz Dary Carcam.  
3. Luz Marina Parra, administradora de Villas de la Cordialidad con 12 bloques. 
4. Oscar Mejía. 
5. Matilde Robayo. 
6. Santander Barraza. 
7. María Henao. 
8. Shirley Díaz, administra 7 edificios residenciales. 
9. Rafael Vives, administrador de empresas con 15 años de experiencia y 10 edificios 

residenciales. 
10. Jorge Arciniegas. 
11. Rosmar Carillo. 
12. Horacio Torres, administra edificios e instruye a los propietarios. 
13. Gina Barraza. 
14. Fernando Palacios. 
15. Blanca Arrieta. 
16. Leonor Bazza, experta en propiedad horizontal, mesa nacional de propiedad horizontal. 
17. Rubén Barba. 
18. Diana Iglesias. 
19. Javier Ibáñez. 
20. Katherine Abuchaibe, administradora de propiedad horizontal, maneja 3 edificios y un 

centro comercial. 
21. Liliana Cabrera. 
22. Ligia Fontalvo. 
23. Pablo Romero 
24. Zulma Botonero, especialista en finanzas, administradora de 7 edificios. 

 

Objetivo(s): 



 

 

• Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus ejes. 
 

• Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de 
Desarrollo 2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  
 

• Recoger ideas que aporten a la construcción del documento relacionadas con 
administración de Propiedad Horizontal. 

 

Desarrollo: 

 
Durante la reunión la secretaria de Control Urbano y Espacio Público, Lizette Bermejo, habló 
sobre los 4 retos de ciudad sobre los que la Alcaldía trabajará durante estos 4 años con los 
administradores de propiedad horizontal. 
 
Acuerdan realizar una mesa adicional para hablar de las inconformidades de los administradores 
con respecto a los requisitos y requerimientos de la página web. 
 
Una persona toma la palabra y habla de todas las ideas consignadas en dicha mesa de trabajo. 
Leonor Bazza empieza hablando sobre los parqueaderos de visitantes en las administradoras, que 
no hay parqueaderos de motos, modificar el Plan de Ordenamiento para modificar esto en las 
construcciones modernas. El 30% de edificios en Barranquilla tienen más de 30 años y no cuentan 
con las cantidades suficientes de parqueaderos.  
 
Para que Barranquilla esté más conectada debe adquirir un plan de incentivo, por ejemplo la casa 
de al lado, generar incentivos y facilitar esas compras. Exonerarlos de determinados impuestos, 
el timbre, registro, etc. 
 
En soy equitativa hay que fomentar el transporte público que el privado como en las ciudades 
modernas del mundo. Prohibir el parqueo en las vías. Que haya multas para que la gente no 
parquee donde quiera.  
 
Recuperar los desniveles en las aceras y accesibilidad. Integración con secretaría de educación 
para que en los colegios le dicten charlas a los niños sobre cuál es la manera de vivir ahora en 
propiedad horizontal. Cultura y educación para vivirlo.  
 
Fomentar políticas públicas en localidades. Acceder a los Alcaldes locales para que se sientan 
escuchados. Y precisan que se concreten a través de un acuerdo la constitución de propiedad 
horizontal. 
 
Promover las energías limpias, que por normatividad se incentiven a las edificaciones por energía 
de páneles solares, recolección de aguas y ser más verde. 
 



 

 

Campañas educativas para consciencia ciudadana, cómo debe cuidar el barranquillero su ciudad. 
Cultura ciudadana para que la gente cuide y no bote basuras a las calles.  
 
No hay centros de educación cercana a algunos edificios, mayor control en manejo de mascotas 
y zonas públicas que están muy abandonadas. 
 
En la 106 con 59 hay una plazoleta abandonada que han mejorado, pero que nuevamente han 
abandonado, parque sin riego, etc. 
 
Cómo se prepara la propiedad horizontal para el turismo de la ciudad. 
 
La fauna y flora que se desplaza con algunas edificaciones, no hay un plan para que los animales, 
como zorrochuchos, abejas, avispas, iguanas, etc. se controle el manejo ambiental de ellos. 
 
La Alcaldía debe dar cumplimiento de la conservación del medio ambiente e implementar planes 
y programas para que los administradores hagan pedagogía de conservación del medio ambiente. 
Que la arborización debe ser un imperativo en cada edificio o propiedad horizontal. 
 
En la sección de Atractiva y Próspera mencionan que debe hacerse control en el desarrollo del 
proyecto de propiedad horizontal, conservar el medio ambiente. Los constructores no entregan 
árboles. Que se empiece en la matriz del proyecto. 
 
En Soy conectada es necesario que se aplique wifi a los edificios, a toda la ciudad, a los centros 
comerciales, etc. También respetar el tiempo de las personas cuando se va a realizar una queja o 
petición.  
 
Una persona instaló una tienda y la corte dijo que era derecho al trabajo. Respeto a la garantía a 
la libertad económica, y si es mi único medio de sustento no me lo podrán quitar, pero la ley 
también dice que eso es exclusividad horizontal.  

 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

 
 

 



 

 

MESA 54. REUNIÓN CON EL SECTOR LGTBIQ PARA LA FORMULACIÓN, DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE 
DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 04/03/2020 Hora inicio: 2.00 pm Hora fin: 5.00pm 

No. de 
Asistentes: 

17 Lugar:  Alcaldía Local Riomar Barranquilla 

 

Participantes: 

Orely Bolaño, Coordinadora Estrategia Unidad Móvil. 
Yeimi Morrón, Asesora Jurídica Oficina de Mujer, Equidad y Género. 
Melissa Franco, asesora jurídica Oficina de la Mujer, Equidad y Género. 

Invitados: 

 

 

Objetivo(s): 

Dar a conocer la matriz del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 ‘Soy Barranquilla’ y sus retos. 
 
Proponer y revisar metodología y recursos para la construcción colectiva del Plan de Desarrollo 
2020 – 2023: ‘Soy Barranquilla’.  
 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

 

Desarrollo: 

 
La reunión se desarrolló con el siguiente orden: 
 

o Registro de asistencia. 
o Protocolo de saludo de Melissa Franco, asesora jurídica de la Oficina de la Mujer, 

Equidad y Género, en la cual manifiesta que es el primer encuentro en el sector LGTBIQ, 
donde se van a tener cinco espacios, donde las mujeres de las diferentes Localidad 
puedan tener esta experiencia de participación ciudadana. 

o Presentación de los asistentes a la mesa de trabajo 
o Acto seguido, la asesora jurídica de la Oficina, expresa el propósito de esta reunión y 

expresa el mensaje de bienvenida y visión de nuestro alcalde Jaime Pumarejo. 
o Lectura de la tabla de contenido 

  



 

 

1. Retos de ciudad. 
2. Metodología de participación, que son las reglas del juego. 
3. taller de construcción conjunta del Plan de Desarrollo 
2020-2023. 
4. conclusiones del relator 
5. cierre 

 
Seguidamente, la asesora jurídica de la Oficina de la Mujer, Equidad y Género expresa los retos 
de la ciudad: 

 
1. “Soy atractiva y prospera”, en la cual quiere una ciudad que brinde empleos de calidad, 

negocios y que permita emprendimiento, atracción de inversión, desarrollo 
empresarial, turismo, recreación y deportes, administración pública competente y 
confiable. 

2. “Soy biodiverciudad”: ser una ciudad ambientalmente sostenible. Fauna y flora, 
arborización, nuevos espacios verdes, recuperación de cuerpos y agua. 

3. “Soy conectada”, mejor movilidad para el ciudadano, el cual esté en contacto con la 
participación ciudadana y el Gobierno local, transporte público, conectividad digital, 
entre otras. 

4. “Soy equitativa”, donde haya una mayor cobertura y una mejor calidad en los 
diferentes servicios públicos, seguridad, educación, vivienda y salud. 

 
Explicación de la metodología de participación por parte de la moderadora Orely Bolaño, quien 
explica la ficha que se propuso para trabajar. 

o Se le concede 30 minutos a cada uno de los grupos formados por los participantes a la 
actividad, para que posteriormente se socialicen las ideas de las mujeres participantes 

o Socialización de las ideas registradas durante el desarrollo de la mesa para la 
construcción del plan del desarrollo. 

 
Grupo 1:  
 
Recursos direccionados a otros espacios relacionados con el desarrollo cultural de la población 
LGTBIQ, articulándose con llamado a la inversión y turismo, como eventos deportivos y festivales. 
Incentivos para artistas de los eventos. Apertura de convocatorias de proyectos que construyan 
el tejido social dirigido a fundaciones LGTBIQ, que propenden por el desarrollo del tejido social. 
Integración de proyectos entre LGTBIQ y migrantes. Creación de enlace LGTBIQ entre el gobierno 
y el sector LGTBIQ. Creación de oficina o secretaria LGTBIQ. Capacitación y sensibilización a 
funcionarios de gobierno. 
 
Caracterización de la población LGTBIQ para que se concrete política pública. Implementación de 
salud con enfoque diferencial. Capacitación y sensibilización para personal de salud. Recursos 



 

 

para atención a población clave en lo referente a VIH y VPH. Tratamiento hormonal efectivo para 
mujeres y hombres trans. 
 
Campañas anti-bullying y anti xenofobia, cupo directo en universidad pública para mujeres trans. 
Apoyo y creación a la microempresaria LGTBIQ sostenible, con capacitación y capital semilla de 
cómo mantener su negocio. 
 
Eventos LGTBIQ en empresa pública y privada sobre la LGTBIQ-fobia. Asegurar cupo de trabajo a 
personas trans. 
 
Zonas seguras para personas LGTBIQ, centro o refugio para población LGTBIQ, sensibilización para 
la policía nacional. Comité o brigadas de la policía dedicada a la violencia por prejuicios a 
población LGTBIQ. Viviendas de interés social priorizando población vulnerable LGTBIQ. 
 
Grupo 2: 
 
Construcción de política pública distrital LGTBIQ. Activar ruta de atención preventiva y de 
asistencia a violencia en contra de la población LGTBIQ. Inclusión de población venezolana. 
Atención en materia de VIH. 
 
Programa distrital de inclusión laboral con énfasis en personas trans, que prepare a las personas, 
que garantice la permanencia y se le haga seguimiento a compromisos otorgados. 
Emprendimiento, planeación de participación de personas LGTBIQ en economía naranja. 
 
Formar a funcionarios del distrito en atención diferencial y compromiso de respeto de diversidad 
sexual y de género. 
 
Carnaval LGTBIQ y la semana de la diversidad, se conviertan en eventos de ciudad con 
presupuesto. 
 
Ambiente laboral incluyente, asumiéndose un compromiso de prácticas laborales no 
discriminatorias. 
 
Garantice la seguridad de los usuarios de los parques particularmente personas trans. 
Campaña de espacios seguros para personas LGTBIQ. 
 
Campaña distrital para desmotivar prejuicios del distrito y que sea una campaña que se use desde 
las plataformas de la alcaldía. Vincular uso de lenguaje incluyente en todas las oficinas y 
funcionarios de la alcaldía.  
 



 

 

Que el distrito cuente con ruta de atención integral en asocio con policía, fiscalía, procuraduría y 
defensoría del pueble que prevenga las violencias. Que se mejore el perfil a la Oficina, 
convirtiéndose en secretaria de la mujer y género. 
 
Grupo 3: 
 
Oportunidad de empleo a través de política de inclusión, incentivo a empresarios. Participación 
de personas LGTBIQ en emprendimientos. Apoyar colectivos LGTBIQ. Dependencia oficia de 
enlace LGTBIQ del distrito de barranquilla. 
 
Inclusión de personas LGTBIQ en empresas de reciclaje y proyectos de artesanía. Capacitaciones 
y campañas educativas. 
 
Estrategias de comunicación a través de medios electrónicas promoviendo la no discriminación. 
Recursos para movilizaciones de poblaciones LGTBIQ. Atención en programas con prevención y 
promoción de la salud en población LGTBIQ. Asignar recursos en campañas de educación de 
derechos sexuales reproductivos de población LGTBIQ. Subsidio de vivienda a población LGTBIQ 
 
Grupo 4: 
 
Campañas de cultura ciudadana que construya conocimiento y percepciones favorables sobre la 
población LGTBIQ. Reforzar visibilidad de espacios de participación para población diversa.  
Creación de planes integrales de salud con enfoque en derechos humanos para población LGTBIQ 
especial a mujeres y hombres trans en temáticas de enfermedades de transmisión sexual. 
 
Estrategias para proteger líderes LGTBIQ, con enfoque en mujeres trans en el espacio público. 
Catedra de educación sexual y género, sensibilizando a padres y representantes en colegios. 
 
Creación de estrategias como estímulos tributarios, para fomentar contratación de personas 
LGTBIQ, enfocado en personas trans. 
 
Ferias de emprendimiento y empleabilidad con enfoque de género. 
 
Planes de empleabilidad e inclusión para población LGTBIQ incluyendo migrantes. 
 
Fomentar participación LGTBIQ en proyectos ambientales y en campañas de reciclaje y prácticas 
verdes. 
 
Espacios seguros para población LGTBIQ y con personas que ejercen el trabajo sexual. Acceso a 
opciones de trabajo para mujeres trans trabajadores sexuales. 
 

• Lectura mensaje de nuestro alcalde  



 

 

 
“Con este ejercicio de participación ciudadana celebramos que estamos construyendo la 
Barranquilla democrática, la Barranquilla del futuro.” 
 
Jaime Pumarejo Heins 
 
Se expresa a los asistentes que si desean seguir participando en el proceso de construcción del 
Plan de Desarrollo Soy Barranquilla 2020-2023, pueden plasmar sus ideas utilizando nuestras 
distintas redes sociales a través la etiqueta #IdeasPorBarranquilla. Además, tenemos habilitado 
un correo electrónico donde recibiremos todas sus propuestas y una página web donde podrán 
enterarse de los próximos eventos, noticias y podrán participar en la encuesta del plan de 
desarrollo.  

 
 

 
 



 

 

 
 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 55. MESA DE PARTICIPACIÓN CON LA UNIVERSIDAD DEL ATLÁNTICO, REALIZADA EN  ESA 
INSTITUCIÓN EDUCATIVA, PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 05/03/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

17 Lugar: Universidad del Atlántico 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Dann Payares, Asesor de la Secretaría Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Representantes de la Universidad del Atlántico. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Escuchar las ideas y aportes de la universidad como insumos para la formulación del 
Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

• Hacer relatoría final. 

 
 



 

 

Desarrollo: 

El secretario Distrital de Planeación, Juan Manuel Alvarado, explicó a los asistentes el ejercicio de 
participación y construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020 – 2023 para el Distrito de 
Barranquilla y las mesas que se han realizado hasta la fecha. 
 
Acto seguido el secretario continuó explicando los 4 retos de ciudad que afronta el distrito de 
Barranquilla y explico cómo podían encajar cada una de sus ideas en esos 4 retos: Equitativa, 
Biodiverciudad, Conectada y Atractiva y Próspera. 
 
En el espacio de participación los asistentes a la mesa destacaron las siguientes ideas: 
 

• Revisión Plan Portuario de Barranquilla. 

• Coherencia del diseño urbano con las condiciones climáticas y ambientales. 

• Análisis de condiciones y densidades habitacionales. 

• Relación espacio público, diseño urbano y construcción. 

• Campañas contra la contaminación auditiva.  

• Creación de programas académicos. 

• Análisis económico del Carnaval (revisión de proceso de costos y beneficios). 

 

 
 



 

 

 
 

 
 



 

 

 
 

MESA 56. MESA DE PARTICIPACIÓN CON GRUPOS ÉTNICOS INDÍGENAS ASENTADO EN EL DISTRITO 
DE BARRANQUILLA PARA LA CONSTRUCCIÓN CONJUNTA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 
“SOY BARRANQUILLA”. 
 

Fecha: 05/03/2020 Hora inicio: 3:00 p.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

19 Lugar: 
Salón de eventos Secretaría de Educación, 
centro comercial Los Ángeles. 

 

Participantes: 

Clemente Fajardo, Secretario Distrital de Gobierno. 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Cabildos Indígenas asentado en el Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 



 

 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Inclusión en programas sociales y laborales, hacer parte de la red de mujeres y tener acceso a los 
portafolios de estímulos, fueron algunas de las propuestas de los representantes de cuatro 
comunidades étnicas indígenas en la mesa de participación para la construcción colectiva del Plan 
de Desarrollo de Barranquilla. 
  
La mesa, presidida por el secretario de Gobierno, Clemente Fajardo, y el secretario de Planeación, 
Juan Manuel Alvarado, fue la segunda reunión de este tipo para socializar el documento 
construido en la primera mesa realizada el 20 de febrero. Durante la jornada, los miembros de 
los cabildos indígenas asentados en Barranquilla destacaron la invitación del gobierno del alcalde 
Pumarejo para que sus ideas estén en la hoja de ruta de la ciudad, en donde ellos también son 
actores importantes. 
 
Bajo la vocería del capitán menor del Cabildo Zenú, John Jairo Ortiz Pérez; la coordinadora del 
Cabildo Indígena KuanKuamo, Adelaida Sarmiento, y el gobernador del Cabildo indígena Inga, 
Víctor Tisoy, estos grupos intercambiaron ideas y unificaron las propuestas para esta Barranquilla 
imparable. 
  
Por su parte, el secretario de Gobierno anotó: “Tenemos que trabajar de manera articulada entre 
las secretarías para canalizar bien los programas y recursos, por eso la importancia de este 
ejercicio conjunto, donde la meta es mejorar, y todas sus ideas y propuestas las estamos 
escuchando, como lo quiere nuestro alcalde en esta Barranquilla imparable”. 
  
Durante la mesa se escucharon, con atención, cada una de las propuestas formuladas por los 
participantes, que se basaron en los retos del alcalde para construir una ciudad equitativa, 
conectada, biodiversa, atractiva y próspera. Entre los temas expuestos hicieron énfasis en que, 
además de pertenecer a una comunidad indígena, también defienden los derechos de las mujeres 
y consideran que pueden aportar mucho al incluirlas en la red de mujeres, en las capacitaciones 
y en los programas sociales. 
  
También se recibieron propuestas como subsidio de transporte para estudiantes de estas 
comunidades y acceso a convocatorias de empleo en entidades públicas. Igualmente solicitan 
mayor inclusión en la participación de ferias artesanales y culturales, ya que es su deseo 
organizarse mejor dentro del territorio. 
  
Al cierre, el secretario de Planeación concluyó: “Es muy importante para el Distrito que ustedes 
hayan aceptado esta invitación a participar en la construcción de Plan. Esta tarea fue 



 

 

encomendada de manera especial por el alcalde Pumarejo. Con esta, completamos 26 mesas con 
grupos poblacionales entre los que se encuentran comunidad LGTBIQ, población en condición de 
discapacidad, animalistas, representantes de víctimas, habitantes de la calle, mujeres, juventud, 
adulto mayor, primera infancia, entre otros. Todas sus ideas enriquecen la construcción de este 
documento que estamos construyendo entre todos”. 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 57. MESA DE PARTICIPACIÓN CON COMUNIDAD EN GENERAL SOBRE LOS PROYECTOS 
TODOS AL PARQUE, BARRANQUILLA SIN ARROYOS Y SIEMBRA BARRANQUILLA REALIZADA EN EL 
PARQUE VENEZUELA PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN 
COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 05/03/2020 Hora inicio: 6:00 p.m. Hora fin: 9:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

145 Lugar: Parque Venezuela. 

 

Participantes: 

Alberto Salah, Gerente de la Agencia Distrital de Infraestructura. 
Carlos Sarabia, Gerente de Alumbrado Público. 
Kathya Navarro. Gerente de Siembra Barranquilla 
Juan Manuel Alvarado, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Comunidad en general. 

 

Objetivo(s): 

 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  



 

 

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Todos al Parque, Barranquilla sin Arroyos y Siembra Barranquilla son, sin duda, iniciativas que 
en los últimos años le cambiaron la cara a nuestra ciudad y mejoraron la calidad de vida, tal como 
lo reconocieron los asistentes a la mesa de construcción conjunta del Plan de Desarrollo 2020-
2023 convocada por la Agencia Distrital de Infraestructura- ADI- bajo la directriz del alcalde 
Jaime Pumarejo Heins. 
 
En el parque Venezuela, y con una masiva asistencia, habitantes de todas las localidades tomaron 
parte activa con ideas y planteamientos para que la actual administración siga consolidando 
a Barranquilla como una ciudad imparable, trabajando con los retos de ser equitativa, conectada, 
biodiversa, y atractiva y próspera. 
 
Más atractiva para visitantes 
 
Dentro de las ideas expuestas por la ciudadanía está la propuesta de organizar recorridos por los 
parques de diferentes sectores de la ciudad, con el objetivo de que los visitantes conozcan de 
primera mano el desarrollo de Barranquilla en uso del tiempo libre y recuperación del espacio 
público. 
 
Tener zonas de reciclaje en los parques para enseñar a todos los habitantes a desarrollar esa 
práctica, realizar competencias y organizar eventos deportivos en ellos, fueron algunas de las 
ideas presentadas en la mesa. 
 
Recuperar sus escenarios culturales y sus conchas acústicas, construir nuevos escenarios en el 
suroccidente, embellecer sectores como Miramar, áreas destinadas específicamente para 
habitantes de la tercera edad en los parques, así como zonas de juegos para niños en condición 
de discapacidad, fueron otras de las iniciativas que se conocieron en esta jornada. 
 
En el tema de arborización, los líderes de las diferentes localidades reconocieron el trabajo que 
se lleva a cabo y solicitaron seguir haciendo énfasis en esa labor. 
 
Convertir arroyos en atractivos 
 
Otra de las propuestas interesantes en este ejercicio de participación ciudadana estuvo a cargo 
del sacerdote Cyrillus Swinne, más conocido en Barranquilla como el padre Cirilo, quien lanzó 
como idea hacer de los arroyos un atractivo más de la ciudad. 



 

 

 
Los arroyos no tienen que ser una amenaza, sino convertirlos en algo atractivo dentro de los 
parques, hacerlos parte de ellos, integrarlos a la ciudad, que formen parte del paisajismo. 
 
Asimismo, propuso invitar a la gente de Barranquilla a llevar a cabo no solo una recreación activa 
en los parques, sino que ésta también sea pasiva. “Es importante que aprendamos a contemplar 
la naturaleza. Sería bueno tener en los parques espacios mínimos en un rincón como jardines 
botánicos, para que la gente vaya conociendo diferentes especies”, recomendó. 
 
Seguir trabajando 
 
Una vez finalizadas las mesas de participación ciudadana, en las cuales se construye el Plan de 
Desarrollo de la ciudad, el gerente de ADI, Alberto Salah Abello, expresó su beneplácito por las 
ideas y propuestas allí expuestas. 
 
“Este es un espacio real de participación. Me siento orgulloso y agradecido porque, aunque 
hemos hecho mucho, aquí hay gente que tiene sueños e ilusiones de ir por más. Qué bonito que 
en Barranquilla la gente se sienta feliz y orgullosa de su espacio público“, dijo Salah. 
 
Anunció que para este 2020 y en el futuro, los parques “vienen recargados”. Y agregó: “Todos en 
el gobierno de Jaime Pumarejo tenemos ganas de seguir trabajando para que esta ciudad siga 
siendo lo que es. Barranquilla hace 12 años se embarcó en un tren que es imparable, se embarcó 
en una ruta de transformación y de cambio, y en el gobierno de Jaime Pumarejo queremos que 
todos se suban a ese tren y que a todos los que vivimos en Barranquilla nos vaya bien. Queremos 
que la ciudad esté unida al ciudadano, cerca de él y que sea una ciudad biodiversa”, al tiempo 
que agradeció la participación de los representantes de las localidades de Barranquilla en este 
ejercicio ciudadano. 
 

 

 



 

 

 

 
 

 



 

 

 
 
MESA 58. MESA DE PARTICIPACIÓN CON EL SECTOR DEPORTIVO REALIZADA EN EL ESTADIO 
EDGAR RENTERÍA PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN 
COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 05/03/2020 Hora inicio: 3:00 p.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

60 Lugar: Estadio Edgar Rentería. 

 

Participantes: 

Gabriel Berdugo, Secretario Distrital de Recreación y Deportes. 
Adel Rodríguez, Director de las Escuelas de Formación. 
Jorge Gil. 
Emmanuel Valencia. 
María Alexandra Henríquez. 

Invitados: 

Representantes del sector Deportivo en el Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  



 

 

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

Cada vez son más los barranquilleros que se suman al compromiso de aportar ideas para construir 
el Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020-2023. En esta ocasión, el estadio Edgar Rentería fue 
el escenario propicio donde fueron escuchados entrenadores, deportistas, expertos en 
recreación y líderes comunitarios, quienes hicieron un diagnóstico e identificaron oportunidades 
de mejoras en varios aspectos. 
 
Dentro de la dinámica de la mesa de trabajo, varios coincidieron en que el deporte y la recreación 
están interconectados. El reto está en articularlos de tal manera que el ciudadano goce de 
espacios recreativos en familia, y también que tenga oportunidades de hacer parte de procesos 
formativos que eventualmente conduzcan al alto rendimiento deportivo. 
 
Se planteó la necesidad de tener un programa robusto de capacitaciones y formación del equipo 
humano. Contar con semilleros y apuntarle a tener capacitaciones inclusivas, equitativas y 
descentralizadas. La prioridad para estos programas, según los participantes, deben ser niños, 
jóvenes y adultos mayores. 
 
“Estamos a un paso de estar muy bien, necesitamos lograr una mejor articulación entre las 
diferentes dependencias de la Alcaldía para lograrlo”, expresó el psicólogo, en condición de 
discapacidad, de la Fundación Unicornio, Carlos Vergara, quien además plantea la importancia 
de contar con personas en estas condiciones para que abanderen temas de inclusión en los 
programas de recreación y deportes. 
 
Manifestaron que la inclusión y la equidad deben ser una prioridad, sobre todo en los accesos a 
escenarios deportivos, capacitaciones y participación. 
 
“Ha sido muy útil este ejercicio porque hemos conocido de primera mano lo que la ciudadanía 
sueña en materia de deporte para la ciudad. Queremos que sepan que hemos tomado atenta 
nota y que esto nos servirá para hacer más robusta nuestra propuesta deportiva”, expresó 
el secretario de Recreación y Deportes, Gabriel Berdugo Peña. 
 
El consenso general apuntó a que el deporte es una alternativa sana para la educación y el 
desarrollo de una comunidad, de ahí la importancia de convocar e informar de manera óptima 
todo lo concerniente con las actividades. 
 



 

 

Otras de las recomendaciones y propuestas que se hicieron fueron las siguientes: trabajar por 
garantías de entornos seguros para deporte y recreación; dignificar la labor de recreacionistas y 
entrenadores, así como establecer alianzas entre el sector público y el privado, y que los 
programas en deporte tengan regularidad. 

 

 
 

 
 



 

 

 
 
MESA 59. MESA DE PARTICIPACIÓN CON EL SECTOR GESTIÓN DEL RIESGO REALIZADA EN EL 
UNIVERSIDAD DE LA COSTA PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 05/03/2020 Hora inicio: 8:00 a.m. Hora fin: 11:00 a.m. 

No. de 
Asistentes: 

75 Lugar: Universidad de la Costa. 

 

Participantes: 

Ana Saltarín, Jefe de la Oficina de Gestión del Riesgo. 
Juan Manuel Alvarado, secretario Distrital de Planeación. 

Invitados: 

Representantes del sector Gestión del Riesgo en el Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   



 

 

 

Desarrollo: 

Construir la hoja de ruta que debe orientar a la ciudad durante el próximo cuatrienio va por buen 
camino con los aportes de cientos de ciudadanos, expertos, gremios, sectores poblacionales, 
entre otros, que siguen incorporando sus propuestas al Plan de Desarrollo 2020-2023 ‘Soy 
Barranquilla’. 
 
Uno de los grupos participantes de estas mesas fueron expertos de procesos sociales de 
conocimiento y reducción del riesgo, y manejo de desastres, teniendo en cuenta que, desde su 
experiencia, hay muchas estrategias transversales complementarias a los diferentes retos que 
tendrá el Plan. 
 
Esta mesa estuvo liderada por la jefe de la Oficina de Gestión del Riesgo, Ana Saltarín; y 
el secretario de Planeación, Juan Manuel Alvarado, quienes escucharon atentamente y 
recibieron la formulación de las ideas planteadas por los expertos, y que van en concordancia con 
la visión del alcalde Jaime Pumarejo para construir una ciudad equitativa, conectada, biodiversa, 
atractiva y próspera. 
 
“En esta reunión tomaremos sus aportes para sentar las bases que nos permitirán implementar 
las políticas públicas para hacer de Barranquilla una ciudad imparable”, indicó Saltarín. 
 
El secretario de Planeación señaló que estas mesas también son importantes pues contienen una 
perspectiva transversal y participan en proyectos como la construcción de viviendas, canalización 
de arroyos, arborización, redes públicas, entre otros. 
 
Asimismo, se resaltó en esta mesa que la gestión del riesgo debe fortalecer sus acciones hacia la 
prevención y debe estar contemplado a largo plazo. 
 
La coordinadora de la maestría en Desarrollo Sostenible de la Universidad de la Costa, Celene 
Milanés Batista, destacó que “la academia aporta al plan de desarrollo desde las investigaciones 
científicas, todo el potencial que la universidad tiene a través de sus programas académicos en 
pregrado y posgrado y se maneja una línea de investigación en temas de gestión del riesgo”. 
 
Por su parte, el consultor del sector privado en gestión del riesgo, John Guzmán, afirmó que “la 
empresa privada aporta tecnología y apoya procesos importantes como la gestión del riesgo, para 
poder tomar decisiones acertadas y poder prevenir de manera adecuada por medio de sistemas 
de alertas tempranas y de información posibles emergencias”. 
 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
 

 
 



 

 

MESA 60. MESA DE PARTICIPACIÓN CON POBLACIÓN AFROCOLOMBIANA REALIZADA EN LA 
SECRETARÍA DISTRITAL DE GOBIERNO PARA LA DIVULGACIÓN, PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y 
CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 11/03/2020 Hora inicio: 3:00 p.m. Hora fin: 5:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

12 Lugar: Secretaría Distrital de Gobierno. 

 

Participantes: 

Clemente Fajardo Cham, Secretario Distrital de Gobierno. 
Juan Manuel Alvarado Nivia, Secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Representantes de población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera asentada en el 
Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Acordar con los representantes mesa de participación con aproximadamente 80 
personas. 

• Necesidades para la mesa.  

 

Desarrollo: 

El jefe de la Oficina de Participación Ciudadana,  Deivy Cásseres, saludó a los asistentes a la mesa, 
explicó cómo se ha venido trabajando en las 59 mesas anteriores y presentó al Secretario Distrital 
de Planeación, Juan Manuel Alvarado Nivia, a quien le dio la palabra. 
 
El Secretario de Planeación saludó a los asistentes e informó que a la fecha se han realizado 59 
mesas. Explicó cuáles han sido los cuatro retos de ciudad que el alcalde Jaime Pumarejo Heins ha 
trazado para hacer de Barranquilla una ciudad más equitativa, justa, biodiversa, conectada, 
atractiva y próspera. 
 
Acto seguido cada representante de la comunidad Afrocolombiana tomó la palabra para 
manifestar sus preocupaciones respecto a la verdadera atención que se le preste a las ideas que 
van a proponer; además aseguraron que es su deseo que se haga efectiva la Política Pública para 
la población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera residente en el Distrito de Barranquilla. 
 
El secretario de Gobierno tomó la palabra asegurando que estos espacios de diálogo son 
precisamente para escuchar y atender las necesidades de cada población y que cada Gobierno 
tiene 4 años para poder satisfacer el mayor número de necesidades prioritarias insatisfechas de 
cada población, invitando a la confianza y al trabajo en equipo. 



 

 

 
Por su parte, el secretario de Planeación, aclaró que si bien muchas de las propuestas son viables 
hay otras que deben ser evaluadas y estudiadas por el Distrito para establecer du prioridad y 
viabilidad; y agregó: “Quizá algunas de las ideas que ustedes desean proponer como población 
ya se encuentran contempladas en el documento que aún se está elaborando”. 
 
Representantes de la comunidad tomaron nuevamente la palabra para sugerir cambiar la 
metodología de participación: 
 
“Proponemos un espacio autónomo, donde el Secretario pueda Instalar la mesa, compartir los 4 
retos de ciudad y nosotros poder tener una jornada completa (mañana y tarde) para construir un 
documento que se entregará posteriormente a la secretaría de Planeación. 
 
De esta manera se acordó el día domingo, 15 de marzo, a las 10:00 a.m., realizar la mesa de 
participación con más de 80 representantes de la población Afrocolombiana, Negra, Raizal y 
Palenquera en el Colegio Distrital El Valle. 

 
 

 



 

 

 

 



 

 

 
MESA 61. MESA DE PARTICIPACIÓN CONVOCADA POR LA SECRETARÍA DISTRITAL DE EDUCACIÓN  
REALIZADA EN AUDITORIO DE LA SECRETARÍA DISTRITAL DE EDUCACIÓN PARA LA DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 
2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 11/03/2020 Hora inicio: 9:00 a.m. Hora fin: 12:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

31 Lugar: 
Auditorio de la Secretaría Distrital de 

Educación 

 

Participantes: 

Bibiana Rincón Luque, Secretaria Distrital de Educación. 

Invitados: 

I.E.D. La Magdalena 

I.E.D. Nuestra Señora de las Nieves 

I.E.D. San Salvador 

I.E.D. Gabriel García Márquez 

I.E.D. José Eusebio Caro 

I.E.D. Nuestra Señora del Rosario 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 

• Explicar la metodología de participación.  

• Realizar las mesas de trabajo y diligenciar las fichas. 

• Socializar las ideas por mesas. 

• Hacer relatoría final. 

• Recopilar los aportes de los participantes de la mesa de trabajo como insumos para la 
formulación del Plan de Desarrollo de Barranquilla 2020 – 2023.   

 

Desarrollo: 

La Secretaria Distrital de Educación, Bibiana Rincón, saludó a los participantes, presentó los 4 
retos de ciudad, la metodología de participación y acto seguido los representantes de las I.E.D. 
asistentes expusieron sus ideas: 
 
Los y las jóvenes que participamos en esta mesa de trabajo creemos que un gran problema que 
tenemos en la ciudad es que vivimos en una sociedad donde los ciudadanos tenemos poca 
conciencia de nuestros derechos y deberes. Debido a esto, somos vulnerados y se evidencia 
mucha corrupción y desigualdad.  
 



 

 

Para enfrentar el problema anterior es necesaria la educación. En este sentido, los y las jóvenes 
podemos ser los líderes que promuevan las diferentes propuestas y acciones educativas de cada 
reto en las comunidades. 
 
A continuación, planteamos lo que debe hacerse durante 2020/2023 para cumplir con los 
desafíos de cada reto 
 

- Soy Equitativa 
o Facilitar el acceso educativo a la población inmigrante.  
o Invertir en vías que den acceso rápido a los barrios vulnerables utilizando materiales 

de calidad y con rapidez en la mano de obra. 
o Adecuación de áreas y planteles educativos para aquellas personas con discapacidad, 

como libros en braille, por ejemplo. 
o Renovación de las áreas recreativas y los parques de la ciudad en todos los sectores. 
o Invertir en aumentar el personal de salud pública; de manera que encontremos todos 

los especialistas en un solo lugar y se dé prioridad a la atención de grupos vulnerables, 
como las personas de la tercera edad. 

 
- Soy Conectada 
o Tener un gobierno transparente; de manera que sean comunicadas todas las 

propuestas políticas que se piensan implementar, para que los ciudadanos podamos 
dar nuestra opinión sobre ellas. 

o Promover la participación ciudadana en cada uno de los ámbitos.  
o Impulsar y difundir la información desde nosotros los jóvenes hacia la sociedad. 

 
- Soy Biodiverciudad 
o Concientizar al ciudadano para que seamos “ecoamigables” por medio de las siguientes 

acciones: 
o Colocar contenedores de basura separados en los diferentes espacios públicos para que 

la población pueda clasificarla. La gestión y el beneficio obtenido de esta recolección 
puede ser para las fundaciones sin ánimos de lucro.  

o Promover el uso de la bolsa negra y transparente para separar y clasificar los residuos 
en nuestros hogares: orgánicos e inorgánicos.   

o Realizar campañas para que el aceite quemado no se coloque en los desagües y haya 
un manejo adecuado de las pilas porque tienen mercurio. 

o Reunirnos los ciudadanos por sectores para organizar las acciones de clasificación de la 
basura. 

o Continuar con la siembra de árboles en la ciudad.  
o Invertir más en el zoológico porque está abandonado. Podemos aprovechar la 

participación de los adultos mayores en esto.   
 

- Soy Atractiva y Próspera 



 

 

o Para tener una Barranquilla atractiva y próspera debemos tener educación. Por esta 
razón es importante educar y formar líderes sociales para que ellos y ellas promuevan 
las acciones de conservación y mantenimiento de nuestros espacios y todos aportemos 
a la cultura ciudadana.  

o Dar a conocer el arte que tenemos en Barranquilla, como la orquesta sinfónica y los 
diversos proyectos culturales. Mostrar en las redes sociales el semillero de talento que 
tenemos. 

o Divulgar las actividades artísticas y deportivas que desarrollan en la ciudad para que 
tengamos oportunidad de participar. Muchas veces no asistimos porque no sabemos 
que se van a dar. 

o Reubicar a los vendedores ambulantes en el centro organizándolos como en una galería 
de artesanos, donde se pueda comprar y vender los productos y se expongan y den a 
conocer las manifestaciones culturales que tenemos.  

o Fortalecer la formación en Emprendimiento, Economía naranja y Desarrollo sostenible 
o En recreación y deporte es necesario generar recursos en pro del apoyo al talento 

barranquillero. 
o Promover el arte como un trabajo formal que pueda generar ingresos.  

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 
 
MESA 62. MESA DE PARTICIPACIÓN CON POBLACIÓN AFROCOLOMBIANA, NEGRA, RAIZAL Y 
PALANQUERA REALIZADA EN EL COLEGIO DISTRITAL EL VALLE PARA LA DIVULGACIÓN, 
PARTICIPACIÓN, SOCIALIZACIÓN Y CONSTRUCCIÓN COLECTIVA DEL PLAN DE DESARROLLO 2020 – 
2023 ‘SOY BARRANQUILLA’. 
 

Fecha: 15/03/2020 Hora inicio: 10:00 a.m. Hora fin: 4:00 p.m. 

No. de 
Asistentes: 

60 Lugar: Colegio Distrital el Valle. 

 

Participantes: 

Juan Manuel Alvarado, secretario Distrital de Planeación. 
Deivy Cásseres, Jefe de la Oficina de Participación Ciudadana. 

Invitados: 

Representantes de la población Afrocolombiana, Negra, Raizar y Palenquera asentada en el 
Distrito de Barranquilla. 

 

Objetivo(s): 

• Presentar los 4 retos de ciudad. 



 

 

• Presentar los proyectos que hasta ahora el Distrito tiene contemplados para la 
población Afrocolombiana, Negra, Raizar y Palenquera asentada en el Distrito de 
Barranquilla. 

• Conceder espacio de participación autónomo para que la comunidad desarrolle las 
ideas. 

• Hacer llegar las ideas a la secretaría Distrital de Planeación.  

 

Desarrollo: 

El jefe de la Oficina de Participación Ciudadana,  Deivy Cásseres, saludó a los asistentes a la mesa, 
explicó cómo se ha venido trabajando en las 61 mesas anteriores y presentó al Secretario Distrital 
de Planeación, Juan Manuel Alvarado Nivia, a quien le dio la palabra. 
 
El Secretario de Planeación saludó a los asistentes e informó que a la fecha se han realizado 61 
mesas. Explicó cuáles han sido los cuatro retos de ciudad que el alcalde Jaime Pumarejo Heins ha 
trazado para hacer de Barranquilla una ciudad más equitativa, justa, biodiversa, conectada, 
atractiva y próspera. 
 
Seguidamente el Secretario de Planeación mencionó los proyectos que a la fecha se tienen 
contemplados en el Plan de Desarrollo para la población Afrocolombiana, Negra, Raizar y 
Palenquera asentada en el Distrito de Barranquilla: 
 
Generar acciones diferenciadas que favorezcan el cumplimiento de los derechos, el 
reconocimiento y protección de la diversidad étnica y cultural de la población Afrocolombiana, 
Negra, Raizal y Palenquera dentro del Plan de Desarrollo 2020 – 2023. 
 

- Educación: 
o Promoción y apoyo para el acceso a la educación técnica y tecnológica de la población 

Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera. 
o Fortalecimiento de la Cátedra de Estudios Afrocolombianos en las Instituciones 

Educativas. 
 

- Salud: 
o Mejorar el acceso, la atención y mecanismos de prevención en salud de las 

comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras.  
 

- Primera Infancia: 
o Asegurar el acceso a atenciones básicas y restablecimiento de Derechos de los niños 

menores de 6 años (primera infancia) miembros de las comunidades 
Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
- Adulto Mayor: 



 

 

o Garantizar la protección del adulto mayor a través de la inclusión especial de 
miembros de las comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras.  

 
- Atención Integral A La Mujer Afro: 

o Prevención de riesgos, protección y garantía de Derechos a las mujeres 
Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras para la eliminación de la 
discriminación, el maltrato y la exclusión. 

 
- Población En Condición De Discapacidad: 

o Generar acciones diferenciadas que favorezcan la atención integral para miembros 
de la comunidad Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera con alguna condición 
de discapacidad.  

 
- Vivienda: 

o Promoción y apoyo para el acceso a soluciones de vivienda, programas de Vivienda 
de Interés Social y Vivienda de Interés Prioritario, proceso de mejoramiento y 
titulación en los barrios y zonas de asentamiento de la población Afrocolombiana, 
Negra, Raizal y Palenquera.  

 
- Recreación Y Deportes: 

o Fomento, promoción y desarrollo del deporte y la recreación en barrios y zonas de 
asentamiento de las comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras.  

 
- Fortalecimiento Microempresarial 

o Promoción y apoyo para el acceso a programas de emprendimiento a mujeres 
Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
- Cultura 

o Reconocimiento a la Cultura, Costumbres Ancestrales y fechas conmemorativas de 
las Comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
- Fortalecimiento Administrativo 

o Promover la participación y el fortalecimiento de las organizaciones de las 
comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
Por su parte, la población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera asentada en el Distrito de 
Barranquilla aportó la siguientes ideas: 
 
Desarrollo Económico: 

o Implementara durante el cuatrienio un programa especial para otorgar títulos de 
propiedad a miembros de las comunidades Afrocolombiana, Negra, Raizal y 
Palenquera que ejerzan posesión material de bienes inmuebles. 



 

 

o Garantizara el fortalecimiento de proyectos de economía asociativa y de 
emprendimiento para las comunidades NARP. 

 
Salud: 
 

o Garantizar la atención integral a las CNARP mediante la construcción de  lineamientos 
para establecer el enfoque étnico en los programas, planes y proyectos del sector, 
incorporar los componentes de discapacidad y rehabilitación en las rutas de atención, 
la realización de autodiagnósticos de salud y protección social y la atención a la 
medicina tradicional, que posibiliten la medicina preventiva. 

o Construir un estudio epidemiológico participativo que dé cuenta de las realidades en 
salud que presenta la población NARP en el distrito de Barranquilla.  

o Garantizara la inclusión como instrumento de participación de las CNARP en la 
formulación, construcción y consulta previa de la intervención colectiva distrital en el 
marco de la Resolución 518 de 2015. 

 
- Educación: 

 
o Garantizara la implementación de la etnoeducación y sus principios en los programas 

orientados a la primera infancia que se desarrollen en barrios y zonas de 
asentamiento de las CNARP. 

o Garantizar la formación a nivel de maestría y doctorados en Educación Intercultural a 
docentes y directivos docentes etnoeducadores vinculados al sector oficial. 

o Garantizara la implementación de una estrategia para el mejoramiento de la 
infraestructura y construcción de los establecimientos educativos que atienden 
población con presencia de comunidades Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera 
del distrito a través de cofinanciación con el Ministerio de Educación Nacional. 

o Beneficiar a 100 etnoeducadores negros, afrocolombianos, raizales y palenqueros 
mediante del desarrollo de procesos de formación en el marco del Programa Todos a 
Aprender. 

o Concertar con las instancias de representación la implementación de mecanismos que 
permitan beneficiar a jóvenes de las CNARP con el ingreso a programas de formación 
técnica y profesional. 

o Implementará e incorporará con enfoque diferencial en los Proyectos Educativos 
Institucionales como obligatoria, la perspectiva etno-educativa para la Cátedra de 
estudios Afrocolombianos en todas las instituciones del distrito de conformidad con 
el Decreto 1122 de 1998. 

o Brindar formación académica en el idioma de inglés a los bachilleres y estudiantes de 
pregrado de las comunidades NARP graduados en las I.E del Distrito de Barranquilla. 

 
- Derechos Humanos: 

 



 

 

o Fortalecer y articular con la Subcomisión de DDHH que conforme la Consultiva 
Departamental de las comunidades NARP, como escenario de participación en el 
seguimiento a los escenarios de DDHH. 

 
- Mujer, Género Y Diversidad: 

 
o Orientar la inclusión de acciones dirigidas a las mujeres pertenecientes a las 

comunidades Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera en los planes sectoriales así 
mismo, garantizará la realización de 3 Encuentros de mujeres NARP durante el 
cuatrienio 

o Garantizara la adopción de una ruta concertada de protección y atención integral para 
las mujeres Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
- Emprendimiento Y Empleabilidad: 

 
o Diseñará e implementará estrategias productivas y empresariales dirigidas al 

fortalecimiento de capacidades en torno a la financiación, producción, transformación y 
comercialización de las economías propias de las comunidades Afrocolombiana, Negra, 
Raizal y Palenquera.  

o Liderar la implementación de la política de fomento y salvaguarda de la alimentación y 
cocinas tradicionales de las comunidades Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera.  

o Ofrecerá acciones de formación profesional integral para mejorar los perfiles 
ocupacionales de los miembros de las comunidades Afrocolombiana, Negra, Raizal y 
Palenquera, e incidir en sus niveles de inserción laboral. 

o Brindará asistencia técnica y financiera, acompañamiento a las iniciativas de turísticas 
lideradas por expresiones organizativas de las CNARP para su formalización (Registro 
Nacional de Turismo). 

o Apoyar el fortalecimiento y creación de empresas, para comunidades Afrocolombiana, 
Negra, Raizal y Palenquera. 

o Capacitar a productores Afrocolombianos, Negros, Raizales y Palenqueros de bienes y 
servicio en los Programas de Formación Exportadora de Bienes y Servicios. 

 
Cultura Y Comunicación: 
 

o En articulación con Colombia Joven crear un Centro SACUDETE (salud, cultura, deporte, 
tecnología y emprendimiento) con enfoque étnico en 1 Barrio de población 
Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera.  

o En cooperación con el MinTIC beneficiará con una solución de acceso público a Internet 
en sede educativa oficial a la población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera de 
15 barrios. 

o Desarrollar una campaña de comunicación para la promoción y reconocimiento de los 
derechos históricos y contemporáneos de los grupos étnicos. 



 

 

o Promoverá la creación y puesta en funcionamiento de las Escuelas de Taller Naranja en 
barrios y zonas de asentamiento de las comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales 
y Palenqueras.  

o En cooperación con el Mincultura garantizara la protección e inclusión de las lenguas 
nativas Palenquera y Raizal en el marco de la ley 1381 de 2010. 

 
- Vivienda: 

 
o Garantizara la formulación de programas de vivienda, de interés social y prioritaria, 

arrendamiento con opción de compra y mejoramientos de vivienda dirigido a las 
comunidades Negras, Afrocolombianas, Raizales y Palenqueras previa concertación 
de la tipología con las instancias de representación. 

 
- Fortalecimiento Organizativo Y Participación: 

o Realizara en cada vigencia una formación en liderazgo, participación y normas de 
convivencia dirigido a expresiones organizativas. 

o Realizara un proceso de formación en disposiciones del Código de Policía y Contextos 
Etnoculturales. 

 
o Realizara una caracterización y georeferenciación de grupos Afrocolombianos, 

Negros, Raizales y Palenqueras organizados del Distrito de Barranquilla. 
o Propender por la Profesionalización y posgrados en los niveles de especialización, 

maestrías y doctorados dirigido a los miembros de las Comunidades NARP con 
instituciones educativas públicas y privadas. 

 
- Deporte: 

o Garantizar la atención a las CNARP mediante la realización de un censo y diagnóstico 
de escenarios deportivos. 

o Gestionar con el acompañamiento de expresiones organizativas   la suscripción de 
convenios y/o contratos con el Ministerio del Deporte para cofinanciar la construcción 
adecuación y dotación de escenarios deportivos y centros de alto rendimiento. 

o Garantizara la suscripción de convenios de cofinanciación con el Ministerio del 
Deporte para    impulsar el Deporte social comunitario promoviendo los deportes 
tradicionales y ancestrales y programas de recreación, en barrios y zonas donde se 
ubican las comunidades Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

o Garantizara el fortalecimiento, asistencia técnica, ciencias del deporte y apoyo 
psicosocial a entrenadores Afrocolombianos, Negros, Raizales y Palenqueros para 
potencializar el rendimiento de atletas pertenecientes a expresiones organizativas 
distritales. 

o Garantizara el impulso al Deporte social comunitario, tradicional y ancestral que 
promueven expresiones organizativas distritales.                                                                                                                                                                         

 



 

 

- Infancia, Adolescencia Y Juventud: 
o Fortalecer el capital social, desarrollo humano y protección de los derechos 

humanos de los jóvenes NARP del Distrito. 
o Garantizar la construcción de 5 CDI con enfoque diferencial para la atención integral 

a los niños, niñas, adolescentes y madres gestantes en los barrios y zonas   de 
asentamiento de las comunidades NARP.  

o Garantizar la realización de encuentros, mingas semestrales de jóvenes y 
estudiantes  de las comunidades NARP. 

 
- Paz y Posconflicto: 

 
o Desarrollará acciones, políticas y programas dirigidas a Ia consolidación de una paz 

estable y duradera en el marco del postconflicto en los barrios y zonas   con 
presencia de población Afrocolombiana, Negra, Raizal y Palenquera. 

 
- Adulto Mayor: 

 
o Desarrollar acciones, políticas y programas encaminados a garantizar Ia protección 

del adulto mayor a través de Ia inclusión especial de miembros de las comunidades 
Afrocolombianas, Negras, Raizales y Palenqueras. 

 
-  Población En Situación De Discapacidad: 

 
o Desarrollar acciones, políticas y programas de atención intersectorial e integral a 

favor de Ia población NARP en situación de discapacidad. 
 

- Infraestructura: 
 

o Garantizara el mantenimiento y construcción de vías ubicadas en barrios y zonas de 
asentamiento de las comunidades NARP. 

 
- Biodiverciudad: 

 
o Apoyar iniciativas productivas de Negocios Verdes en las comunidades NARP del 

Distrito de Barranquilla. 
o Incrementar las áreas verdes y corredores ambientales en los barrios de 

asentamientos de comunidades NARP.  
o Implementar un sistema de monitoreo para generar alertas tempranas en los 

arroyos que atraviesen los asentamientos de las comunidades NARP.  
o Diseñar un plan de adaptación al cambio climático para los asentamientos de las 

comunidades NARP. 

 



 

 

 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  



 

 

  



 

 

CONCLUSIONES 
 
Sin duda, la participación de la ciudadanía es clave para que las autoridades municipales estén en 
capacidad de identificar las principales inquietudes y preocupaciones de las comunidades. Por este 
motivo, la Alcaldía de Barranquilla llevó a cabo una serie de mesas de participación en diferentes 
zonas de la ciudad y con distintos sectores de la población; así mismo habilitó medios digitales para 
la participación ciudadana.  
 
El análisis de los resultados de cada una de las estrategias utilizadas para la participación ciudadana 
en la construcción de plan de desarrollo contó con el análisis de expertos de la Universidad del 
Rosario, con el trabajo investigativo de Inpsicon, organización especializada en psicología del 
consumidor y el equipo técnico y profesional de la Secretaría Distrital de Planeación, de tal manera 
que se pudiera aprovechar al máximo la información recogida en el ejercicio de participación 
realizado a lo largo de 2 meses. 
 
En líneas generales, en cuanto a las mesas por localidades, encontramos que a los ciudadanos les 
preocupan los temas de empleo, salud, biodiversidad, niñez, educación, entre otros. El análisis de 
bigramas, o pares de palabras, nos muestra el marcado interés por los temas de servicios públicos, 
medio ambiente, participación ciudadana, tejido social, consumo responsable y cultura 
ciudadana. Es interesante que, si bien algunos de estos temas parecen obvios, existen diferencias 
entre cuáles son más recurrentes en cada mesa zonal. Es decir, las preocupaciones varían de manera 
importante entre los diferentes barrios de la ciudad. 
 
En materia de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, los ODS 8 (trabajo decente y crecimiento 
económico), 6 (agua limpia y saneamiento) y 3 (salud y bienestar) son los más discutidos, de 
manera implícita, por la comunidad. En el caso de la mesa con la población LGBTIQ, los temas de 
seguridad, violencia y reducción de las desigualdades son bastante importantes. En cuanto al 
análisis de sentimiento, los resultados muestran que, en términos generales, las discusiones tienen 
un sentimiento positivo. A pesar de que en las mesas se abordan temas neurálgicos y complicados, 
las personas tuvieron una actitud positiva y propositiva frente a los mismos.  
 
El análisis de redes sociales mostró que dos cuentas oficiales (las de la Alcaldía y el Alcalde), y dos 
cuentas no oficiales de ciudadanos del común (en este caso de dos mujeres), fueron las que 
movilizaron más respuestas a la etiqueta #IdeasPorBarranquilla. La recepción fue relativamente 
buena, con más de 300 trinos de personas opinando en respuesta a esta etiqueta. Además, en 
general, las personas respondieron de manera positiva, algo que no siempre ocurre cuando la gente 
reacciona a campañas de los gobiernos.  
 
Los temas más recurrentes en estos trinos no guardan correspondencia perfecta con los de las 
mesas, reflejando que cada estrategia se enfoca en segmentos distintos de la población. Las 
temáticas de cultura ciudadana, movilidad y transporte, empleo, construcción, puerto y metro, 
fueron más recurrentes en esta muestra de tuiteros.   



 

 

Adicionalmente, se concluye que es importante continuar con estrategias de participación 
ciudadana que involucren diferentes medios de contacto con los públicos, pues cada estrategia 
permite llegar a segmentos diferentes de la población.   
 
Naturalmente, la situación actual que vive el planeta por cuenta de la pandemia del Covid-19, ha 
trastocado las dimensiones económicas y de salud pública en todas partes, y la ciudad de 
Barranquilla no es la excepción. Seguramente, tanto las preocupaciones como los sentimientos de 
los ciudadanos han cambiado drásticamente en las últimas semanas (posteriores a este informe). 
Por tanto, el análisis aquí consignado debe entenderse como una línea de base del pulso de la 
ciudadanía antes de la crisis. Por supuesto, es de esperar que la situación actual lleve a importantes 
modificaciones en las bases del plan.  
 
Los Expertos quisieran un Plan de Desarrollo 2020-2023 diseñado para una ciudad con una vocación  
más definida y compartida (portuaria, turismo de eventos, cultura/carnaval, exportadora), que sea 
segura (con autoridad, normatividad y vigilancia),  incluyente (para propios y migrantes, 
reincorporados, poblaciones vulnerables),  con  barranquilleros que tengan más sentido de 
pertenencia y cultura ciudadana. Sueñan con una urbe que  integre el sector público, privado y 
académico, en conjunción con el  Área Metropolitana y el progreso del Caribe;  que siga mirando y 
pensándose desde y hacia el  río y el mar. 
 
También quieren una Barranquilla  Ambientalmente sostenible, cumplidora de la ley, con habitantes 
y autoridades  conscientes de los riesgos y de su gestión preventiva. Que se caracterice por tener 
administración inteligente sin sobre endeudamiento, transparente en inversiones, que garantice 
trazabilidad  de manejo de los dineros públicos,  que cuente con personas comprometidas con  sus 
obligaciones como contribuyentes. Desean que  el Alcalde continúe el plan de inversión en 
infraestructura, que recupere la industria y apoye desarrollo empresarial, que no cese en  apalancar  
el acceso a la calidad de educación pública (escolar, tecnológica y superior)  y que garantice  la 
generación de empleos formales.   
 
Los ciudadanos quieren una  ciudad que siempre innove (apalancando investigación de alto nivel). 
Reclaman consumo responsable (ciudadano- autoridades) con manejo productivo de residuos; 
urgen mejoras en  movilidad y seguridad vial, transporte público integrado eficiente; que se  haga   
uso y mantenimiento adecuado de espacio público (bien arborizado). Priorizan temas de calidad de 
vida con  escenarios deportivos, parques  y espacios culturales para disfrute colectivo. Les apasiona 
Barranquilla bilingüe,  con profesionales mejor  preparados para la competitividad.  
 
En las mesas de expertos, el reto de atractiva y próspera recibió  una mayor contribución de 
propuestas de parte de las mesas de Desarrollo Económico (95%), Hacienda (90%) y Cultura, 
Patrimonio y Turismo (95%). Los ciudadanos son conscientes que los temas económicos bien 
administrados  son clave fundamental en la Planeación de la ciudad de Barranquilla. Reclaman 
atracción de inversión, recursos para emprendimientos, turismo,  recreación y deporte; y 
exportaciones. 



 

 

 
En cuanto al reto de biodiverciudad es muy novedoso, contempla sintonía con los ODS,  los Planes 
de Desarrollo del Gobierno Nacional,  tiene mayores contribuciones en propuestas de las mesas de 
Ambiente y Sostenibilidad (53%) y Recreación y Deporte (21%). Negocios verdes, recuperación de 
cuerpos de agua, protección de fauna y flora, entre los más urgentes.  
 
El reto de Soy conectada tiene las mayores contribuciones en propuestas de las mesas de 
Obras Públicas (61%)  y Cultura ciudadana (49%). Los Expertos solicitan articulación inteligente para 
tejido social, transporte público, conectividad digital, con necesidades segmentadas de las  
poblaciones. Administración con plataformas tecnológicas y modernización de la gestión,  de cara a 
ciudadanos.   
 
Finalmente, en el reto Soy equitativa tiene la mayor proporción de contribuciones de las mesas de 
Educación (65%) y seguridad ciudadana (46%) con temas como inclusión, educación, seguridad, 
migración y espacios públicos, principales temas a priorizar.   
 
Además, los Expertos confían en la ruta y  el enfoque de trabajar en  los 4 retos  formulados por el  
Alcalde Jaime Pumarejo H.  El planteamiento lo evaluaron como “visionario y muy propositivo”, tuvo 
buena aceptación entre los convocados  y sus representados.  
 
Así mismo, de estas mesas de puede concluir que para que Barranquilla se inserte en un escenario 
global,  con impacto en lo local, recomiendan  trabajar en la articulación inter-funcional  de todas 
las áreas,  con recursos,  objetivos y responsabilidades concretas que se encuentren asociadas a los 
4 retos. Los Expertos consideran que “no se puede continuar  gestionando la ciudad trabajando 
como islas independientes”,  la segmentación y fragmentación  de temas no sería estratégica, ni  
eficiente, “hay que modernizar la administración con sistemas de administración y consolidación de 
metas y  datos más interdependientes”.  
 
El 100% de los expertos está dispuesto a seguir participando en estrategias asociadas al Plan de 
Desarrollo 20-23. La democracia debe ser participativa y representativa,  este alto  %  de deseo de 
inclusión en el Plan de Desarrollo es fundamental. Hay que capitalizar  que la mayoría de ellos  31.6% 
son multiplicadores porque están vinculados con temas educativos; especialmente les gustaría ser 
convocados para investigaciones, sesiones de discusión y proyectos.  
 
Finalmente, se concluye que la manifestación del Alcalde Jaime Pumarejo, en la reunión de 
preparación de planeación de IDEAS por Barranquilla, cuando expresó: “Mi deseo es que todos 
conozcamos y sintamos como algo  propio,  nuestro  Plan  2020-2023”, se cumplió en este ejercicio 
participativo. 
 
 


